
ディズニー映画が長きに渡って愛されるのはなぜか
〜ディズニー映画の原作との相違点から考える〜

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

(２)研究方法

①25年単位で歴史が変化するとする人口学説を基に、4つ映画を

選出。

②映画についての調べ学習を通して原作の損座を確認。

③原作と映画の相違点を調べることで、改変された点を明確にし、

その意図を考えることで映画が大衆に愛された理由を考える。

調査・研究
◯白雪姫

原作：作家はグリム兄弟　　　　　　　　　映画：世界初の長編アニメーション
　　　1857年発行のグリム童話第七版　　　　　　1937年ウォルト・ディズニー・アニメーションスタジオ

上図以外にも原作には「王子が白雪姫の棺が欲しいと小人に懇願する「棺を運んでいた家来がつまづき、喉からりんご
のかけらが飛び出して白雪姫が生き返る」といったディズニー映画との相違点は多く見つけられる。

→なぜ相違点が生まれたのか？(考察)
　・ウォルト・ディズニーの理念に反して現実的すぎる
　・グロテスクな描写が多く、大衆向けが見込めない　　
→相違点を生んだことにより、世界恐慌の状況下にあった人々は白雪姫のストーリーに魅了され、社会的大ヒットを記
録。
　長きに渡り愛される作品となった。

◯眠れる森の美女

・ペロー版、グリム版より、妖精、マレフィセント、王子の役割が多く、ロマンチックな設定。
・追加されたロマンチック要素の多くがバレエ版と類似。
・1950年代はテレビの台頭などもあり(1959年の米の世帯テレビ普及率は80％近く)、米の映画興行収
入が激減。人気の高いバレエ作品を題材にしたか？
→バレエ版を意識したことは、作中の歌からも明らか。

出典
『ペロー残酷童話集』(シャルル・ペロー、渋澤龍彦　メタローグ　1999)
『バレエへの招待』(鈴木晶　筑摩書房　2002)
『完訳グリム童話集2』(金田鬼一訳　岩波書店　1985)
Sleeping Beauty 
https://www.youtube.com/watch?v=OAGfZY7ZXDM&list=PLSrfsuKzauEyoH3y8bEJjtuW_SYLAvd8p&index=1

結論
　上記4つの作品には、それぞれの時代に合わせ、物語の進行

や登場人物の描き方を原作から変更している点が見られる。これ

らの工夫がどれほどの効果を発揮したかを正確に測る事はでき

ないが、長きに渡ってディズニー作品が愛される一因であろう。

調査・研究（続き）

  ◯ムーラン

主な参考文献・調査等
・ディズニーマジックに隠されたアメリカーおとぎ話から映画になる過程を中心にー
https://www.students.keio.ac.jp/hy/law/class/registration/files/tuneyamazemi1.pdf
・大反復する歴史、その「尺度」を探る
https://www.data-max.co.jp/article/18424

2年1組　4班名　小林舞奈香　鈴木彩唯華　高橋沙菜　田口郁子

研究の意義・目的
　
ディズニーがそれ一つとして確固たるブランドを確立し、大衆人気を得ていることに着目し、ディズニー映画という分野に絞ってそれが長きに渡って大衆
人気を得続けている理由について研究する。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

ディズニーのテーマパークと
しての人気の秘訣を調べる
→経営の観点で分析

ディズニー映画に変更、大
衆に関わりの深い文化や
地域的特色を反映してい
るか

リピートの根拠となる満足度
は各々で異なるめ、確固と
したデータを用いることがで
きない→断念

そもそも文化や地域を
反映することを目的とし
ていない→断念

ディズニーの人気と映画とい
う観点を踏まえて、映画が長
きに渡って愛されるには彼ら
が形成していく文化、社会情
勢が関係しているのでは？

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

原作 ムーランが女であることを明かしていな
い→恋愛表現がない

姉と弟がいる 竜もコオロギも存在しない

映画版 治療の際に軍医が気づいて女であるこ
とが発覚する

兄弟はいない 赤い竜のムーシューと幸運
のコオロギのクリキーが存在

原作（漢詩）と映画との相違点

※クリキー　ムーランの旅に同行する。ムーランの祖母がお見合いに行く孫のためにお守り　　　　　とし

て持たせた

ムーシュー　ファ家の守り神だった赤竜でムーランの守護神

・原作　”戦場の兔は互いの雄雌（男女）の違いなどわからない（安能辨我是雄雌）”
⇒ユーモアを交えて話を終わりにしている

　映画　原作のストーリーに自分の意思に基づいて行動する力強い女性像を重ねる

〈相違点を踏まえた分析〉

・映画では力強い女性像を演出している⇒実際は強い男女差別が隠れている
　　
　　・主人公（ムーラン）は足の悪い父親に変わって自ら徴兵を望む

　　⇒家父長制の世の中で父親を守りたいという心理

　　・男性の兵士に混じって苦労しながら訓練を受ける姿

　　⇒女性は男性と対等に戦うには男性以上の努力をしないといけない

参考:ディズニー映画のプリンセス物語に関する考察https://u-gakugei.repo.nii.ac.jp › ...

原作 アニメ版

悪魔の鏡　　　　　　　　　　　　　　

喋るカラスや花、魔法が使える婦人　

盗賊、王子と王女　　　

トロール、オラフ

雪の女王は自らの心も凍っている

（冷血）

エルサは優しさアリ

力を持ちたくて持ったのではない

悪役：雪の女王　　　　　　　　　　　

被害者：カイ

ヒーロー：ゲルダ　　　　　　　　　　

悪役：ハンス

被害者：アナ　エルサ　　　　　　　　

ヒーロー：アナ

友情、男女の愛 姉妹愛

〈 過去のディズニープリンセス作品との圧倒的な違い 〉 

・「被害者になってしまった悲しきヒロインを助けるのはヒーローである王子」 

    でなく「ヒロイン2人が協力して困難に立ち向かう」 

・基本的には男性より女性がメイン。 

・エルサはプリンセスであるにもかかわらず、プリンスに出会っていない 

〈映画化までの道のり〉

1936　プロジェクト開始　白雪姫に続く作品として「雪の女王」のアニメーション映画案
 ➔ ウォルトの心を掴むも第二次世界大戦により ”休止”

2003　"プリンセスストーリー "を開発しようとしていたピクサーに「雪の女王」を提供することを検討

2004　両者は仕事上の関係を解消➔”凍結”

2010年代「プリンセスと魔法のキス」や「塔の上のラプンツェル」などディズニープリンセスの現代的描写に成功
➔ウォルト念願の「雪の女王」の映画化に ”再挑戦”➔初の女性監督により映画化

✮長い試行錯誤の末、これまでのディズニー・プリンセスの“定型”を新生させ、現代にふさわしいヒロイン像を築きあ
げた。

白雪姫 原作 ディズニー

白雪姫の殺され方 ①締め紐で首を絞める
②白雪姫の頭にくしをさす
③毒リンゴを持ってくる

毒リンゴのみで殺す。

継母の最期 白雪姫と王子の結婚式に女王が参列
し、鉄を炙った靴を女王に履かせ、死
ぬまで踊らせる。

毒リンゴを食べさせたところを小人
たちに発見され、追い詰められて崖
から落ちる。

◯アナと雪の女王

https://www.bennet.org/features/frozen-70-years-silver-screen/
Why 'Frozen' was a Disney classic 70 years in the making
第1回：『アナと雪の女王』はなぜ”歴史に残る”映画になったのか？ | ぴあエンタメ情報

参考：

ペロー　(1697年) グリム　(1857年) チャイコフスキーバレエ
脚本はペロー版を参考
(1890年)

ディズニー　(1959年)

祝福を与える人 仙女　7人 賢者　12人 名付け親の妖精　6人 妖精　3人

和らげた後の呪い 眠りについて100年後に王子
が現れて目覚めさせる

100年の眠りにつく 100年の眠りにつき、
王子のキスで目覚める

眠りにつき、
恋人のキスで目覚める

呪いの発動まで ・親は国中の錘を捨てさせる
・15、6年後、両親の留守中に
城の塔の鍵が空いていて、そ
の中で老婆(錘禁止令を知らな
かった)が糸を紡いでおり、自
分もやってみたところ、錘が刺
さって眠る

・親は国中の錘を捨てさせる
・15年後、両親の留守中に城
の塔の鍵が空いていて、その
中で老婆が亜麻の糸を紡いで
おり、自分もやってみたところ、
錘が刺さって眠る

・城で誕生日パーティー・老婆に
化けたカラボスが花かごを捧げ
る→その中に隠されてた錘に指
を刺して眠る

・妖精たちが魔法を禁じ、姿を隠
して、森の中の小屋で育てる
・パーティーのため戻った城の中
でマレフィセントに見つかり、錘に
触らせられて眠る。

目覚め ・王子が老百姓の話を元に、
城へ行く
・茨が開き、王子一人だけを通
す
・王子が姫に近づくと目を覚ま
す

・王子が祖父母の言い伝えを
元に城に行くと、茨が開き、行く
手に花が咲き誇る
・キスすると姫が目覚める

・100年後、リラの精がオーロラ
姫の幻影を森の中で王子に見
せる
・王子が城につき、カラボスを追
い払う
・キスすると姫が目覚める

・オーロラと再会の約束をしてい
た王子は、妖精の家で待ち伏せ
しているマレフィセントに捕まり、
魔の城の地下牢へ
・妖精が王子に、真実の剣と美徳
の盾を授け、それを使ってドラゴ
ン化したマレフィセントに勝つ
・キスすると姫が目覚める 

その後 結婚
色々続きがある

結婚 城で結婚式
王子とダンス

城でパーティー
王子とダンス

班　21④　　名前 小林舞奈香　鈴木彩唯華　　　　　　　　　　 
高橋沙菜　田口郁子

ディズニー映画が
文化を反映しているか

研究内容のタイトル

文字の大きさ28ptぐらい

●方法
ディズニー映画（白雪姫、眠れる森の美女、ムーラン、アナと雪の女王）を
原作と比較し相違点を調べ、映画が作られた年代や題材になっている地
域を踏まえながら、ディズニーがどんな意図で変更を行ったのか考察す
る。

ギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

ディズニーリゾートの経営

ディズニー映画を地域ごとに分類
異なる地域的特色を持った
映画をピックアップ

そもそもディズニー映画が
正しい文化を反映しようという目的の
もとに制作されているとは断定できな
いため断念

　ディズニー映画の中にある人種差別を連想させるような描
写や、ある時代を特定するようなシーンを探して、文化的、歴
史的観点から分析していくことを研究のテーマとしていた。
　しかし、ディズニー映画のそうした描写は、ある民族や時代
を象徴するために制作された可能性（そもそも正しく文化を反
映された作品を作ることを狙いとしていない）があるため、研
究のテーマを断念した。

ディズニーのゲストの
リピート率が高いのは
なぜかの考察と資料集め

ディズニー映画を鑑賞して、ストーリーにおける男女の役
割の違いについて調べようとした。
先行研究が充実しており、これ以上自分たちで調べられる
内容が少なそうである、昨年の科学的探求Ⅰでジェンダー
については調べたので他の研究をしてみたい、果たして
ファンタジー映画にそのような視点を持ち込む必要がある
か、という理由で断念。

ディズニーの経営指針と自分た
ちで収集したマーケティングの
重要項目とを比較して、共通点
や相違点を探す。

日本のディズニーと海外の
ディズニーの比較

ディズニー映画はジェンダー平
等の観点を反映しているか

見出した共通点や相違点をもとにそれ
ぞれの国で行われている経営の工夫を
考察し、日本の経営に応用できる点など
新たな観点を見出す。

日本の遊園地やテーマパークなどの商
業施設が抱える課題に対して、見出し
た観点によってどのように対処してい
けばいいのか考察する。

ディズニーの経営の工夫を理解し、
他のテーマパークなど商業施設に応
用できる策を提案する。

◎ディズニー５つの行動指針
【Safety（安全）】 

【Courtesy（礼儀正しさ）】
【Inclusion（インクルージョン）】

【Show（ショー）】
【Efficiency（効率）】

・経営というテーマそのものが、専門知識を
必要とし、難しい
・どの工夫がどのくらいの成果を上げてい
るのかを個別に調べるのが不可能
以上の理由から、調べ学習以上の成果が
出なそうであるため断念

ディズニー映画の原作との相違点から、
ディズニー映画が長きに渡って愛される
理由を考える

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

　※クリキー　ムーランの旅に同行する。

　　　　　　ムーランの祖母がお見合いに行く孫のためにお守りとして持たせた

　ムーシュー　ファ家の守り神だった赤竜でムーランの守護神

　・原作　

　”戦場の兔は互いの雄雌（男女）の違いなどわからない（安能辨我是雄雌）”　　　　　　　　　　　　　

　　⇒ユーモアを交えて話を終わりにしている

　映画　原作のストーリーに自分の意思に基づいて行動する力強い女性像を重ねる

　　　　⇒その女性像を現代の男性社会に足を踏み入れ同等にやっていこうとする

　　　　　女性を象徴しているのか

　〈相違点を踏まえた分析〉

　　・映画では力強い女性像を演出している⇒実際は強い男女差別が隠れている

　　

　　　・主人公（ムーラン）は足の悪い父親に変わって自ら徴兵を望む

　　　⇒家父長制の世の中で父親を守りたいという心理

　　

　　　・男性の兵士に混じって苦労しながら訓練を受ける姿

　　　⇒女性は男性と対等に戦うには男性以上の努力をしないと行けない

ｘ

〈共通点〉

・女の子がヒーロー

・心が凍る描写

・魔法を持つ女性

・道中で仲間が増えていく

・愛情で凍った心が溶かされる結末

アナと雪の女王

原作：作家はグリム兄弟　　　　　　　　　　映画：世界初の長編アニメーション
　　　1857年発行のグリム童話第七版　　　　　　　1937年　ウォルト・ディズニー・アニメーションスタジオ

上図以外にも原作には「王子が白雪姫の棺が欲しいと小人に懇願する」、「棺を運んでいた家来がつまづき、喉からりんごのかけらが飛び出して
白雪姫が生き返る」といった、ディズニー映画との相違点は多く見つけられる。
→なぜ相違点が生まれたのか？(考察)
　・ディズニーで求められる「ロマンチックさ」が足りない
　・ウォルト・ディズニーの理念に反して現実的すぎる
　・グロテスクな描写が多く、大衆向けが見込めない　　など

白雪姫 原作 ディズニー

白雪姫の殺され方 ①締め紐で首を絞める
②白雪姫の頭にくしをさす
③毒リンゴを持ってくる

毒リンゴのみで殺す。

継母の最期 白雪姫と王子の結婚式に女王が
参列し、鉄を炙った靴を女王に履
かせ、死ぬまで踊らせる。

毒リンゴを食べさせたところを
小人たちに発見され、追い詰め
られて崖から落ちる。

原作 アニメ版

悪魔の鏡（ハンス王子のモチーフ）

喋るカラスや花、魔法が使える婦人盗

賊、王子と王女　　　

トロール、オラフ

雪の女王は自らの心も凍っている（冷

血）

エルサは優しさアリ、力を持ちたくて持っ

たのではない

悪役：雪の女王　　　　　　　　

被害者：カイ

ヒーロー：ゲルダ　　　　　　

悪役：ハンス

被害者：アナ　エルサ　　　　　　ヒーロー

：アナ

友情、男女の愛 姉妹愛

原作 映画

ムーランが女であること
を明かしていない→恋愛
表現がない

治療の際に軍医が気
づいて女であることが
発覚する

姉と弟がいる
（弟は子供）

兄弟はいない
→ムーランが父にか
わって徴兵されなけ
ればならない環境に

竜もコオロギも存在しな
い

赤い竜のムーシュー
と幸運のコオロギのク
リキーが存在

〈過去のディズニープリンセス作品との圧倒的な違い〉 

・「被害者になってしまった悲しきヒロインを助けるのはヒーローである王子」 

    でなく「ヒロイン2人が協力して困難に立ち向かう」 

・基本的には男性より女性がメイン。 

・エルサはプリンセスであるにもかかわらず、プリンスに出会っていない 

 

 

 　 

〈映画化までの道のり〉

1937　プロジェクト開始　 白雪姫に続く作品として「雪の女王」のアニメーション映画案

 ➔ ウォルトの心を掴むも難儀し”休止”

1990年代　再挑戦するも ”凍結”

2000年代「プリンセスと魔法のキス」 や「塔の上のラプンツェル」 などディズニープリンセスの現代的描写に成功

➔ウォルト念願の「雪の女王」の映画化に ”再挑戦”

✮長い試行錯誤の末、 これまでのディズニー・プリンセスの “定型”を新生させ、現代にふさわしいヒロイン像 を築きあげた。

それぞれの時代に合わせ、物語の進行や登場人物の描き方を原作から変更している。

眠れる森の美女

・登場人物の描き方、展開など、物語の核となるところがチャイコ版と似ている。
→・夢のある設定
　・米の世帯テレビ普及率は1959年におよそ80％。テレビの台頭の中で、馴染み深いバレエ品をもとに
したか？

ペロー　(1697年) グリム　(1857年) チャイコフスキーバレエ
脚本はペロー版を参考
(1890年)

ディズニー　(1959年)

祝福を与える人 仙女　7人 賢者　12人 名付け親の妖精　6人 妖精　3人

和らげた後の呪い 眠りについて100年後に王子が現れ
て目覚めさせる

100年の眠りにつく 100年の眠りにつき、王子のキスで目
覚める

眠りにつき、恋人のキスで目覚める

呪いの発動まで ・親は国中の錘を捨てさせる
・15、6年後、両親の留守中に城の
塔の鍵が空いていて、その中で老婆
(錘禁止令を知らなかった)が糸を紡
いでおり、自分もやってみたところ、
錘が刺さって眠る

・親は国中の錘を捨てさせる
・15年後、両親の留守中に城の塔の
鍵が空いていて、その中で老婆が亜
麻の糸を紡いでおり、自分もやってみ
たところ、錘が刺さって眠る

・城で誕生日パーティー
・老婆に化けたカラボスが花かごを捧
げる
→その中に隠されてた錘に指を刺して
眠る

・妖精たちが魔法を禁じ、姿を隠し
て、森の中の小屋で育てる
・パーティーのため戻った城の中でマ
レフィセントに見つかり、錘に触らせ
られて眠る。

目覚め ・王子が老百姓の話を元に、城へ行
く
・茨が開き、王子一人だけを通す
・王子が姫に近づくと目を覚ます

・王子が祖父母の言い伝えを元に城
に行くと、茨が開き、行く手に花が咲
き誇る
・キスすると姫が目覚める

・100年後、リラの精がオーロラ姫の
幻影を森の中で王子に見せる
・王子が城につき、カラボスを追い払う
・キスすると姫が目覚める

・オーロラと再会の約束をしていた王
子は、妖精の家で待ち伏せしている
マレフィセントに捕まり、魔の城の地
下牢へ
・妖精が王子に、真実の剣と美徳の
盾を授け、それを使ってドラゴン化し
たマレフィセントに勝つ
・キスすると姫が目覚める 

その後 結婚
色々続きがある

結婚 城で結婚式
王子とダンス

城でパーティー
王子とダンス



群馬県内の災害危険地域
〜防災マップと群馬の地形から考える〜

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

(２)研究方法

①.群馬県の地形図から河川や活火山の位置を調べる

②.地震・水害・土砂災害・噴火発生想定のハザードマップを集め

る

③.②で集収したハザードマップを照らし合わせる

④.③の結果から危険地域を特定する

調査・研究 

①群馬県の地形調査 

▲図１（出典：ハザードマップポータルサイト）▲図２

図１（地形分類）、図２（山と断層の位置）は国土地理院を元に作成。

②ハザードマップ集収

▲図３（出典：同上）　　　　　　　　　▲図４（出典：同上）

図３（水害発生想定のハザードマップ）図４（土砂崩れ発生想定の

ハザードマップ）は国土交通省国土数値情報等を元に作成。

結論       前橋市/高崎市/桐生市/沼田市/嬬恋市 

調査・研究（続き）
○噴火
【浅間山】　噴石到達範囲が半径約7.7ｋｍ
参考：高崎市HP　「浅間山　大規模噴火の降灰範囲」

https://www.city.takasaki.gunma.jp/docs/2018053000043/
【日光白根山】噴石到達範囲が半径約3.7ｋｍ
　参考：栃木県HP「日光白根山火山噴火ハザードマップ」

https://www.pref.tochigi.lg.jp/c08/nikkosirane.html
【草津白根山】直径1ｍ程の噴石の落下範囲半径約1ｋｍ
　参考：草津町HP「草津白根山火山ハザードマップ」

https://www.town.kusatsu.gunma.jp/www/contents/158011638
0852/index.html
【赤城山】軽石噴火では半径5km~15kmに軽石が積もる

参考：早川研究室HP「赤城火山のハザードマップ」

http://www.hayakawayukio.jp/volcanoes/akagi/akagi-map.html
【榛名山】カルデラ噴火では半径20kmに火砕流が走る

参考：早川研究室HP「榛名火山のHP」
http://www.hayakawayukio.jp/volcanoes/haruna/haruna-map.h
tml
※本研究では、データを考慮し、火山の周辺地域(半径20kｍ)　　　　　　　　　　　　　　　　

を危険地域と判断する　○地震
群馬県で被害予測されている断層は、片品川左岸断層、大田断

層、関東平野北西縁断層帯主部

※本研究では群馬県HP「群馬県地震被害想定調査　概要資料」

を基準に危険地域と判断する

《本研究での危険な市町村の出し方》
本研究では、より多くの種類の災害が発生する可能性があ　る市

町村を危険と判断する。

調査した4項目のうち、3項目以上の災害が発生すると考えられる

市町村に絞り、以下の表にまとめた。

※市町村内での危険度の差異は無視する。

主な参考文献・調査等

本文参照

２年１組８班　伊藤采穂　福島瑠莉　堀川はんな　横山由奈

研究の目的と意義
　発生する災害の種類によってハザードマップにおける危険区域が異なるため、自分の住む市町村
の総合的な危険性を把握しにくいという問題があると考える。各災害発生想定のハザードマップを照らし合わせることで群馬県内で特に危険と思われ
る市町村を特定し、防災への意識を高めるねらいをもって調査を開始した。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

　

　①
　群
地馬
形県
調の
査　　
　

　③　
照
　合

　

　②　
ハ
　ザ
集Ⅰ
収ド　
マ　
ッ　
プ　
　
　

　
　④
特危
定険
すな
る地
　域
　を

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

        水害       活火山        活断層      土砂崩れ

前橋市           ◯       赤城山 　      ✕           ◯

高崎市           ✕       榛名山 　      ◯           ◯

桐生市 　      ◯       赤城山 　      ◯           ◯

沼田市           ✕       赤城山 　      ◯           ◯

嬬恋村           ✕       浅間山
   草津白根山

　      ✕           ◯

　２１⑧班　　名前　伊藤采穂　福島瑠莉
　　　　　　　　　　堀川はんな　横山由奈

研究内容のタイトル

文字の大きさ28ptぐらい

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

ギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

                        RQ 
　　　食品のCMを国ごとで
　　   効果的に打ち出すには

　　視聴可能な動画のみで
は正確に差異が調査できな
い

　　　　　  方向性
世界各国の文化やCMの特徴
を調べた結果に基づいて、各
国の消費者に対して効果的な
食品のCMを作成する

インターネット上に頒布している海外のCM
の数が少なく、調査対象にできるCMに限り
がある。また、言語力や知識が不足してい
るため、正確な調査が行えない。

　アニメ

　　　　　　  RQ　
     現代の技術でドラえもんを
どのくらい再現できるのか

　　　　　  事前調査
公式より、ドラえもんの内部構造
が公開されている（決定版　ドラ
えもん大辞典、フィギュア）

ドラえもんの内部構造について書
かれている資料から得られる限り
の情報を集める。

　　　　　調査内容
①ウルトラ・スーパー・デラックス・
コンピュータ②赤外線アイ③強力
ハナ④レーダーひげ⑤高感度音波
測定イヤー⑥口⑦ネコ集め鈴⑧ペ
タリハンド⑨極微反重力特殊コー
ティングボディー⑩四次元ポケット
⑪しっぽ⑫足⑬原子炉

　　限界がある　　

　　　　　   方向性
ドラえもんの内部構造を調べ、各
パーツや機能が現代の技術で再現
できるのか否かをまとめる

　　見直し

自然災害　      映像

                 RQ
　群馬県で最も安全な地域
は？

　　　　　　　方向性
　群馬県のハザードマップを元に、自
然災害の被害を受けにくい地域を調
べる

　　　　　調査内容
以下の自然災害発生想定のハザー
ドマップを総括する

・地震　・洪水
・群馬周辺の活火山（赤城山・榛名
山・浅間山・日光白根山・草津白根
山）の噴火

過去

未来

群馬県の白地図に危険域（安全
域）を書き込む
　　　　　　　　　▶別紙

余裕があれば安全域の特徴（標
高、水はけetc）を調べる



日本酒の売上増加を狙った海外輸出の可能性を広げるには？

研究の概略・調査方法

　

　

輸出の際の課題➡

調査・研究
1. 　国内における日本酒の現状
日本酒の酒蔵数は、日本酒の消費量とともに減少している

理由は、高齢化で廃業する酒蔵が増えているのに、酒税法により
日本酒製造の新規参入が制限されていることにある。
しかし、令和二年の法改正により、輸出用の清酒の製造のみ許可
されるようになった。

2.日本酒の海外展開
案) 日本酒を輸出すれば売上増加が狙えるのではないか
課題）
輸出手続きの難しさ
● 輸出入酒類卸売業免許の取得が必要
● 輸出申告書、酒税納税書が必須
● 輸出委託業者を通じて輸出する場合も、輸出申告の審査や貨

物の審査、輸出許可、船積みの確認などをクリアしなければな
らない

現地での販売の問題
● 輸出業者、現地での販売業者を見つけなければならない

● 各国の法律に沿うように商品に変更を加える必要がある

　例）中国：添加物の化学名まで記載

　　　アメリカ：輸入者名と住所まで記載

● アルコール度数によって、税金のかかり方が変わってくる場合

がある

結論
製造、流通、販売の３つの観点から輸出増加の可能性が見込める方法の
提案

製造
海外輸出に特化した海外思考の日本酒の開発
EX）
● ラベルの外国語表記
● 海外輸出に特化した酒造会社の創設

⇒輸出委託業者、現地での販売委託業者の安定確保のため

流通
● 現地インポーター、国内の蔵元、エクスポーター、物流業者との連携⇒

現地インポーターとのリレーション強化による現地ノウハウの活用
● 現地消費者のニーズや商慣行を理解し、対応できる商品開発や業務

設計が重要⇒自ら現地で営業活動を行うことによるノウハウの蓄積、
外国人の採用、代理店等との協働

販売
● 販売店で、日本酒の説明(どのような食事合うのか、など)の推奨
　⇒ガイドブックの作成、人材育成、SNSでの発信

３.地域ごとの日本酒の輸出

2021年日本酒の輸出額上位2国（中国、アメリカ）を含む東アジ
ア、北米に注目してみる

輸出増加傾向はあるものの、どちらの国でも市場規模は大きいとは言え
ない一方、先行研究で輸出増加傾向であると分かっているため、市場規
模拡大の見込みはある。

飲む理由の共通点として「プレミアム感」が挙げられている。しかし、現
地では箱やラベルが日本語表記のまま陳列されているため、日本酒の
飲み方や酒類によって何が違うのか分からない状態になっている。

　→ブランド価値の訴求の徹底を行うことにより「プレミアム感」の
普及につながる

日本酒を飲まない人の理由として「食事に合わない」が共通点として挙げ
られる。

　→日本酒単品での推奨や海外地域の食事に合う日本酒の開
発、提供の実現

主な参考文献・調査等
国税庁：令和三年度「海外主要国における日本産酒類の市場価
値」日本産酒類輸出戦略、「酒類の製造免許及び販売業免許にお
ける需給調整要件の在り方について」、「酒類製造業及び酒類卸売
業の概況」[一部、日本酒の市場規模はどれくらい？ ─ 国内と海外
双方の視点から/株式会社Clearより引用]

2年1組 11班　関口穂乃花　竹内桜　橋本さくら　吉野朱音

研究の目的と意義／先行研究の成果

● 日本では缶ビールなどの手ごろに飲みやすいお酒が増えている一方、日本酒はあまり飲まれていないのではないかと思い日本酒について調べよう
と思った

● 日本酒があまり売れていない現状を打開する方法を考える事で、日本と海外の経済的な関係を明らかにする
● 先行研究で日本国内のお酒の消費量は減少傾向にあり、その背景には国内酒税法、の広告規制や、健康維持や節約、自由時間の確保を目的とし

たあえてお酒を飲まない、少量しか飲まないというライフスタイルや考え方を実践する「ソバキュリアン」の増加が関係していると分かった　
● 日本酒はここ十年、輸出総額、数量共に増加傾向にあり2021年度過去最高の記録となった

輸出：海外での販路拡大により売上増加が見込める

RQ日本の中小企業のお酒の売上を伸ばすには

輸出前手続きが難しい

４Pに着目

飲み方が分からない、料
理に合わないなど、輸出先
での問題

関税による価格
高騰・日本酒の
高騰化

　輸出額　　市場規模 飲む・飲んでみ
た理由

飲まない理由 　主流酒

中国 102.8億円 0.02%
・店のスタッフやバー
テンダーに勧められ
た

・プレミアム感があ
る

食事と合わない
飲み方が分からな
い

白酒
ビール

米国 95.9億円 0.2%
・健康に良いイメー
ジがある
・プレミアム感があ
る
・他の飲料と相性
がいい

食事と合わない
風味や香りが好き
でない
日本酒について理
解していない

ビール
ウイスキー
ワイン

輸出先のその地域にあった販売
の検討

出典：国税庁

班　21⑪　　名前　関口穂乃花　竹内桜　橋本さくら　吉野朱音

過去

未来

　　　　　　RQ
上戸と下戸お互いが気持ちよく飲めるには

心理学方面で研究しようとした
が、データ収集が困難、自分たち
の想像で終わってしまうかもしれ
ないためRQを変更する形となっ
た

成功事例の方法から
企業を仮想してシュミレーショ
ンしてみる

健康面、広告規制、飲み会に関
する資料を集めた

プロモーション
新広告による売上
増加

例　養命酒

流通
海外展開したことによる　　　売上増
加

例　旭酒造

RQ　日本の中小企業のお酒の売上を伸ばすには

飲み会の心理に着目

断念

　日本の酒造会社の取り組みに着目

経済に関する4観点から各酒造元の取り組みを研究
４P
Product　製品
Price 価格
Promotion　販促
Place　流通

日本では一人あたりのお酒の消費量
が年々減少傾向にある。
広告規制が厳しくなったり、健康を意
識してお酒を飲まない人が増加したり
などといった酒造会社にとって不利な
状況が続いていると分かった。

製品
新製品の開発による
売上増加

例　霧島酒造

４P観点の成功事例の因果関係を根拠として主張する

価格
高額酒発売による売上
増加

例　百光

シュミレーションは難し
く、結論がはっきりしな
いのでは？

海外に目を
向けてみる

中小企業
資本金３億円以下
または従業員数300
人以下

いつどのようなことをしていつ
の売上がどのくらい伸びたか

海外に活路を見出し
売り上げを伸ばしている企業もあ
るらしい

・日本語表記で売られているため、
どんな商品か分からない。
・バーのような主にお酒を飲む店で
売られていても、日本酒について詳
しい人がいないため、説明できな
い。

売上の半分は海外
が占める。

酒税法「需要調整案
件」により免許が取れ
ない

日本では一人あたりのお酒の消費量が
年々減少傾向にある。
広告規制が厳しくなったり、健康を意識し
てお酒を飲まない人が増加したりなどと
いった酒造会社にとって不利な状況が続
いていると分かった。

輸出前の手続き等のハードルが高い!!!!!  
中小企業（個人酒造）が簡単に卸の開拓

ができるようにする方法を調べる。 

海外で日本酒を売る環境が整っていな
い!!!!!
税金等がかかり、日本酒の値段が高く
なってしまう。日本酒＝高級品というイ
メージが離れず、日常品になれない。

国内で日本酒製造を
新たに始めるのは難
しい

それぞれの地域に合った日本酒の提
供の仕方を考える

輸出前後の流れを調べて、
それぞれの問題点を探す。
そこから改善策を考える

　　　お酒

国内で製造する方法はな
いのか調べる

日本酒製造への新規参入には事実上、既
存酒蔵の買収か継承しかない。
令和二年の法改正により「輸出用清酒」の

み免許の新規発行が可能になった

どの地域に対しても言
えるのは、正しい飲み
方がわからない、普段
食べる料理が日本酒に
合わないということ。

日本酒の製造・輸出のハードル
を下げて、日本のお酒のフィー
ルドを拡大したい



古墳とぐんまちゃんによる、群馬県の地域活性化

研究の概略・調査方法
　

　

調査・研究

【１】群馬県内の観光業に関わる方々への取材
【２】「新たな魅力を発信」する手段を決定
➡すごろく型ポスター参照

【３】具体的なイベント案
（１）テーマ
　古代群馬の世界観を創り出し、古墳マニアが喜ぶイベントを行うことを通して、文化的価値の高い
古墳や、ユニークなハニワなど、群馬の魅力を発信しよう

（２）マニアが喜ぶイベントの要素（論文から）
・地域全てを巻き込み、官民一体で取り組む
→様々な取り組みができ、効果的かつ周遊性が上がるので、利益がアップ

・無料配布の限定グッズに加え、有料の新商品の制作

・コンテンツと、地元企業や特産品とのコラボグッズ及びメニュー

（３）イベントの内容

《1》古墳クイズラリーの開催
➡古墳に関するクイズラリーを解きながら県内2,000基の中から選抜された5基の古墳を
巡ってもらう
・参加者には無料で｢級認定証｣を名前入りで配布
・難易度に応じた級を設け、級ごとの成績優秀者には｢ぐんま古墳マイスター｣としてピンバッ
ジを購入できる

《2》県立博物館にて露店販売を実施
➡古墳関連グッズ（HANI‐商品など）やフード、ぐんまちゃんグッズを販売し、クイズラリー参
加者や古墳マニアの消費を促す
・ぐんまちゃんグッズとしてこのイベント仕様のぐんまちゃん描き下ろしイラスト缶バッジを制
作・販売
・実施期間が土、日曜日の二日間に渡るのは観光業に携わる方から「宿泊客を増やすため
にイベントは土曜日にも行った方が良い」という意見を頂いたから
・出店店舗から出店料を徴収し、運営費にあてる。

《3》特別講座の実施
➡群馬県庁文化財保護課の方による、古墳マニア向け・古墳初心者向けの特別講座をそれ
ぞれ実施し、群馬の古墳を深く丁寧に知ってもらうとともに、ファン同士の交流の場を創る
・事前申し込み者には古墳ラテの購入チケットとカフェチョコを、当日飛び入り参加者にはお
菓子を提供

《4》｢HANI−アプリ｣でキャンペーン
➡群馬県が開発・提供している「HANI‐アプリ」というハニワ育成アプリ内で群馬県内の古墳
を訪れると限定ハニワをゲットできるキャンペーンを実施

（４）イベントの宣伝方法
・県内外各所（県庁、高崎駅、前橋駅）、県外の古墳関連施設等にポスターを掲示
・群馬県の公式SNS（ぐんまちゃんTwitter、ハニスタグラム、tsulunos)や古墳大好き集団「古
墳にコーフン協会」Twitterなどを通してイベントを周知
・テレビ局（全国、地方含め）や新聞紙等、マスメディアにイベントをリリース

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

改善点

【発表会で言われたこと】
・現在、｢モノ消費｣から｢コト消費｣へと観光客の需要が変化しているので、このイベント内容
でそのニーズを満たせているかどうか
・参加人数の根拠にしている資料の妥当性が薄いのではないか
・マニア頼りになっていないか
・ゆるキャラによる地域活性は古くないか
・イベントだけでは一発屋になってしまわないか
・古墳マニアは少数ではないかと思われるので新規層を開拓してはどうか
・大仙陵古墳などの有名な古墳でもPRしてはどうか
⬇
【改善策】
・ぐんまちゃんは、ゆるキャラグランプリで優勝してから８年たった現在でも、関連グッズの売
上が522億円（前年比76億円増）となったほか、知名度が上昇するなど、今なお勢いがある
ため、ぐんまちゃんに関しては、現在でも地域活性化に十分寄与できると考えられる。
・県外へのPRが足りないので、県外の古墳でもポスターを貼るなどして発信する。
・イベントでは、既存の古墳マニアだけでなく、新規古墳マニアの獲得も目指したいので、お
もに未就学児や小学生を呼び込むために、彼らに人気のあるぐんまちゃんを利用できると
考えられ、このイベントにはぐんまちゃんは必要不可欠である。
・イベントの参加人数の根拠については、もう一度資料を集め直し、再考した。
・「コト消費」については、イベント内容決定の際に、文化財保護・振興課の方から助言いた
だき、熟考する。

【４】イベントに関わる費用の概算

・クイズラリー参加人数を2,000人とした根拠･･･令和2年に岐阜県で行われた明智光秀ゆ
かりの地岐阜周遊クイズラリーの参加人数が1,858人（令和3年度版　飛騨・美濃じまん白
書）
・露天集客人数を8,000人とした根拠･･･2012年に高崎市で開催されたかみつけの里古墳
祭りの参加者数8,000人（高崎前橋経済新聞）
・一人あたりの消費額を5,000円を上限にした根拠･･･2019年時点で、日帰り客の観光消
費単価が4,617円なのに対して県の目標値は5,000円(群馬県観光振興計画より)
  

主な参考文献・調査等
・『コンテンツツーリズムによる地域活性化と文化振興』
　(2022年 筑波総研株式会社 上席研究員 山川卓哉・岩崎涼香)
・『ご当地キャラのSNS発信と支持の関係を探る』
　(2018年 デジタルハリウッド大学 客員教授 野澤智行)
・『ソーシャルコンテンツによる地域活性化戦略の手法とその検証』(2013年 東北芸術工科大学デザイ
ン工学部企画構想学科教授 平林千春)
・群馬県観光振興計画(2021年 群馬県)

2年1組　12班　渡部愛華　和田彩花　小澤夏帆

研究の目的　

群馬県の新たな魅力を発見し、それをぐんまちゃんを媒体として発信しよう

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

取
材

３つの
論文を
読む

「群馬県観
光振興計
画」を読む

概算の根
拠探し

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

直接会っての取材またはzoomでの取材 インターネットでの調査

主なイベントの内容
《1》古墳クイズラリーの開催（1ヶ月間）
《2》県立博物館にて露店販売を実施（《1》の最終日土日）
《3》特別講座の実施
《4》「HANI−アプリ」でキャンペーン

イベン
トの内
容を
決定

〈利用する企業〉
◯ラクする株式会社
・認定証　・ポスター　・クイズラリー用台紙　・古墳ラテ引換券　
◯有限会社BIGWAVE
・認定バッジ（ピンバッジ）
◯株式会社BeBlock
・ぐんまちゃん関連グッズ（缶バッジ）
◯株式会社ハンコヤドットコム
・クイズラリー用スタンプ

班　２１⑫　名前　渡部愛華 小澤夏帆 和田彩花

ぐんまちゃん

研究内容のタイトル

文字の大きさ28ptぐらい

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい
研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい
研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい
研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

過去

未来

地域活性化

RQ
群馬県の新たな魅力を発見し、そ
れをぐんまちゃんを媒体として発

信するには？

10/10
福豚の里 

とんとん広場
林さん

9/14
県庁 

地域創生部
文化財振興課
小暮さん、伊藤
さん、奥田さん

しか
し

3つの文献を調査
①コンテンツツーリズムによる地域活性化と文化振興
(筑波総研株式会社 上席研究員 山川 卓哉・岩崎 涼
香)
②ご当地キャラのSNS発信と支持の関係を探る(デジ
タルハリウッド大学 客員教授 野澤 智行)
③ソーシャルコンテンツによる地域活性化戦略の手法
とその検証(東北芸術工科大学デザイン工学部企画構
想学科教授 平林 千春)

・前橋は日本の県庁所在地で一番豚を生
産している

・良き赤城を残したい

・イベントを実行するには共感を得られれ
ばあとは行動するだけ

・文化観光＝稼げる文化財

・現地に足を運んでもらうためのVRを　生
かした活動

・ハニワ推し

・アクセスしやすい入り口を多く作ること

７/３
土合朝市（利根
郡みなかみ町土
合駅）

１０/１５
三ツ葉楽器
大澤社長

6/22
県庁 

産業経済部観
光魅力創出課

伊藤さん

8/17
県庁 

地域創生部
文化財保護課

笹沢さん

群馬の有名なものの中から｢ぐん
まちゃん｣｢焼きまんじゅう｣｢古墳｣
に絞って情報収集(インタビュー)

6/22
県庁

知事戦略部ぐ
んまちゃんプ
ロモーション

係
諸田さん

7/25
原嶋屋総本家 

原嶋さん

THE END

「都道府県魅力度ランキング」の詳しい報
告書は、最低でも４０００円、最高で
３０００００円もかかる...！！！

・三ツ葉楽器はウクレレの国内シェ
ア８割を誇る

・「群馬県をウクレレの街にする」の
が目標

・昔ながらの作り方　
にこだわる

・地元に根強く、愛　さ
れ、支持される

・観光振興計画

・デジタル化

・リトリートの聖地

・平成29年に『群馬
県　古墳総覧』を刊
行。

・法に触れるため、イ
ベントはできず

・ぐんまちゃんの認知度をUPさせるの　が
目標

・SNS（バーチャル）でもグリーティ　ング
（リアル）でも活動

・現在のファン層は子どもたち、狙う　は若
者

　RQ　
「都道府県魅力度ランキング」につな
がるぐんまちゃんのPR戦力とは？

取材、群馬県観光振興計画、論文
から、実行することを想定したイベ

ントを発案

「群馬県の新たな魅力を発信する」手段を決
める

「群馬県観光振興計画」に記載のアンケート
調査を参考に考えた！

・駅舎までの標高差70ｍの日本一地下にある駅

・無人駅の朝の爽やかさを生かしたマルシェが開催され
る

・グランピングを行う事もできる

「SNSでの発信」
▶過去の事例を見ると「一発バズる」
「フォロワー数が100万人以上いる」な
ど、SNSの発信によって知名度を上げ
ることは簡単ではない上、成功の確率
が低いと判断

イベントを実行する場合の予算
や収益の見込み、集客の概算を
出す

「長期間型のイベント」に決
めた！

◯ご当地キャラとファンの情報発信の起点がSNSになった。
▶ファン層の拡大にはSNSとマスメディア間の情報の循環と著名人や団体に
よる拡散が効果的

◯キャラクターの好感度
▶ファンのキャラクターの商品に対する所持意向や所持率に直結する

○現在の観光はSight seeingからSight 
eating,doing（見るだけから食べる、体験
するへ）

○歴史&食文化→他の地域と差別化する
良い素材

○地元の人には当たり前の郷土料理も外
の地域の人には興味深い

◯国では、文化財の”活用”による”保護”を推進している。（内閣府HPよ
り）

◯「マニア」を呼ぶことは、地域活性化のkey
▶茨城県水戸市、栃木県足利市など「マニア」向けのイベントを行ったこと
で、爆発的な経済効果を長年に渡って得ている自治体も

◯地域すべてを巻き込み、官民一体となったイベントが効果的
▶取り組みの幅が広がるとともに、周遊性やクオリティを上げることができ
る

【くまモン先生】
Twitterフォロワー数：80万人
「熊本県知事を超える発信力」
（日経新聞より）
「世界のくまモン」

【ぐんまちゃん】
Twitterフォロワー数：約３万人

詳しくはス
ライドへ！

詳しくはス
ライドへ！

（群馬県観光振興計
画より作成）



未来の”美術”を予想してみた

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

①『西洋美術』をテーマにRQを考える

②本、インターネットを利用して知識をつける

③調べたことをまとめる

④調べたことから各自予想を立てる

⑤互いの予想から最終的な予想をまとめる

(２)研究方法

班員三人がそれぞれ

五十嵐→技術面(画材・画法の変容）

石田→思想面(ユダヤ人の思想と美術）

岩渕→環境面(ペストとコロナウイルス）

で美術史を調査した。

　

調査・研究
　《技術〜画材・技法の変容》

過去の画材の変容
5C モザイク(テッセラを貼り付ける）

⇓
14C フレスコ(漆喰を用いて短時間で描く）

⇓
5~15C テンペラ(卵など絵の具に加えて描く）

⇓
15C 油彩(乾性油を混ぜた絵の具を用いてキャンバスに描く）

現在のアート
鉛筆、アクリル絵の具、チョーク、パステルなど、画材は多様化している。漫

画やアニメーション、映像技術を取り入れた作品や日常品を使った作品など

も多い。AIによるイラスト形成ができる。

未来のアート予想
油彩などの画材はこれからも需要がある。

AIを用いた作品が増える(あくまでも画材として）。

その時々の社会情勢や社会問題を反映した作品が

作られ続ける。

《思想〜ユダヤ人の思想と美術》

過去：ユダヤ人　迫害の歴史
１４c　　　ペスト流行→ユダヤ人大量虐虐殺

１５c　　　ドイツ・ポーランドを中心に強制居住地区に入れられる

１７~１８c　フランス革命に伴い、啓蒙主義の発展

　　　　　　　→ユダヤ人の美術

現在：ユダヤ人の思考法の発達

　これまでの迫害、ホロコースト（ナチス政権による組織的なユダヤ人大量虐

殺）の経験から発達。

　

　①近代的な人権思想への疑問

　②全体主義、啓蒙主義の拒否

　③詩情の復活への切望⇔啓蒙主義の容認　　　　　　　　　　　　

未来：ロマン主義、写実主義の復活、融合
　ロマン主義…個人の感情や主観に重点を置いて表現される美術様　　　　　　　　

式。

　自然主義…ありのままの素朴な姿を描く美術様式。

結論

　ロマン主義　　　　　　　　自然主義

民衆を導く自由の女神　　　　　　　落ち穂拾い

　（ロマン主義）　　　　　　　　　（写実主義）

《環境〜疫病による変容》https://masaya-artpress.com/overcome_the_plague2-nichibi

14C ペスト　　　

①価値観の変化

　　　　　　　　　疫病初期(1278~1339)　カンポサントのフレスコ画

　　　　　　　　　　　　悪魔が疫病の死者から魂を奪い取る
　　　　　　　　　　　　　　↓
　　　　　　　　　　　　死や病気は神の罰、人間の罪

　　　　　　　　　　　　　　　　　ペスト(14C:1348~)　死の舞踏
　　　　　　　　　　　　　　　　死者が生者に教えを諭す
　　　　　　　　　　　　　　　　　　↓
　　　　　　　　　　　　　　　　神ではなく実在する目の前の死を重視

②心情の変化                                                     ex)聖母像 

  ・マクニール(歴史家) 「 絵画も突然の不可解な死に 

繰り返し直面することで引き起こされた、人間の生に 
ついての暗いビジョンを反映した」 
  ・死への恐怖が美術制作を振興、華美で享楽的な美術へ 
                              　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　峻厳　　→　慈しみ 

③実害
 ・美術の中心地機能停止、人口激減、美術家死亡(例シエナ派ロレンツェッティ兄弟)により
中世文化の繁栄を終わらせる。 
 

21C コロナ 
 

①インターネット上でのショッピング増加、プレミアム消費思考

　→アートマーケット拡大

②ウイルスへの恐怖、政治に対する不満、医療従事者への感謝

③美術展中止→実空間展示のオンライン化　

　時代の流れに伴う技術の進歩や社会情勢の変化によって生
まれた道具や思想から、新たな芸術の流れが生まれると考え
られる。また、感染症など多くの人の死に関わる事柄の芸術へ
の影響は大きく、新型コロナウイルスによるパンデミックによっ
て、上記のような芸術の流れが生まれると予想できる。さらに、
昨今グローバル化が急速に進み、これらの新たな芸術の流れ
は今までよりも速いスピードで世界中に広がるであろう。西洋
美術や東洋美術など世界各地で育まれた美意識が混ざり合う
ことで全く新しい美意識が生まれ、芸術界に今まで見たことの
ないような大きなムーブメントが起こるだろう。　　　　　　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

主な参考文献・調査等
『いちばん親切な西洋美術史』池上英洋　川口清香　荒井咲紀　(2020）発行者：富永靖広

『理由がわかればもっと面白い！　西洋絵画の教科書』田中久美子　(2021)　発行者：田中正隆

『20世紀の美術』末永照和　(2000)　発行者：大下健太郎

「ニューステージ世界史詳覧」浜島書店

「ユダヤ人の思考法」大嶋仁（1999）発行者：菊池明朗

「美術とパンデミック」宮下規久朗

２年２組１班　名前　五十嵐美咲　石田舞　岩渕友香

産業革命、戦争、病の感染、宗教改革といった数々の歴史的事象は、各時代の芸術家たちの心を動かした。美術は20万年前の
洞穴絵画から始まり、様々な変容を遂げ現在の姿になった。
私達は、これまでの美術・芸術の歴史を3つの観点から振り返り、22世紀の美術はどのようなものなのか予想を立ててみた。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

  　根拠となるデータ（公的調査等）

について

　　・［調査結果が数字で得られる

場合］

　　　　調査報告書等に掲載されて

いるグラフをそのまま　　　　コピー

するのではなく、自分たちで自分た

ちの主　　　　張をするために適切

な形で、新たにグラフを作成　　　　

すること。

　　・［調査結果が数字で得られな

い場合］

　　　　その調査者や研究者が作成

したものをそのままコ　　　　ピーし

て示すこと。ただし、そのデータが

他の研　　　　究等に流用可能なも

のかどうかを十分に確認する　　　　

こと。一部の調査や研究は、流用

を認められてお　　　　らず、流用を

認められていない資料を用いた場

合　　　　は、著作物等への権利侵

害となる。

　　・もともとの資料をだらだらと示

すのではなく、見や　　　すいかたち

にまとめること。

　自分たちでデータを作成したもの

（調査）について

　　・どのような手段で、その調査を

行ったかを明確に示　　　すこと。必

要に応じ、左上の研究の概略・調

査方法　　　の項目に調査方法に

ついて掲載すること。

　※根拠（データ）の示し方が提言

型研究の肝です。

　※グラフや表は、「図１」･･･「表１」

･･･のような形で　　ナンバリングす

ること。グラフや表を載せるたびに、　　

引用先を記入する。

https://mann-napoli.it/en/mosaici-2/
『イッソスの戦い』

近代に誕生した個
人主義によって詩
情的表現が抑圧さ
れることを拒否

「主な」ですので、すべてを記載する必要はありません。

「調査や研究の名称」「調査者」「年」（書籍等の場合は加えて「発行

者」）を記載すること。例は調査・研究の項目を参照のこと。

× 理想を追い
求めながら
現実も見つ
める

https://www.artpedia.asia/fountain/
『泉』

　最終的にどのような結論に至ったかを簡単にまとめる。この研究を

もとにさらに発展する可能性がある場合はその内容も書く。（今後こ

ういう研究をふまえて〇〇すれば･･･）

　

　なお、提言型研究については、結論の項目を設定せずに、調査・研

究の項目に含めてもよいものとします。ただし、先行研究および今回

の調査・研究からはみ出すような「言い過ぎた主張」は絶対にしない

こと。これはただのねつ造です。

批判的思考力を発揮してきた取り組んできたこれまでの過程が台無

しに・・・。

過去

未来

班　２２①名前　五十嵐美咲　石田舞　岩渕友香

西洋美術

　　　　　仮説
過去の出来事が芸術に与
えた影響から未来の美術
を予想できるのでは

　　　　　RQ 
未来の芸術を予
想してみた

　　　　　　RQ
　絵画の見方

仮説を見失い、調べ
たことをまとめるだけ
の研究に。断念

思ったよりも反戦
の絵画が少なく断
念

　　　仮説
反戦のメッセージを込
めた絵画が多く残って
いる

これからの美術に対する
予想をまとめ（自分たち
の主張）としていいのか
しら

文化統制の中、反戦の思いをひっそり込
めた絵画を取り上げて現在行われている
ロシアvsウクライナの戦争に生まれた絵
画と結びつけようとしたが、そもそも文化
統制が行われていた形跡が少なく、反戦
の絵画を選び出すのも難しかったため、こ
のRQはおじゃんになった。

予想をまとめとする

　　　　　　RQ
文化統制と絵画

・環境
・思想
・技術
この３つの観点から美術の歴史を
振り返る

美術の歴史を振り返る
それぞれの研究対象
環境　
　ペストとコロナウイルス
思想　
　ユダヤ人の思想と美術
技術
　画材と技法の変容
　　　
　

課題
調査はある程度済ん
だものの、終着点がわ
からない

環境
14ｃペスト前、最中、後の美術の変
化とその背景を調べる
コロナ禍においても似たような変化
があると予想し調べようとする

思想
啓蒙主義の再来のような展開にな
り未来の美術が発達するとしたいも
のの、啓蒙主義の美術に際立った
特徴がなく、予想をまとめるのが難
しい

技術
昔使われていた/今使われている画
報、画材などについてはまとめられ
たが、この先どうなっていくかを予
想するところで行き詰まっている

変えずにいく

RQを変えるか否か

中間報告会ただの予想であって根拠
が特にないという意見も
…

近現代の社会情勢を基
に未来の美術を予想

これまでの歴史の中で、美術の
変容にはペストのような感染症や
各地で起こった紛争、運動、キリ
スト教などの宗教に対する姿勢、
そしてチューブ絵の具の開発と
いった技術の発達などといった
様々な要因がある。
これからの未来、技術はさらに発
展するだろう。地球温暖化が進
み、新たな災害が私達を襲うかも
しれない。美術は芸術家たちの
魂の訴えである。美術は未来で
もさらなる発展を続けるのだろう。

世界史の授業と結びつけて考え
られそう

現代アートに目を向けてみる

教科書、インターネット、本で調
べる



　　　　　日本語教育に本当に必要な支援

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

(２)研究方法

　まずは実際に行われている支援についてインターネットを使って調べたが、支援をしているという事実しか述べられておらず、具体的な支援

内容が明記されていなかった。また、同様に日本語教育に携わっている人が思う本当に必要な支援についても情報を得られなかったので、前

女のバンクを使って、日本語教師として働いている方にインタビューをすることにした。インタビューの回答から得られる情報から今後の日本語

教育の支援に必要なものを考察した。

結論
日本語教育への支援は想像していたより少なかった。労働目的で来た人は地域のボラン
ティアの日本語教室に行くことが多い。例えば、地域のボランティアの人や、より多くの人
が日本語教師の資格を取得できるような資格取得の整備をすることなど、日本語学校と
日本語教室ともに体制が整えられる支援が必要なのではないか。そうすることで、今より
質の高い日本語教育が実現すると思う。

調査・研究
現在行われている支援について群馬県のホームページで調べた。

群馬県多文化共生・共創推進条例では教育の分野について、

「学校教育及び社会教育の役割の重要性に鑑み、 

その充実を図るよう努めるものとする。」 

とあるが、それ以外に具体的な支援の内容が明記されていなかった。 

また、前橋市の国際化施策においては支援の内容が 

具体的に書かれていたが、継続的に行われているかがわからなかった。 

日本語教育の場の現状と必要だと思われる支援について、NIPPON語学院で日本語教師として働いている方に

インタビューをした。

Q教師の雇用形態について

A正規雇用で常勤と非常勤がある。

　非常勤　授業のあるときだけ来る

　常勤　　授業+生徒の生活面の支援（マイナンバーカード、アルバイトのマナー、パソコンの修理）

　　　　　常勤の人は仕事が多いので人手がたりない

Q日本語教師の資格について

A有料の420時間の講座を受けるor資格試験を受ける（大学でも勉強できる）

その他

働きにきた人は日本語学校ではなく地域のボランティア、子供の場合は学校で日本語を勉強する

その場合のボランティアは資格は必要ない

※日本語学校は日本でいう塾と同じ扱いで、行政からの支援などはうけられない。

インタビューの回答から、日本語学校は行政からの支援を受けられないとわかった。

私達がインタビューをした日本語学校では、正規雇用の常勤の人に負担が多くかかっているので、仕事を分散させる、もしくは人を雇う

必要があるのではないかと思われる。

 

二年　二組　三班　石田萌葉　大山あい

勉強や働きに日本にくる外国人が増加している近年、外国人に対する日本語教育へ実際に行われている
支援と必要とされる支援の違いについて興味をもった。それらについて知ることで、どのようにしたら今後の
日本語教育の質を高めていけるかを考えたい。今回は特に群馬県内に絞って調査をした。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

実際に行わている支援
と、必要とされている支
援との差について知り
たい

インタビューの回答
から今後の日本語教育
に本当に必要な支援に
ついて考察する

具体的な支援内容が
明記されていないので
インタビューを
する

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

参考文献
https://www.pref.gunma.jp/uploaded/atta
chment/11595.pdf
群馬県のホームページ（群馬県多文化共生
・共創推進条例より）
https://www.city.maebashi.gunma.jp/mat
erial/files/group/51/R1kokusaika.pdf
前橋市のホームページ
（国際交流・多文化共生社会の推進、前橋
市の国際化の現状より）

　　日本語教育

班　２２③　名前　石田萌葉　大山あい

研究内容のタイトル

文字の大きさ28ptぐらい

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

過去

未来

RQ
本当に必要な支援

RQはこれで大丈夫？

インターネットや本にいい
情報がない！抽象的なこと
ばかりで具体的な内容が
わからない

日本語教育に関わっている
人に実際にインタビューし
てみる！

日本語教育の充実を図
るためにやっているこ
とって何？

現在の日本語教育の現状がわかる
かも？
なにか不足している支援（物、制度
など）があるかも？

インタビューの回答からわか
る、日本語教育をする場の
現状とそれにたりていないも
のや必要なものを知る

[質問の答え]
①留学生からのトラブルや相談はどのようなものがあるか

　・日本語表記のインターネットでの契約、水道ガスの料金の払い方

　・政府から５万円給付されているが、学生たちはなぜもらえるのかを

　　理解していない

　・コロナで生活苦の学生に必要な情報を提供する

②日本語学校の運営で困っていること

　・文化の違いにより、「禁止」などの言葉がないとルールを守れない

　（歩きタバコなど）

③教師の雇用形態

　・正規雇用で常勤と非常勤がある。

　　非常勤授業のあるときだけ来る

　　常勤授業+生徒の生活面の支援

　（マイナンバー、アルバイトのマナー、パソコンの修理）

　・有料の420時間の講座を受けるor資格試験を受ける

　（大学でも勉強できる）

　・働きにきた人は日本語学校ではなく地域のボランティア、子供の場合　　は学

校で日本語を勉強する

　（その場合のボランティアは資格は必要ない）

④どんな目的で日本学校に来たか

　・アニメ　日本文化への興味

　・日本で働きたい日本の地方で働きたい

留学生はビザで日本に２年間日本語学校に在籍できる　

1週間に28時間働いて良い。卒業後は就職など。

※民営の日本語学校は日本でいう塾と同じ扱いで、行政からの支援などはうけ

られない。

[日本語学校について]
教師は講座を受けたりして、資格をとる必要がある。
日本語学校は日本の塾と同じ扱いで支援をうけられない。
常勤の日本語教師の方に仕事が集中している。
[地域のボランティアについて]
日本に引っ越してきた人にはその地域で、子どもたちには学校で
日本語を教えている。その場合は資格は必要ない。

調べたこと
日本語教室には県や市が
運営している物と民営で運
営しているものがある
最近、日本語学習者が増
え、需要が増加中

提言
情報収集をしても、政府からの支援は生活支援が多く、
日本語教育への支援は想像していたより少なかった。
更に、近年、日本に来る外国人労働者の数が増えてい
る割に日本語に全く触れたことのない人に対する支援
が少ない。労働目的で来た人は地域のボランティアの
日本語教室に行くことが多い。しかし、地域のボランティ
アの人たちは資格が必要ない。そのような人々にも資
格をもった講師が教えることで、効果的に日本語を学べ
るのではないか。また日本語を媒介とすることで、日本
の慣習の理解をしやすくなるはずである。そのため、学
ぶ側と教える側の両方への支援を充実させることで、今
より質の高い日本語教育が実現できるのだと思われ
る。



新聞の社説から読み解く論調の違い

(１)研究の概略

1.右寄りの新聞社として読売新聞・左寄りの新聞社として朝

日新聞を取り上げる

2.なぜこれらの新聞社が右寄り(保守)または左寄り(リベラル)　と
言われるのかを根拠づける

3.慰安婦問題についての社説を読み比べ、違いを見つける

4.違いから結論を見出す

(２)研究方法

　参考文献①より現在の新聞はどの新聞社も自社は○○寄りだと公

表・宣言はしていないが、世間の考えとして右寄り・左寄りの傾向

があるという認識になっていることがわかった。よってまずは夫婦

別姓についての2社の社説を読み比べて読売新聞が右寄り、朝日

新聞が左寄りであることの根拠を示す。次に慰安婦問題について

の2社の社説をそれぞれ3個程度読み比べることで違いを見つけ、

慰安婦問題についての各社の社説に右寄り・左寄りの傾向がある

のかを考える。

　

1.右寄り・左寄りの根拠を示す。

　まず、右寄りとは旧来の風習・伝統・考え方などを重んじて守って

いこうとする立場のことであり、左寄りとは政治的に穏健な革新を

目指す立場のことである。

右寄りの新聞社として本研究で取り上げる読売新聞社、左寄りの

新聞社として本研究で取り上げる朝日新聞社について、選択的夫

婦別姓に関する社説から読み取れる立場を表１に示し、読売新聞

社が右寄りと言われている根拠、朝日新聞社が左寄りと言われて

いる根拠を示す。

なお、夫婦別姓について右寄りの立場は旧来の風習である夫婦

同姓を重んじているので反対の立場をとっており、左寄りの立場は

夫婦同姓から選択的夫婦別姓に変化していくべきだという賛成の

立場をとっていると定義する。･･･①

　

　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　表１

表１より、読売新聞は選択的夫婦別姓について反対の立場を、朝

日新聞は賛成の立場をとっていることがわかる。

よって上記①の定義より、読売新聞は右寄りであり、朝日新聞は

左寄りであると示すことができる。

例

『水力発電が日本を救う』（竹村公太郎・東洋経済新報社・2016）
「総合エネルギー統計」（資源エネルギー庁・1981～2018）

　

2.慰安婦問題に関する2社の社説

　1より読売新聞社が右寄り、朝日新聞社が左寄りと定義すること
ができたので、慰安婦問題について2社の社説を読み比べ、違い
を見つける。
  　

①『考える力と情報力が身につく新聞の読み方』

　　　　　　　　　　　　　　（池上彰・祥伝社・2019）
②『慰安婦問題についての我が国の取り組み』（外務省）

　　　　2年2組4班　名前　飯沼陽望　坂口柚　

研究の目的と意義
新聞社には右寄り・左寄りがあると言われていたので、新聞社の主張・意見としてのせる論説である社説をある1つの出来事に絞って新聞社ごとに比
較することで新聞社ごとの論調の違いを見つけたいと考えた。
この研究の意義は、社説を読み比べることで私達自身がその事柄についてこの新聞社は右寄りである・左寄りであると定義したり、また世間で言われ
ている右寄り・左寄りの区別は正しいのかを判断することができるということだ。
　

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

　　　　　　　読売新聞 　　　　　　　朝日新聞

文在寅大統領は記者会見で判決に「困
惑している」と述べ、１５年の合意が「両
国政府間の公式合意だったという事実
を認める」と明言した。だが、世論に迎合
し、合意を骨抜きにしたのは文氏だ。

『慰安婦問題　日本の努力を幅広く伝え
たい』（2021/01/24 05:00）

そして６年前。日韓は慰安婦問題での政
府間合意を発表した。日本政府の予算
により、心の傷を癒やす措置も盛り込ん
だが、後任の文在寅（ムンジェイン）政権
は、この合意を骨抜きにした。

『「慰安婦」３０年　被害者の救済が原点
だ』（2021/09/08 05:00）

合意の重要性を改めて確認し、日米韓
の協力関係の再構築につなげたい。

『慰安婦問題　日本の努力を幅広く伝え
たい』（2021/01/24 05:00）

加害の歴史に責任を持つ日本政府は、
謙虚な姿勢で最大限の協力を惜しむべ
きではない。

たとえ短時間でも互いに向き合い、事態
を打開する機運を模索する責任が両指
導者にある。

『日韓歴史問題　外交解決の責任を果
たせ』（2021/06/10 05:00）

文氏に必要なのは、ときに迷走する司
法判断に振り回されず、慰安婦問題を
収拾することである。

『元慰安婦訴訟　国際法を重視した妥当
な判決だ』
            　　　（2021/04/22 05:00）

近年の両国関係が示すとおり、司法の
判断がどう下されても双方にしこりが残
り、和解には至らない。被害の救済と関
係の進展を両立させるためには、両国
の政治の意思に立脚した外交解決しか
道はない。

『日韓歴史問題　外交解決の責任を果
たせ』（2021/06/10 05:00）

　　　　　　　読売新聞 　　　　　　　朝日新聞

夫と妻が同じ姓を選ぶことを定めた夫婦
同性制度は、不合理とは言えない。
そう結論づけた司法判断は妥当である。

夫婦に同じ姓を名乗ることを強いる日本

の制度の矛盾が、またひとつ浮かび上

がってきた。

これ以上放置することは許されない。

『夫婦同姓合憲　最高裁は議論を国会に
委ねた』（2021/06/24 05:00）

『夫婦別姓　矛盾解消に国会は動け』　

（2021/4/28 05:00）

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　表２

表２より、慰安婦問題に関して新聞社の意見は一致していると考えられ
る。また、外務省（参考文献②）との意見の食い違いもなかったため、慰
安婦問題に関しては新聞社を右寄り・左寄りに分類することはできない
と考えられる。

結論

　私達は全ての事柄について新聞社ごとの意見があり、社説を読み比

べることで私達自身がその事柄についてこの新聞社は右寄りである、

左寄りであると提言したり、または世間で言われている右寄り・左寄り

の区別は正しいのか判断することができるのではないかと思い研究

テーマを立てたが、選択的夫婦別姓については分類が可能であり、慰

安婦問題については論調の違いを見出すことができず分類することは

できなかった。

よって最終的な結論は、

【すべての事柄について新聞社の意見が分かれるわけではない】

である。

主な参考文献

研究の概略・調査方法 調査・研究（続き）

調査・研究

班２２④　名前　飯沼陽望　坂口柚

RQ

戦時中の言論統制が文学者に与
えた影響とは

戦時下の新聞報道の特徴と
現在の新聞報道の特徴を
比較する

ギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

過去

未来

　新聞

RQ

新聞は中立性を保っているのか

戦時中の日本文学

言論統制が始まった日中戦争か
ら太平島戦争終了まで

戦争に対する立場が変化したある
文学者の本を読み、その人の戦
争に対する考えを読み解く

私達の主観が入ってしまうので
断念

押し込められて戦争に賛成せざるを得な
かったある一人の人物を決めて、その人
の戦前の小説や発言から読み取れる性
格を根拠にして、実際にその人は戦争に
賛成していたのかを探りたかったが、適
切な文献が見つからなかったのと、その
やり方だと私達の主観が入ってしまうので
研究の正確性が損なわれてしまうと判断
した

戦時中の新聞は戦争を煽るような
内容のもので、正しい事実が伝えら
れていなかった

戦時中のメディアの中心は新聞し
かし新聞は法律により統制されて
いた(国家総動員法など)

  参考文献「言論というビジネス」
　　　　　里見脩　 新潮選書

参考文献　「夢声戦争日記」
　　　　　徳川夢声　中央文庫

慰安婦問題に関する2社の社説と
外務省の認識の違い

　　　　　　　　　　　　　　現状における結論

　　　　すべての事柄について新聞社の意見が分かれるわけではない

それらの事柄について新聞社ごとの
論調の特徴を見つける

新聞記者の方にインタビュー

修正RQ：社説から読み解く論調　　　　 
の違い　　　　

戦時下は新聞紙法や治安維持法など様々な法
律により統制されていた。
よって、新聞社は正しい情報を報道することがで
きず、そのために民衆の人々は正しい情報を知
ることができなかった。また、これらの法律のため
新聞社の戦時報道は偏った情報が多かった。
参考論文　
太平洋戦争下の新聞メディア　
　　　　　　　　　前坂俊之　静岡県立大学
統制下の新聞報道について考える　内藤寿子　

現在の新聞報道の特徴を調
べたが断念

新聞社の意見が分かれる事柄
を探す

その事柄について新聞社ごとに右
寄り左寄りで分類できるかを確認す
る

右寄り・左寄りで分類できるものでき
ないもののそれぞれの共通点を見
つける

日本文学

参考資料
　　1.外務省が発表している『慰安婦問題の各国の取り組み』
　　2.朝日新聞の社説『「慰安婦」30年　被害者の救済が原点　　　　
だ』（2021年9月8日5時00分）
　　3.読売新聞の社説『慰安婦問題　日本の努力を幅広く伝えた　　　
い』（2021年1月24日5時00分）
参考資料から読み取れることとして、慰安婦問題に関しては新聞社の
意見は一致していると考えられる。また外務省との意見の食い違いも
なかったため、慰安婦問題に関しては新聞社を右寄り左寄りなどで分
類することはできないと考えられる。

文字の大きさ　24ptぐらい

上記より新聞社には右寄り・左寄りがあると言わ
れていたので新聞社の主張・意見としてのせる論
説である社説をある1つの出来事に絞って新聞社
ごとに比較することで、新聞社ごとの論調の違い
を見つけたいと考えた。今回の研究では参考文
献①で右寄りといわれていた読売新聞と左寄りと
いわれていた朝日新聞の社説を比較し論調の違
いを比較する。なお今回は慰安婦問題について
の2社の社説を比較することとする

現在の新聞はどの新聞社も自社は○○寄りだ
と公表したり、宣言したりしてはいないもの
の、世間の考えとしては左寄り（リベラル）や
右寄り（保守）の傾向が新聞社ごとにあるとい
う認識になっているため、中立性を定義する
ことができず、断念した。
※左寄り（リベラル）
　　･･･政治的に穏健な革新を目指す立場
　右寄り（保守）
　　･･･旧来の風習・伝統・考え方などを　　　  
重んじて守っていこうとする立場　　
参考文献①　新聞社とテレビ局の気に　　　　　　　　
なる関係図　大山直美

私達はすべての事柄について新聞社ごとの意見があ
り、社説を読み比べることで私達自身がその事柄につい
てこの新聞社は右寄りである、左寄りであると提言した
り、または世間で言われている右寄り・左寄りの区別は
正しいのかを判断することができるのではないかと思
い、修正RQを立てたが、今回比較した慰安婦問題に関
しては論調の違いを見出すことができなかった。



中原中也の詩の変遷とは

序論
中也は、以下の4人の詩人に影響を受けたという｡

①高橋新吉 ②ランボー(仏)､ヴェルレーヌ(仏) ③宮沢賢治

中也はどのような点で彼らに影響を受けたのかを、それぞれの

作品を読み比べて考えていく

調査方法

・中也の詩集と、影響を受けたとされる作家の詩集を読む
　⇨読み比べて詩の共通点を探す

・中也の生涯などについて書かれた書籍を読む　

考察
四名の作家からそれぞれ作品、作風に置いて多大な影響を受けて
中也の独創的・象徴的な魅力を持った作品は変遷を遂げていった

ⅲ 宮沢賢治と中也
💎作風　世界主義､自己犠牲主義､浄土信仰､キリスト教的な要素

💎影響を受けた時期

・出会い ⇨ 18歳の冬 (1929年)
1935年4月20日に発行された「宮沢賢治研究　第一号」の中で、中也は『私がこの本を初めて知つたのは大正

十四年の暮であつたかその翌年の初めであつたか、とまれ寒い頃であつた。由ママ来この書は私の愛読書と

なつた。』と書いている。このことから、比較的早い段階で宮沢賢治の著書に出会い、影響を受けるようになっ

たと推測できる。

・作品に影響が現れる ⇨ 29歳 (1936年)
中原中也は昭和二年（中也20歳）の日記に外国詩人と比較し得る詩人として、岩野泡鳴、高橋新吉ら四人とと

もに、すでに宮沢の名を記しているが、明確に宮沢賢治の影響がみられる作品は1936年

(中也29歳)に刊行された「文芸汎論」に収録されている「一つのメルヘン」であるとする研究が多い

💎影響が見られる主な作品

『一つのメルヘン』
一つのメルヘンの中の「非常な個体」という、「非常に〜な」を省略した表現の仕方は、宮沢賢治の作品で多用
される表現で、中也の詩の中では「一つのメルヘン」以外では殆ど見られない。

彼の初期の詩篇『ためいき』には「神様が気層の底の魚を捕つてゐるやうだ。』など他にも宮沢風の詩句があ
る。（「大岡昇平全集」より）

『サーカス』
この作品の有名な一節「ゆあーん ゆよーん ゆやゆよん」というブランコの揺れを表すオノマトペも、宮沢賢治の
影響を受けていると考えられる。

［永訣の秋］(詩集『在りし日の歌』第2部)
宮沢賢治の『春と修羅』にも「永訣の朝」という有名な詩がある。これも単なる偶然ではないのだろうと考えてい
る。
（「中原中也『一つのメルヘン』における宮沢賢治との関わり」山口豊 より）

参考文献

〈高橋新吉と中也〉

『中原中也全詩集』中原中也・角川ソフィア文庫
『出会い？発見?!感動!!　中也読本』中原中也記念館 
『中原中也の世界』中原中也記念館 
『中原中也詩集2017年1月(100de名著)』太田治子・NHK出版 

『特別展 中原中也展 〜汚れつちまつた悲しみに…』仙台文学館 

『中也とダダイズム』https://rose-ibadai.repo.nii.ac.jp

〈ランボー、ヴェルレーヌと中也〉

「ヴェルレーヌと中原中也ー音楽的化合について』

http://yamadakenji.la.coocan.jp/nakahara.htm
『汚れつちまつた悲しみに』中原中也・集英社文庫

『カラー版・世界の詩集　ランボー詩集』金子光晴訳・角川書店

『カラー版・世界の詩集　ヴェルレーヌ詩集』橋本一明訳・角川書店

〈宮沢賢治と中也〉

『中原中也「一つのメルヘン」における宮沢賢治との関わり』山口豊

file:///home/chronos/u-eb083e7b95569ea73e35e126dd25bcf8c9fa983d/MyFi
les/Downloads/P39-46%20(2).pdf
『宮沢賢治の世界』

https://www.aozora.gr.jp/cards/000026/files/55738_57408.html
『宮沢賢治全集』

https://www.aozora.gr.jp/cards/000026/files/55632_54440.html
『宮沢賢治全集刊行に際して』

https://www.aozora.gr.jp/cards/000026/files/55633_54446.html
『大岡昇平全集』大岡昇平・筑摩書房

『中原中也　その頃の生活／日記（一九三六年）他』

　高野義夫・日本図書センター

『一つのメルヘンほか詩』中原中也ほか・ちくま文庫
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　要旨
中原中也が創作活動の上で影響を受けたとされている国内外の作家と中也自身との関わりについて、それらにまつわる作品や論文､記事を　体系的
に研究した。研究の結果、高橋新吉からはダダイズム、ランボー(仏)とヴェルレーヌ(仏)からは象徴的、音楽的な作品のスタイル、　宮沢賢治からは文
法的な表現の特徴などの影響をそれぞれ受けたことが分かった。各作家からの影響を少なからず得て中原中也の作風は変遷していったと考えられる

調査結果

ⅰ高橋新吉と中也
📚作風　ダダイズム

📚影響を受けた時期 ⇨ 16歳の秋 (1923年)
『中原中也全詩集』(角川ソフィア文庫)には、1923年に古本屋で高橋の「ダダイスト新吉の詩」に出会い感銘を受

けたという記載がある。同年〜翌年にかけての作品はダダイズムである。

中也の『自滅』は、漢字を絵画的に用いる特徴が見られるが、高橋の作品『倦怠』も同様の特徴がある。更に中也

も[倦怠]をテーマとした作品を5篇ほど書いている。

中也自身が『高橋新吉論』を書き、“僕は貴兄の好きな無名の者です。僕は貴兄を結果的にといふより過程的に

見て大好きなのです。”という記述から高橋新吉を尊敬していたことが伺える。

📚影響が見られる主な作品

  『自滅』
高橋は『倦怠』という題の詩を執筆している。高橋が皿洗いをしている時に積み重っていく皿を“皿皿皿皿皿皿皿

皿皿皿皿皿皿皿皿皿皿皿皿皿皿皿皿皿”と絵画的に表現し、“倦怠”という二文字でそれに対しての心情を表して

いる。そして中也の『自滅』では、

“足　足

 　　足　足

 　　　　足　足

    　　　　　　　足”　という絵画的な表現が用いられている。これは直後の“万年筆の徒歩旅行”という隠喩的な一文を表

現しているはずだ。“足”をポツポツ置くことでまるで歩いているかのように見える。特徴的な表現技法は高橋の『倦

怠』と共通するものがある。

他に『倦怠に握られた男』『倦怠者の持つ意思』『倦怠(倦怠の谷間に落つる)』という題の作品もある。また中也の

代表作『汚れつちまつた悲しみに』には“倦怠のうちに死を夢む”という一節がある。やはり[倦怠]をテーマとした作

品が多いようだ。

ⅱランボー､ヴェルレーヌと中也

🎩作風　象徴主義、難解 (ランボー)　象徴主義、音楽的 (ヴェルレーヌ)

🎩影響を受けた時期 
・ランボー ⇨ 26歳 (1933年)
1933年､『ランボオ詩集』を刊行。ランボーの作品は当時のフランス文学の中でも難解なことで名高いものであっ
たが、中也は３０年という短い生涯の中で三回もランボーの訳詩集を出版した。もちろん仕事というのもあったが、
この企画が中止になったあとも翻訳作業を続けたことから、彼の詩へ並々ならぬ思いを持っていたことがわかる。

・ヴェルレーヌ ⇨ 29歳 (1936年)
中也といえば特徴的な帽子姿であるが、これは『表象派の文学運動』（１９１３）に掲載されたヴェルレーヌのお釜
帽子を被る後ろ姿に影響されたのではないかと考えられる。加えて、同時代の作家から「中也の部屋にはヴェル
レーヌ像が飾ってあった」という証言が出ていたり、『月の光』という詩でヴェルレーヌの詩の引用が見られるなど、
中也がヴェルレーヌの影響を少なからず受け、尊敬の意を抱いていたことがうかがえる。

🎩影響が見られる主な作品

『月の光　その一』

ヴェルレーヌの詩『マンドリン』の中の

人物「チルシスとアマント」を直接的に引用した詩。

『サーカス』
NHKの教育番組で歌にもなっている作品。

ヴェルレーヌの詩も多く作曲がなされており、音楽的な作品であるという特徴が類似している。

『ランボオ詩集』
中也が訳したランボーの詩集。

中也の詩の中では、『月の光　その一』などとは違い、直接的な詞の引用等は見られないが、上述の通りにラン

ボーの詩集を訳すことへの並々でない情熱がうかがえることから、中也の独特な象徴的作風へ影響を与えたこと

は想像に難くない。
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過去

未来

中原中也は

①高橋新吉
②ランボー、ヴェルレーヌ(仏)
③宮沢賢治

に影響を受けていた。今回の研究では
①②③の詩人と中也の詩を読み比べ
彼の詩がどのような点で影響を受け
作風が変遷していったのか研究する。

高橋新吉
ランボー

ｳ"ｪﾙﾚｰﾇ
宮沢賢治

《RQ》

中原中也の詩の変遷とは

中原中也と

高橋新吉 ランボー､ヴェルレーヌ 宮沢賢治
 

作風✍  ダダイズム
既成の秩序や常識に対する否定、攻撃、破壊を大

きな特徴としている。( This is Media より)

象徴主義、難解 (ランボー)
象徴主義、音楽的 (ヴェルレーヌ)

世界主義､自己犠牲主義
浄土信仰､キリスト教的な要素

 

中也が 
影響された時期 

中也16歳の秋 (1923年)

　「中原中也全詩集」(角川ソフィア文庫)に
は、1923年(大正12年)に古本屋で高橋の

「ダダイスト新吉の詩」に出会い感銘を受け

たという記載がある。同年〜翌年にかけて

の作品はダダイズムである。

　中也の『自滅』は、漢字を絵画的に用いる

特徴が見られるが、高橋の作品『倦怠』も同

様の特徴がある。更に中也も[倦怠]をテー

マとした作品を5篇ほど書いている。

　中也自身が『高橋新吉論』という文章を書

いている。“僕は貴兄の好きな無名の者で

す。僕は貴兄を結果的にといふより過程的

に見て大好きなのです。”という記述から高

橋新吉を尊敬していたことが伺える。

ランボー⇨中也26歳 (1933年)
　1933年､『ランボオ詩集』を刊行
ランボーの作品は当時のフランス文学の中で
も難解なことで名高いものであったが、中也は
３０年という短い生涯の中で三回もランボーの
訳詩集を出版した。もちろん仕事というのも
あったが、この企画が中止になったあとも翻訳
作業を続けたことから、彼の詩へ並々ならぬ
思いを持っていたことがわかる。

ヴェルレーヌ⇨中也29歳 (1936年)
　中也といえば特徴的な帽子姿であるが、こ
れは『表象派の文学運動』（１９１３）に掲載さ
れたヴェルレーヌのお釜帽子を被る後ろ姿に
影響されたのではないかと考えられる。加え
て、同時代の作家から「中也の部屋にはヴェ
ルレーヌ像が飾ってあった」という証言が出て
いたり、『月の光』という詩でヴェルレーヌの詩
の引用が見られるなど、中也がヴェルレーヌ
の影響を少なからず受け、尊敬の意を抱いて
いたことがうかがえる。

出会い⇨中也18歳の冬 (1929年)

　1935年4月20日に発行された「宮沢賢治研

究　第一号」の中で、中也は『私がこの本を初

めて知つたのは大正十四年の暮であつたかそ

の翌年の初めであつたか、とまれ寒い頃であ

つた。由ママ来この書は私の愛読書となつ

た。』と書いている。このことから、比較的早い

段階で宮沢賢治の著書に出会い、影響を受け

るようになったと推測できる。

影響が表れる⇨中也29歳 (1936年)

　中原中也は昭和二年（中也20歳）の日記に

外国詩人と比較し得る詩人として、岩野泡鳴、

高橋新吉ら四人とともに、すでに宮沢の名を記

しているが、明確に宮沢賢治の影響がみられ

る作品は1936年（中也29歳）に刊行された「文

芸汎論」に収録されている「一つのメルヘン」で

あるとする研究が多い。

 

影響が見られる 
主な作品 

『自滅』
高橋は『倦怠』という題の詩を執筆している。高橋が皿洗いを

している時に積み重っていく皿を“皿皿皿皿皿皿皿皿皿皿皿

皿皿皿皿皿皿皿皿皿皿皿皿皿”と絵画的に表現し、“倦怠”と
いう二文字でそれに対しての心情を表している。そして中也

の『自滅』では、

“足　足

 　　足　足

 　　　　足　足

    　　　　　　　足”　という絵画的な表現が用いられている。こ

れは直後の“万年筆の徒歩旅行”という隠喩的な一文を表現

しているはずだ。“足”をポツポツ置くことでまるで歩いている

かのように見える。この特徴的な表現技法は高橋の『倦怠』と

共通するものがある。

他にも『倦怠に握られた男』『倦怠者の持つ意思』

『倦怠(倦怠の谷間に落つる)』という題の作品もある。

『汚れっちまった悲しみに……』
“倦怠のうちに死を夢む”という一節がある。

やはり[倦怠]をテーマとした作品が多いようだ。

『月の光　その一』
ヴェルレーヌの詩『マンドリン』の中の

人物「チルシスとアマント」を直接的に引用した詩。

『サーカス』
NHKの教育番組で歌にもなっている作品。

ヴェルレーヌの詩も多く作曲がなされており、音楽的な作品であ

るという特徴が類似している。

『ランボオ詩集』
中也が訳したランボーの詩集。

中也の詩の中では、『月の光　その一』などとは違い、直接的な

詞の引用等は見られないが、上述の通りにランボーの詩集を訳

すことへの並々でない情熱がうかがえることから、中也の独特な

象徴的作風へ影響を与えたことは想像に難くない。

『一つのメルヘン』
一つのメルヘンの中の「非常な個体」という、「非常に〜な」を省略
した表現の仕方は、宮沢賢治の作品で多用される表現で、中也
の詩の中では「一つのメルヘン」以外では殆ど見られない。

彼の初期の詩篇『ためいき』には「神様が気層の底の魚を捕つて
ゐるやうだ。』など他にも宮沢風の詩句がある。
　　　　　　　　　　　　　　　　　「大岡昇平全集」より

『サーカス』
この作品の有名な一節「ゆあーん ゆよーん ゆやゆよん」というブ
ランコの揺れを表現するオノマトペも、宮沢賢治の影響を受けて
いると考えられる。

［永訣の秋］(詩集『在りし日の歌』第2部)
宮沢賢治の『春と修羅』にも「永訣の朝」という有名な詩がある。こ
れも単なる偶然ではないのだろうと考えている。
「中原中也『一つのメルヘン』に
　おける宮沢賢治との関わり」山口豊 より

📚文献調査📖

国内外の様々な作家の影響を受けて、
中也の作品は変遷を遂げていったことが分かった！



CD売上からみるアイドル業界の現在（いま）

研究の概略・調査方法
　

　サブスクリプション※を解禁しているアイドルグループと解禁して

いないグループを比較して、相違点を見つける。

本研究では前者を坂道･48グループ、後者をジャニーズとして研究

を進める。

　調査はインターネットを用いて、文献やCD売上のデータなどを中

心に行う。

※サブスクリプションとは定額制音楽配信サービスのことであり、毎月一定
額を支払うことでインターネットを通じて登録されている音楽を好きなときに
好きなだけ再生できる。以下、サブスクとする。

調査・研究　　　　　　　　①　

　

［音楽業界の現状］

　右のグラフが示すようにCD,
アルバムの売上が年々減少してき

て、2013年あたりからサブスクの

売上が増加してきている。このことから、音楽配信(=インターネット

を通じてデジタル化された楽曲データを販売するサービス、サブス

クの他にダウンロード販売やストリーミング販売がある)が主流と

なっているといえる。

・ストリーミング→インターネットに接続した状態で映像、音楽データが楽しめ

る再生方式のこと

・ダウンロード→プログラムやデータをネット上のサーバーから、手元の端末

(パソコンやスマホ)に転送すること

［サブスクよりもCDのほうが儲かる］
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　②　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　サブスクでは、楽曲制作に関わった人
以外、例えば、音楽配信サービスを提供
している会社(Apple、Spotifyなど)も儲か
る。その結果、右図のようにアーティスト
の収入はCDを一枚売ったときの十分の一
ほどになってしまう。

“ジャニーズのCDを売る工夫”
先輩のライブにバックダンサーとして参加／音楽番組、ドラマ出演
→十分な実力と知名度を得てからCDデビュー

結論
　CDは、曲調、発売時期、グループの人気などによって売上は
変わってくるから、CDの売上だけで比較することはできない
→ジャニーズもサブスク解禁しているグループに毎回売上が
勝っているわけではない
　

　そもそも売れるという言葉の定義が変わってきているのではな

いか？

［アイドルのファンの中にはCDを爆買いする人が存在する］

　　なぜか？　　　

〈ジャニーズ〉

　・特典映像　・予約特典

〈坂道、48グループ〉

　・応募券↴

CD一枚につき、一枚の握手券(コロナ後はミーグリ）

プレゼントの応募券

長い時間話したい、当選確率を上げるために大量購入　

他にも…ファンがグループの売上ランキングに貢献したいなど

［年間シングルランキングから比較］

音楽配信サービスが主流となるなかで、ランキングの上位を占めるのはサブ

スク解禁をしている坂道・48グループからサブスクを解禁していないジャニー

ズへと変化している。しかし実際には人気メンバーの卒業や時代による販売

形態の違い、爆発的に売れたグループの存在などがあるため、一概には言

い切れない理由がある。

③

主な参考文献・調査等
①BUSINESS INSIDER JAPAN
②NHK｢クローズアップ現代　配信ビジネスで問われる創作の価値」

③オリコン年間シングルランキング

2年2組⑥班　名前　岩田紬　溝口春花　

研究の目的と意義／先行研究の成果
音楽配信サービスが主流になる中で、アイドルのなかでもサブスクリプションを解禁しているアイドルとCDのみで楽曲を提供しているアイドルグループ
がいる。それぞれの狙いは何なのか、またどのようなメリットがあるのかを調査する。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

メリット

サブスク CD

・シェアしやすい　

・流行の音楽を聴ける　

・幅広いジャンル　

・新たなアーティストに出会える

・儲かる
・音楽以外の付加価値がつく
・形に残る

CDの売上やメ
ディア出演が
多い

知名度が高い

　楽曲＜付加価値

班　２２⑥　　名前　岩田　紬　　溝口　春花

アイドル

坂道・48グループ
(乃木坂・櫻坂・日向坂
・AKB)

ギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

過去

未来

CD

　ジャニーズ

そもそも売れるという言葉の定
義が変わってきている？

事務所の利益が減る

サブスクを解禁すると儲
けが小さくなる？

サブスクは表現に
関わっていない人も
儲けをとる

サブスク解禁をしているからといってCDが売れ
なくなるわけではない

それを求めるファンがいるか
ら

　不況

RQ
音楽配信サービスが主流となるなかで、
アイドルがCDの形をとり続けるのはなぜか？

　音楽配信サービス

音楽は
曲調、発売時期
グループの人気など
によって売上は変わってくる
から対象実験のように比較
することはできない

・CDの売上が多い
・テレビやラジオなど　メ
ディア出演が多い
　　　　　↓
　知名度がある
（幅広い人に知られて　
いる）

音楽配信サービスが主流となるなか
で、サブスク解禁していないアイドル
のCDが売れているようにみえる…

実際は
・人気メンバーの卒業
・爆発的に売れたグループ
・時代による販売形態の違い
など一概には言えない理由がある。

参考資料　NHK｢クローズアップ現代　配信ビジネスで問われる創作の価値｣

音楽以外の付加価値がある
　　　　　　⇩
爆買いする人がいる（売上のラン
キングに貢献)

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　  参考資料　　BUSINESS INSIDER JAPAN

ジャニーズはサブスク解禁
しているグループに毎回売
上が勝っているわけではな
い

儲かるから

年間シングルランキング

2019                                            2020                                        2021

　　オリコン年間シングルランキング



デザイナーベビー

研究の概略・調査方法

(１)研究の概略

　①先行研究を調査する

　　→反対派の意見が多いことがわかった

　　→逆に許容されるにはなにが必要なのか興味を持つ

　②RQ「デザイナーベビーが許容される条件とは」をたてる

　③RQについて、メリット・デメリットをふまえ、現在の反　　対の風

潮への解決策を考える

　　→先行研究を参考に、自分達で独自に関連付けて考える

　④考えた解決策の懸念点を考える

　　→自分達の解決策を批判的に見ることで、都合のいい主　　　

張になっていないか考える。先行研究で挙げられてい　　　　　たデ

メリット等をもとに解決策の実行可能性を検討。

　

　

　
調査・研究

メリット

・子供への病気の遺伝に対する懸念の為に子供を持つことを諦め

ざるを得なかった夫婦を救済することができる

・知的、身体的に優れているということは子供にとっても有利

デメリット

❶人体実験問題

研究を進めるにあたり、最終段階ではヒト胚での実験をする必要

がある。これは人体実験となり、認められないのではないか。

❷リスク問題

遺伝子操作は確実な技術ではなく、間違った遺伝子に傷をつけ障

害を残す可能性や目的の改変を達成できない可能性がある。

❸生命倫理的問題

遺伝子操作は自然には決して起こらない。それを人間の手で行う

のは生命倫理に反する。

各デメリットへの解決策（私達の考え）

❶治験も人体実験ではないか。

　それが認められているなら、お金を払い両者の合意の元

　実験をするのも良いのではないか。

❷通常の研究のように、ラット等を使用した実験で

　安全を確認してから合意を得た人間で実験

　→安全性を証明

❸出生前診断診断も自然には起こらない行為である。

　それが母子のため認められているのなら、

　デザイナーベビーも同様に認められるのではないか。

　デザイナーベビーも母子のためである。

　病気や障害の治療にはお金や手間・時間がかかり、

　実際に育てるとなったら経済的に避けたい人々もいる。

　生命倫理は実生活と乖離しているため、

　デザイナーベビーを必要とする人々の実情を

　ドキュメンタリーなどで知らせ、遺伝的疾患の大変さを

　伝えることでデザイナーベビーのメリットを強調する。

考えた解決策の懸念点

❶治験と異なり、デザイナーベビーは遺伝子に手を加える　た

め、子孫にまで永久的に傷を残す可能性がある

　親の同意はあってもこれから生まれてくる子供の同意は　得ら

れないため、手術が失敗したときに誰が責任を取る　のか

　子供の人権を尊重できていないのではないか

❷手を加える前の遺伝子の形質を確認できず、確実に実験　の

成果があったと断言することができないため、実験の　効果や安

全性が証明できないのではないか

　ヒト胚でのゲノム編集研究は現在禁止されているため、　これ

以上研究が進まない可能性があり、なんの遺伝的疾　患が予防

できるのか未知数

❸上記同様、なんの遺伝的疾患が予防できるのか未知数

まとめ

　各デメリットへの解決策、その解決策の懸念点を考えることは

できたが、根拠を持って言うことができるのはデメリットと懸念点

のみだった。

考えた解決策が本当に適切なのかを確かめるために、

専門家に聞く等して少しでも考えを裏付ける必要がある。

しかし結局自分達の意見をベースとした研究であるため、

完全に根拠に基づいているとは言えない。

根拠の弱い研究であるという課題が残った。

主な参考文献・調査等
ゲノム編集の光と闇　青野由利（ちくま新書）

はじめて出会う生命倫理　編：玉井真理子、大谷いずみ

　　　　　　　　　　　　著：堀田義太郎、有斐閣アルマ

　　　　　　　　　　　　（有斐閣）

22⑦　木全美羽　新田晴菜　

研究の目的と意義／先行研究の成果

　研究の動機：小説や漫画などでデザイナーベビーという存在を知り、詳しく知りたいと思った。
　研究の意義：複雑に絡み合った科学技術と生命倫理の関係について、理解を深めることができる。
　先行研究でわかったこと：デザイナーベビー・・・受精卵の段階で遺伝子操作などを行うことによって、親が望む外見や体力、知力など　　　　　　　　　　　　　
を持たせた子供の総称。メリットもデメリットも両方持ち合わせている。

班　22⑦　　名前　木全美羽　新田晴菜

デザイナーベビー

過去

未来

RQ
デザイナーベビーは悪なのか

出生前診断→命の選別？
母子の健康のため

デザイナーベビーも母子のた
め。病気や障害の治療にはお
金がかかり、経済的に避けた
い人々もいる
→倫理的に悪とされるが、実
際に育てるとなったら？

解決策
生命倫理は実生活と乖離
→デザイナーベビーを必
要とする人々のドキュメン
タリーで実情を知る

目標
デメリットを踏まえ、許容さ
れるための条件とそれを
解決する方法を考えてみ
る

RQ
デザイナーベビーが許容さ
れる条件とは？

先行研究をまとめただけになって
しまうため断念

デザイナーベビーのメリット
①遺伝的疾患を予防できる可能性がある
②エンハンスメント目的の場合、子どもに優れ　た
属性を付与することで充実した人生を送らせてあ
げることができる可能性がある

生命倫理的問題

出生前診断も自然ではない
→出生前診断が認められている
なら、デザイナーベビーもOKで
はないか

人体実験問題 リスク問題

遺伝的疾患の大変さを伝
えることで、デザイナーベ
ビーのメリットを強調

懸念点
親の同意はあっても子
供の同意はない

参考文献
ゲノム編集の光と闇
青野由利（ちくま新書）
はじめて出会う生命倫理
編：玉井真理子　大谷いずみ
著：堀田義太郎　有斐閣アルマ

自然でないことを人
間が行う問題

自分たちではわか
らないので専門家
等に聞く

考えた解決策が可
能かどうか確かめる

懸念点
デザイナーベビーでなん
の遺伝的疾患が予防で
きるのか未知数

上げた懸念点にどう
対処するかを考え
る

受精卵の段階で遺伝子操作な
どを行うことによって、親が望む
外見や体力、知力などを持たせ
た子供の総称。

懸念点
ヒト胚でのデザイナーベビー研
究は禁止されているため、研究
はこれ以上進まないのではな
いか

親の責任と片付けるか？
子供の人権をどこまで重視
するか

懸念点
元の形質を確認できないため、
確実に実験の成果であると断
言できない
→実験の効果、安全性が証明
できないのでは

懸念点
治験と違いデザイナーベビーは
将来まで傷を残すリスクがあ
り、自己責任で済まない

解決策
ラット等で実験し安全性を確認
してから人間で実験し、安全を
証明

解決策
治験が認められているの
なら、お金を払ってデザイ
ナーベビーの実験をする
のもOKではないか

治験も人体実験では？

不確定要素が多すぎるため
過去の部分をまとめて終わ
らせることも視野に入れる

ウィキペディア参照。
使用例がエンハンスメント
目的なのであまり参考に
はならない。



　　　　　　パーソナルカラー、なぜ普及した？

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

    

(2)調査方法

事前調査としてメイク全体の消費量を調べた。文献で根拠を集
めようとしたが、数が少なく、偏りがあるためネット調査を多く用
いた。
パーソナルカラーについて調査した後、SNSと容姿について調
査した。その後、それら2つの関係を資料等を用いて考察した。

調査・研究

①メイク全体としての需要変化
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

。snsの発達により　見る、見られる　　　メイク全体の需要が
増えたのだと思う。

結論
　snsの発達により　見る　見られる　の機会が増えたことでメ
イク全体の需要が増えたのだと思う。
　snsは人々により優れた容姿を求めさせる。またsnsで簡単
に、自分に合ったものを分析し、選んで、情報やものを入手す
ることが可能になった。それにより、他者に対して自分をより
魅力的にみせるため、個人の印象やイメージをつくりあげる
パーソナルカラーが普及したのだと考えられる。
　今後はパーソナルカラーだけでなく、人の容姿に関わるもの
はsnsの発達とともに進歩していくのではないだろうか。

https://mari-colore.co.jp/media/personal-color/
https://ecnomikata.com/ecnews/36061/
https://www.meti.go.jp/statistics/toppage/report/minikaisetsu/hitokoto_kako/20210602
hitokoto.html　
https://acb-color.com/about_personalcolor/

２年・２組・⑧班　　須江 花　　伏田 さくら

研究の目的と意義
　
　近年、パーソナルカラーという言葉を聞く機会が増えてきたように感じる。多くの人が同じ色を使う流行カラーではなく、なぜパーソ
ナルカラーが普及してきたのかを調べることにした。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

＊2019年と2020年の間の急激
な減少は新型コロナウイルス感
染拡大による自粛が関係してい
ると思われる

PC関連商品だけでなく、
　メイク全体としての
　需要が高まっている

②パーソナルカラーの効果
パーソナルカラーによって、自分に似合う服や髪色やアクセサリーをコーディ
ネートすることができる
また、若く健康的に見えたり、誠実さを感じさせたりと、第一印象も良くなる効
果が期待できる

③パーソナルカラーの決まり方

目や髪、肌の色などのヘモグロビンの色素や
肌の厚みの違いによって決まる

④SNSと容姿の関係

SNSのいいね機能でたくさん評価を得ている人ほど容姿が優れてい
るという調査があり、実際に他者からの評価と容姿は比例しているこ
とがわかった。↓↓↓

▶人によってそれぞれ違う

プロの目によるパーソナルカラー診断やネットで自己診断ができる

SNSの検索数が伸びている
消費者の興味・関心が高い

パーソナルカラーに関連した言
葉を検索した時のサイトのヒット
数（2023.02.08）

　論文題目 SNS における美貌格差 - WordPress.com

　https://mterde.files.wordpress.com › 2016/08 › be...

{ 主なSNSの年齢別使用状況🕊 }

パーソナル
カラー 49,200,000　件
パーソナル
カラー診断 13,500,000　件
パーソナルカ
ラーメイク 14,400,000　件

RQの決定
       ↓
文献・ネット調査        
       ↓
資料考察
       ↓
     結論

班　２５㉚　　名前　須江　伏田

　メイク

時代ごとに男女別の
メイクデータを調べる

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

過去

未来

化粧品企業以外でパーソ
ナルカラーを取り入れた
サービスを提供

　　　　　   RQ
　　　メイクから見る
　　ジェンダーの歴史

　　　   RQ
　　メイクの重要な点は
　時代によって変わる？

・色　・身分

・部分・目的
・使用材料　　

　　　

　　　データが少ない
　　　　偏りがある

　　　　　　　👇
　　　　　　断念

snsの年齢層とパーソナルカ
ラーを意識している年齢層の
関係

　　　供給する側

化粧品企業でパーソナルカ
ラーを推奨

・血色感 ・透明感など
      
     印象操作ができる

snsとの関係強い

メイク全体としての
需要の広がり

snsと関係しているとは言
い切れない

　現在のメンズメイク市場
　について調べる

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

・肌の色 ・髪の色
・瞳の色 ・唇の色など

 個人が生まれ持ったもの

【記者の目】広がるメンズコスメ市場 SNSで美容

意識向上、ライフスタイル提案に導入も | 繊研新

聞

https://www.intage.co.jp/news_events/news/20
21/20210422.html

https://oジェンダーレスメイクの基本はナチュラル

×メリハリ | 
ONPAMALLnpamall.com/article/ARH9OJ4UEB
FW

　　　ブルベ、イエベ
　　　春、夏、秋、冬　…

Google検索数2022.12.21
「パーソナルカラー」
　　約44000000件
「パーソナルカラー診断」
　　約11400000件

パーソナルカラーの効果

近年、目的は個人によって変わっており、まとめるのは難しい
　　　　　　　　　　　👇
　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　断念

まだまだ普及してない
　　　　　👇
　　　　 断念 パーソナルカラーの誕生

 　　　　RQ
パーソナルカラーの広がり

時代によって
異なる変化が見られた◎

　　パーソナルカラーの
　　種類を調べる

アパレル、プリクラ等

　　パーソナルカラーは
　　何で決まるのか

snsデータを手に入れる

　関係は高い

　関係は低い

「化粧品」の市場規
模を調べる

SNSの発達によりメイクの需要が高ま
り、個人に合ったメイクが求められるよう
になった

https://ecnomikata.com/ecnews/360
61/

https://ecnomikata.com/ecnews/360
61/

https://trends.google.co.jp › trends

https://ecnomikata.com/ecnews/36061/



いま、いいよね。一方通行の新聞広告分析

研究の概略・調査方法
(１) 研究の概略

　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　　

調査・研究

《 調査対象 》　

・読売広告大賞（2016~2021）

《 分析方法 》
新聞広告賞の大賞作品にそれぞれ焦点を合わせて、独自に定め

た項目ごとに調査を行っていった。設定した項目と各々の項目に

関する説明は、以下の通りである。

1.色の面積：各広告の紙面において一番占める面積の大　　　　　　　　

きい色を調査した。

2.色の数：紙面で使われている色数を目視で調査した。（目　　　　　

視で数えきらない場合は「測定不能」とした。

3.キャッチコピーの文字数：広告のメインコピーの文字数を　　　　　　　　　　　　　

カウントした。

4.レイアウト：広告におけるモチーフやコピーの配置を※Z型　　　　　　　

型N型に分類した。(※人間の視線を誘導する際　　　　　　　に使わ

れるレイアウト方法)
5.言葉の頻出度：広告中のコピーまたは文章の中に複数回出　　　　　　　　

てくる言葉とその回数を調査した。

6.区切り：句読点や改行によってキャッチコピーがどのよう　　　　　

に区切られているのかを調査した。

以上の項目について調査を行い、右上の表にまとめ、その傾向を

分析することで広告にどのような心理効果が用いられているのか

を考察した。

結論 
・レイアウト ⇒ ZFN型の視線誘導を用いたレイアウト

・文字数 ⇒ 人が瞬間的に認識できる15字前後

・色の数 ⇒ ベースカラー、メインカラー、アクセント　カラー

の三色を基本に構成

・言葉の頻出度 ⇒ ザイオンス効果を利用

・区切り ⇒ マジカルナンバーに近い数字で構成

用語解説 
 
ベースカラー・メインカラー・アクセントカラー：
最も大きな面積を占める色をベースカラー、ブランドのデザイン

の主要な役割を占める色をメインカラー、画像にアクセントをもた

せる色をアクセントカラーという。

（ベースカラー［70％］メインカラー［25%］アクセントカラー［5%］）

マジカルナンバー：人が短期間で記憶できる数量

ザイオンス効果：特定の物事を何回も繰り返すことで好感　　　　　　　　

度が高まっていくという効果

主な参考文献・調査等

・「広告心理学の展開」　佐々木土師士

　  http://hdl.handle.net/10112/00022601
・　「広告におけるコピーの役割と手法」

https://kobe-shinwa.repo.nii.ac.jp/?action=repository_uri&ite
m_id=1809&file_id=19&file_no=1
・「日本語広告表現の語用論的研究」

https://eprints.lib.hokudai.ac.jp/dspace/bitstream/2115/61607
/1/Lu_Jing.pdf
・「色彩心理学入門」大山正　1994年出版

・「面白いほどよく分かる！心理学　オール　カラー」

 　  渋谷昌三　2017年出版

２年２組　10班　名前　市川しほり　曽田桜子　中村好花　宮石愛里紗

研究の目的と意義
　
　デザインと心理学の関係に興味を持ち、普段目にする広告を研究対象として分析することで広告デザインにおいてどのような心理学的効果が用いら

れているのかを明らかにしようと考え、本研究を行った。今回の研究を通して、今まで注視することのなかった広告の様々な要素を学問的観点から再

検討することで、物事を多角的に見る視点を養うことを目標とした。

年度
色の
面積

色の数
キャッチコ
ピーの文
字数

レイアウ
ト

言葉の頻出度
区切
り

2016 白 4 3 F  3 (早慶近） 3.0

2017 茶 測定不可 20 Z 4 (100) 6.7

2018 白 3 15 N 6 (ビル、ビルディ
ング）

7.5

2019 白 3 22 F 3 (イノベーション） 11

2021 白 4 17 F 10 (広告） 5.0

研究対象の決定※１

対象を分析※２

文献調査

考察

 第38回　大日本除虫菊株式会社

 第36回　大日本印刷株式会社
 第35回　三井不動産株式会社
 第34回　株式会社ダスキン
 第33回　学校法人近畿大学

＊2020年(第37回受賞作)の
大賞の広告はモチーフとなっ

ている人物に関する時事的な

事柄が関係していることで高

い話題性を獲得したものと考

えられ、デザインとの関連性が

低いと判断したため対象から

除外した。

※1研究対象の決定について

人々を惹きつける広告という観

点から、一般モニターが審査に

参加する読売広告賞から対象

を決定した。(詳細は究」にて後

述)

※2分析方法について

広告の諸要素を定量化するた

め独自の項目を設定してカウン

ト・集計を行い、分析した。

班　22⑩　名前　市川しほり　曽田桜子　中村好花　宮石愛里紗

 デザイン

研究内容のタイトル

文字の大きさ28ptぐらい

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

ギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

過去

未来

　　美術 　 心理学

RQ①
売れる広告を作るには？

対象を決定

　分析開始！

RQ作り直す？ 　対象絞る？

仮RQ
化粧広告の変遷を分析

  電通広告賞
  新聞広告賞
  朝日広告賞

《先行研究》

・「広告心理学の展開」　佐々木土師士

　  http://hdl.handle.net/10112/00022601
・　「広告におけるコピーの役割と手法」

https://kobe-shinwa.repo.nii.ac.jp/?action=reposit
ory_uri&item_id=1809&file_id=19&file_no=1
・「日本語広告表現の語用論的研究」

https://eprints.lib.hokudai.ac.jp/dspace/bitstream/2
115/61607/1/Lu_Jing.pdf

参考文献
・「人はなぜ色に左右されるのか」　千々岩　英彰　

1997年出版

・「色彩心理学入門」大山正　1994年出版

・「面白いほどよく分かる！心理学　オール　カ

ラー」渋谷昌三　2017年出版

断念❌
読売広告賞第33〜38回
受賞作　※37回は除く

RQ②
いま、いいよね。
一方通行の新聞広告分析

・対象が多い！
・リサーチクエスチョ　ンが
曖昧！

年度 色の面積 色の数
キャッチコピーの

文字数
レイア
ウト

　
　言葉の
頻出度

区切り

２０１６ 白 ４ ３ F ６
（早慶近）

3.0

２０１７ 茶 測定不可 20 Z ４
（１００）

6.7

２０１８ 白 ３ 15 N
６

（ビル・ビルディ
ング）

7.5

２０１９ 白 ３ 22 F
３

（イノベーショ
ン）

11

２０２１ 白 ４ 17 F 10
（広告）

5.0

調査

※以下、現時点での調査結果
※調査対象の一例
(第38回受賞作。RQはこのキャッチコピー
に依った)

結論
・レイアウト⇒ZFN型の視線誘導を用いたレイアウト
・文字数⇒人が瞬間的に認識できる15字前後
・色の数⇒ベースカラー、メインカラー、アクセントカラーの三　　　　　色
を基本に構成
・言葉の頻出度⇒ザイオンス効果を利用？
・区切り⇒マジカルナンバーに近い数字で構成

キャッチコピーの内容を
定量化する方法を模索中

論文を読む？

企業のキャッチコピーの
制作過程を調べる？

　キャッチコピーの内容を定量化することで、
　より広告が理解できるようになるのでは？



　　　　　　　　　　　なぜ韓国アイドルは世界進出できるのか

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

(２)研究方法

　最初にkpopはなぜ世界で人気なのかが気になり「kpop新感覚

のメディア」を読んで、事務所の売り方がそれぞれの事務所で特

徴的なことがわかった。

　そのため私達は韓国アイドルの事務所のマーケティング方法が

日本とはどのように違うのかをインターネットや、論文を使って調

べた。

調査・研究
①音楽番組
＜韓国の音楽番組＞　

火曜日→THE SHOW
水曜日→SHOW CHAMPION　

木曜日→M COUNTDOWN
金曜日→MUSIC BANK
土曜日→SHOW 音楽中心

日曜日→人気歌謡

★韓国は音楽番組が月曜日以外

 毎日あって、どれも同じくらいの

 知名度だし、ファンが投票して

 カムバックしたグループどうしで

 １位を競う仕組みになっている。

  1位にするためにファンがM/Vを

  再生したり、音源や音盤の購入を 
  するきっかけになっている。また、

  他のグループのファンにも投票に協力してもらったりもするからより多くの  人の目にそのアイドルが触れるきっかけにもなってい

る。

  一方日本の音楽番組は数は多いが有名なものだけを挙げると数は対して韓国     
  と変わらず、どれも曲を披露したりトークするだけになっているためその時     　間にその番組を見ている人の目にしか止まらない

ことが多い。

②アルバムの中身

<韓国アイドル>
①形態数　②内容　③初回特典　④予約特典
《韓国アイドル》
ex) MAXIDENT(STRAYKIDS)
     ①限定盤１種、一般盤２種、case ver.メンバー別８種
     ②・フォトブック 
         ・CD-R(８曲）
         ・4Pリリックペーパー 
         ・フォトカード
         ・ミニポスター 
         ・フェイスステッカー
           ・ミニ折り畳みポスター 
           ・4カットフォト) 
      ③・フォトパック 
          ・折り畳みポスター  
    ④※購入店舗ごとに異なり購入した店舗のもののみ貰える

          ・sonymusic:オリジナルトレカ、CHECK IN MILE特典付き封入チラシ、抽選購入特典(直接 宛名＆サイン入りチェキ)
        ・タワーレコード:オリジナルトレカ、特典応募用アクセスカード(サイン＆映像メッセージ)
        ・JYP SHOP他10店舗のオリジナルトレカ
<日本のアイドル>
   ex)Snow Labo.S2(Snow Man)
　　①初回限定盤A、初回限定盤B、通常盤1種
       ②・CD-R(初回限定盤A：12曲、初回限定盤B：15曲、通常盤：13曲）
           ・DVD(初回限定盤Aと初回限定盤Bのみ）
           ・動画A視聴シリアルナンバー(初回限定盤Aのみ)、動画B視聴シリアルナンバー(初回限定盤Bのみ)、動画C視聴シリ
                                   アルナンバー(通常盤初回プレスのみ)
       ③・初回限定盤A： スノラボクリアポスター(A3サイズ) 
             ・初回限定盤B： ラボメモ 
             ・通常盤： すのチルバースデーカード 
        ④なし 
 

★韓国のアルバムにはトレカやミニポスター、ステッカーなどがメンバーランダムで封入されていて自分の推しを自引きするために

大量購入する人もいる。またアルバムを購入する店舗によって異なるトレカが貰えたりするのも購入を促すようになっている。一方

日本のアルバムにはYouTubeとかでは公開されていないフルバージョンのM/Vが入っているから1枚は買うけど大量購入を促す

感じには思えなかった。

結論

・音楽番組が多くてかつランキングを付けることによってファンが

M/Vをたくさん再生してyoutubeの急上昇中から多くの人の目に

とまり、韓国だけではなく世界中で人気になることが多い。一方で

日本のアイドルはM/VがフルでYou Tubeに公開されないためCD
を購入しなければならない。そのため世界中の人よりも日本人で

の売上が高くなる。また韓国のCDはたくさんの特典がついている

ため、それを求めて購入する人が多い。

・ワールドツアーをしたり韓国語と英語以外の言語も学んだりメン
バーを多国籍にすることでより多くの国で認知度を上げ、その中
でもファンが多い国ではcｍに出たりして人気を獲得している。

調査・研究（続き）

   

【https://youtu.be/V4Ryk370T3A】 

TWICE練習生時代のスケジュール 

9:00 会社に到着、IDカードを「ピッ」と認証させる 

9:00 体重チェック 

10:00 ストレッチ 

12:00 ランチ 

13:00 ボーカルレッスン 

15:00 個人練習 

18:00 夕食 

19:00 ダンスレッスン 

21:00 基本の振り付け 

22:00 掃除〜体重チェック 

23:00 家に帰る 

ex）Black Pink　                  
             　　　　　
韓国人　2名
ニュージーランド　１名
タイ　1名
　　aespa
韓国人　2名
中国人　1名
日本人　1名       

 

主な参考文献・調査等
 【https://youtu.be/V4Ryk370T3A】

TWICE練習生時代の一日のスケジュール （2020年）

学年２・２組・班名　名前　小池莉々夏　樋口千花

研究の目的と意義

   最近kpopアイドルがなぜ日本で人気があるのか、言語が違うのになにが多くの人を魅了するのか、また、日本のアイドルと違うところは何があるか
気になったところ、日本のアイドルの事務所と韓国アイドルの事務所の売り方に違いがあることが分かり、どのように違いがあって、kpopアイドルは日
本に限らず世界各国で人気があるのかを調べようとおもった。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

日本での
韓国アイ
ドルの人
気上昇

事務所の
アイドル
の売り方

なぜ世界
中で人気
なのか

日本のア
イドルの
売り方

韓国アイ
ドルの売
り方

韓国アイ
ドルは世
界進出に
向けた売
り方をし
ている

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

練習生時代から世界進出を目指すために
英語や、日本語、中国語などの言語を学
んでいる。
また、メンバーを構成する時に韓国人だけ
でなく、日本人やオーストラリア人、中国人
を入れることで様々な国で活動することが
できる。
またそれにより、世界各国でのライブをす
ることができるようになり、日本では主に
全国ツアーや主要都市でのライブが多く
行われているが、韓国アイドルは、アメリ
カ、日本をはじめたくさんの国を周りワー
ルドツアーを行っている。

<日本の音楽番組>
月曜日→CD TV ライブ！ライブ！　

　　　　MUSICるTV
　　　　プレミアMelodiX！

火曜日→うたコン

水曜日→Break Out
木曜日→SONGS
　　　　Tune
金曜日→ミュージックステーション

　　　　バズリズム０２

　　　　流派-R Since2001
　　　　超音波

土曜日→MUSIC FAIR
　　　　Venue101
日曜日→The Covers
　　　　Love music「https://entame-otaku.com/nihon-ongaku/#i-2」

日本のアイドル
基本的にワールドツアーは行わない
してもアジアツアーのみ

韓国アイドル
北米（米国、カナダ）、南米（ブラジル）、欧州
（英国、オランダ、ドイツ、フランス）、アジア
（韓国、日本、台湾、シンガポール、香港、タ
イ、サウジアラビア）

班　22⑪　　名前　樋口千花　小池莉々夏

韓国アイドル

過去

未来

【2022年上半期Billboard JAPAN TOP Albums Sales】トップ10 
1位『CITY』SixTONES（562,717枚） 
2位『Time flies』乃木坂46（357,992枚） 
3位『KIZUNA』JO1（300,410枚） 
【2022年上半期サークルチャートkpop Albums Sales】 
1位『Proof』BTS（2,957,410枚） 
2位『Face the Sun』SEVENTEEN（2,373,052枚） 
3位『Glitch Mode』NCT DREAM（2,104,123枚） 
 
 

音楽番組が多い

アルバムの中身

RQ

韓国アイドルが世界進出できる理
由

メンバーが多国籍

語学堪能M/Vがフルで公開されるsnsの活用
ワールドツアーをする

日本のアイドル
基本的にワールドツアーは行わない
してもアジアツアーのみ

韓国アイドル
北米（米国、カナダ）、南米（ブラジル）、欧州（英国、
オランダ、ドイツ、フランス）、アジア（韓国、日本、台
湾、シンガポール、香港、タイ、サウジアラビア）

ex）Black Pink
韓国人　2名
ニュージーランド　１名
タイ　1名
　　aespa
韓国人　2名
中国人　1名
日本人　1名

日本のアイドルのsns
・You Tube　・Twitter　・Instagram
・ティックトック　
韓国アイドルのsns
・You Tube　・Twitter　・Instagram
・ティックトック　・ウィバース
・Vlive　・Face book

日本の音楽番組（毎週）
・ミュージックステーション
・music blood
・cd tv!
韓国の音楽番組（毎週）
・The show　　　・Music bank
・Show Champion・Show音楽中心
・M countdown　 ・人気歌謡

                         

比較的日本はpvが、ショートバージョンで
配信されている
⇒ファンにpvフルを見てもらいたい。

kpopはpvフルで配信されている
⇒全世界のファン以外の人でも見られる
ようにしている。

・5時　　早朝自主練習 

・9時　　出社 

・10時　 ストレッチ・レッスン 

・12時　 昼食 

・13時　 ボーカルレッスン 

・14時 　自主練 

・15時 　団体ダンスレッスン 

・16時 　外国語レッスン 

・18時　夕食 

・20時　 個人ダンスレッスン 

・21時　モデルレッスン 

・22時 　自主練 

・24時　 帰宅 

①形態数　②内容　③初回特典　④予約特典
《韓国アイドル》
ex) MAXIDENT(STRAYKIDS)
     ①限定盤１種、一般盤２種、case ver.メンバー別８種
     ②・フォトブック (1種/一般盤と限定盤は80P,case ver.は24P/164×225×14mm)
         ・CD-R(８曲）
         ・4Pリリックペーパー (1種/300×210mm)
         ・フォトカード (24種のうちランダム2種//55×85mm)
         ・ミニポスター (8種のうちランダム1種//150×210mm)
         ・フェイスステッカー (8種のうちランダム1種/一般盤と限定盤のみ/60×60mm)
           ・ミニ折り畳みポスター(8種のうちランダム1種/限定盤のみ/300×150mm) 
           ・4カットフォト(1種/限定盤のみ/51×152mm) 
      ③・フォトパック(ポラロイドフォトカード＋ラブレター) (8種のうちランダム1種/一般盤と限定盤のみ) 
          ・折り畳みポスター(1種/一般盤と限定盤のみ/600×420mm)  
    ④・sonymusic:オリジナルトレカ(８種中ランダム１種)、CHECK IN MILE特典付き封入チラシ、抽選購入特典(直接 宛名＆サイン入りチェキ)
        ・タワーレコード:オリジナルトレカ(８種中ランダム１種)、特典応募用アクセスカード(サイン＆映像メッセージ)
        ・JYP SHOP:トレカ
        ・YES24:トレカ
        ・ALADIN:トレカ
        ・MUSICKOREA:トレカ
        ・WITHMUU:ホログラムトレカ
        ・BLUE DREAM MEDIA:トレカ
        ・Ktown4u:トレカ
        ・APPLEMUSIC:トレカ２枚
        ・MUSICPLANT:グリッタートレカ
        ・SOUNDWAVE:グリッタートレカ
        ・MAKESTAR:グリッタートレカ

《日本のアイドル》
ex)Snow Labo.S2(Snow Man)
　　①初回限定盤A、初回限定盤B、通常盤1種
       ②・CD-R(初回限定盤A：12曲、初回限定盤B：15曲、通常盤：13曲）
           ・DVD(初回限定盤Aと初回限定盤Bのみ）
           ・動画A視聴シリアルナンバー(初回限定盤Aのみ)、動画B視聴シリアルナンバー(初回限定盤Bのみ)、動画C視聴シリアルナンバー(通常盤初回プレスのみ)
       ③・初回限定盤A： スノラボクリアポスター(A3サイズ) 
             ・初回限定盤B： ラボメモ 
             ・通常盤： すのチルバースデーカード 
        ④なし 

マーケティング

日本での韓国アイドルの人気上昇

結論

・音楽番組が多くてかつランキングを付
けることによってファンがM/Vをたくさん
再生してyoutubeの急上昇中から多くの
人の目にとまり、韓国だけではなく世界
中で人気になることが多い。一方で日
本のアイドルはM/VがフルでYou Tube
に公開されないためCDを購入しなけれ
ばならない。そのため世界中の人よりも
日本人での売上が高くなる。また韓国
のCDはたくさんの特典がついているた
め、それを求めて購入する人が多い。
・ワールドツアーをしたり韓国語と英語
以外の言語も学んだりメンバーを多国
籍にすることでより多くの国で認知度を
上げ、その中でもファンが多い国では
cｍに出たりして人気を獲得している。



ライブ市場に期待するオタクの消費行動
オタクの力で経済を回せ！

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

(２)研究方法

◯文献調査：最初は書籍による文献調査を行って

いたが、満足のいく結果でなかったため、インターネット調査を行った。

◯結論１：結論１では読み取った資料をもとに、どの市場で特に経済効果が期

待できるかを理由を含めて考察する。

◯結論２：これまでの研究を踏まえて、どのようにアプローチをしていくべきか

を考察する。

　

調査・研究
研究１　
オタクによる経済効果が特に期待できるのはどの市場か？

右の図１はオタク市場の分野別市場規模

を表した表である。

これによると、アニメ市場とアイドル市

場の市場規模が桁一つ抜け出ていること

が分かる。

アニメ市場の成長は新型コロナウイルス

の流行にも関わっていると考えたため、

今回はアイドル市場に焦点を当ててみる

ことにした。

<仮説>
アイドル市場の規模が大きい一つの要因には、ライブをすることによるチケット

の収益、それに伴うグッズ販売の収益が大きいことが挙げられるのではない

か。

研究２

ライブをすることは(関連グッズを販売することも含め)、市場の利益が大き

くなる要因と言えるだろうか？

(１)ライブ市場の現状

ライブ市場は新型コロナウイルス感染症の影響で大きな打撃を受けたが、実
際この先の展望はどうなのだろうか？
　　　　　　　　　　　　　　　　　　

右の図２はライブ・エンタテインメント市

場規模推移予測を表している。

これによると、2023年にはコロナ前を上回

る水準に達すると言われている。この先も

成長が見込めるため、期待しても良いと判

断できる。オンラインライブの普及と合わ

せて考えても、更なる拡大が予想できそう

である。

(2)ライブ市場拡大の要因
ライブ市場が拡大しているのは何故か？

文献調査を行ったところ、次のような要因が挙げられた。
(引用した論文は参考文献欄を参照)
・コミュニティの形成によって、魅力を語り合ったり、「競争したい」「優越感を感

じたい」と思ったりするようになり、ファン・コミュニケーションが活発になる。

(*4)(*5)

結論１
アイドル市場が大きい要因として、ファンコミュニケーションが活発なため、推す

モチベーションが生まれることが言える。身近なアイドルの出現により、リアル

イベント（ライブなど）に参加しやすくなったこと、リアルイベントは何度でも楽し

めるため出費するハードルが低いことも要因の一つだと考えられる。また、研

究2(3)より、ライブに合わせてグッズを売ることで更なる利益を期待できる。

結論２
更なる経済効果を生み出すためには、以下のことが効果的である。
・知名度を上げ、一般ユーザーやライト層にもアプローチする。
・ファン・コミュニティの盛り上がりを利用する。また、SNS等を利用した情報発
信により、宣伝費をあまりかけずに、ファンと一体となって拡散させることができ
る。
・ライブ時のグッズ販売等、消費してもらえるきっかけを作る。

・敷居が高くなく、身近で親しみが持てて、交流しやすいアーティストが増えたこ

とで、ファンにとってリアルイベントに参加する動機付けができるようになった。

(*6)
・リアルイベントは何度でも楽しめるものであるため、物理的な制約のある「モ

ノ」よりも出費するハードルが低い。(*6)

(3)グッズ購入への効果

ライブをすることで関連グッズの購入は促せるのか？

右の図3は過去一年間(2018)にライブに参

加した人を対象とした調査の結果である。

グッズ購入者を非グッズ購入者が上回って

いるため、必ずしもグッズの購入を促せる

とは言えない。ただ、全体の収益で考える

と、グッズ非購入者からの収益が916×
0.627×29,434=16,904,888.088円であるのに対し、グッズ購入者からの収益

は916×0.373×(59,560+22,386)=27,998,325.928円であるため、ライブと同時

にグッズ販売をすることで、更なる利益を期待できると言える。

研究３

どのようにアプローチをすることが更なる経済効果に繋がるか？

研究２を踏まえた上で、どのようにアプローチをするとより効果的か調査したと

ころ、次のような意見が出てきた。(引用した論文は参考文献欄)
・コンテンツ自体は無料で、消費者に対して商品の購入を促すきっかけを作る。

(*5)
・日常的に目にする商品とタイアップして、知名度を上げる。(*8)
・コミュニティの盛り上がりによって商品の情報を口コミで拡散してもらう→企業側

は宣伝費をかけずに情報が発信できる。(*8)

  結論

主な参考文献・調査等
(*0)『おたくの消費行動の先進性について』折原由梨(2009)
(*1)野村総合研究所オタク市場予測チーム(2005)『オタク市場の研究』東洋経

済新報社

(*2)『「オタク」市場に関する調査』株式会社矢野経済研究所(2022)
(*3)『ライブ・エンタテインメント市場規模推移予測』ぴあ総研(2022)
(*4)『オタクのアイドルへの消費行動要因の検討』鈴木知沙(2022)
(*5)『アイドル・エンタテインメント概説(1)』植田康孝(2018)
(*6)『コロナ禍で進むエンタメ業界・オタク界隈のDX』山口智也(2022)
(*7)『「ライブグッズ」に関するWEBアンケートの調査結果』ぴあ総研(2022)
(*8)『アニメキャラを活用したコラボ戦略について』稻津 誠人(2013)

2年2組⑫班　根立麻里・松村葉月・渡部美樹

研究の目的と意義／先行研究の成果
◯今日の日本の経済はバブル崩壊以降、低迷し続けているのが現状である。そこに新型コロナウィルス感染症の流行がさらなる打撃を与えている。政府にも経済立
て直しの策が求められている中、オタク市場は今もなお拡大の傾向にある。私達は、｢どのようにアプローチをすればオタクによるより良い経済効果を期待できるか｣を
RQとして研究を進めてきた。この研究を通して、将来の景気回復のためのヒントを得られることを期待する。
◯本研究に先立ってオタクの消費行動の分析をした論文が見つかったが、先行研究として扱うには適していなかったため、参考文献として扱うことにした。(*0)また、
「こだわりがある対象に対して時間やお金を消費しつつ、情報発信活動や創作活動も行っている人」をオタクの定義とした。(*1)

RQの決定

結論２の構築

文献調査 資料の考察

結論１の構築

図１「オタク」主要分野別市場規模推移　(*2) 
　　　　　　　　　　　　　　　　　株式会社矢野経済研究所　2022  

図２ライブ・エンタテインメント市場規模推移予測(*３)　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
ぴあ総研　2022　　　　　　　　　　　　　

図３　ライブ・エンタテインメント参加者のグッズ購入割
合(*７)　　　　　　　　　　ぴあ総研　2019

班　2組⑫名前　根立麻里、松村葉月、渡部美樹

オタク文化

見直し
論じていることに矛盾はないか、現
実的かなど客観的に見て問題点が

ないか探す

過去

未来

RQ
オタクはどうやって経済を回す？

文献調査
図書館で本を探して読んでみた

　　　　　　結論２の構築
・コンテンツ自体を無料にして購入を促す。
・日常的に目にする商品とタイアップして、
より多くの人に知ってもらう。
→推しを日常に溶け込ませる。
・口コミによってファンから拡散してもらう。
→企業側も宣伝費をかけなくてすむ。

結論１の構築
・コミュニティの形成によって、魅力を語り合ったり、逆に「競争したい」

「優越感を感じたい」と思ったりするようになり、ファン・コミュニケーション
が活発になる。

→ファン・コミュニティが拡大し、比例して消費者も増加する
・敷居が高くなく、身近で親しみが持てて、交流しやすいアーティストが増
えたことで、ファンにとってリアルイベントに参加する動機付けができるよ

うになった。
・リアルイベントは何度でも楽しめるものであるため、物理的な制約のあ

る「モノ」よりも出費するハードルが低い。
◯これらのことから、アイドル市場・ライブ市場は拡大していると考えられ

る。

分析・考察
ライブをすることは関連するグッズ
を販売することも含め、しないこと
と比べて利益が大きいと言えるだ

ろうか

文献調査
アイドル、アーティスト系の資料を

集める

分析・仮説
アイドル、アニメが
圧倒的に大きい

アイドル市場が大きい
→ライブをやる系は金額も高いか

ら？

文献調査
文献をインターネット上の論文、

サイトに絞り文献調査

定義から始めてみる
オタクとは何か定義をした

進捗状況報告会
文献調査をやってみて気になった
こと、悩んでいることを解決策とと

もに相談した

文献が少ない上に内容も今回の
研究に適しているものがほとんど

ない

修正RQ
どのようにアプローチをすれば
オタクによるより良い経済効果

を期待できるか

これらの資料からこうい
うことが言える！

実際に企業はどうしてい
るのだろうか？
もっと良い案はないだろう
か？

＜研究の流れ＞

①ジャンルごとの比較

②そのジャンルがどうして大きな影響を

与えているか考察

→内容、ファンの心理などの観点から

データを探す？→結論１

③考察の結果からアプローチの方法を

考えてみる→結論２

もっと比較などをしたほうが
面白いのでは？

　アイドル・ライブ市場に関し
ては文献があるが、非ライ
ブ市場との比較資料がほし

い

問題点まで戻る

問題点が見つかった

さらなる文献調査
他の市場と比較して、その影響が本
当に現れているといえるか考える

さらなる文献調査
実際の企業の売り出し方と比較し、メ
リット・デメリットを考え、改善できると

ころがあるか検討する



ディズニーというブランドがあるからこそできる経営戦略

【調査・研究】
まず最初に経営の知識を学んだ際にサービスマーケティングの基本である

７ｐを知った。そこで私達は７ｐをディズニーリゾートに活用し考えた。

　　　　　　　　　　　　

【Promotion】（プロモーション）

高品質なアメニティ、ホスピタリティ、エンターテイメントに満ちあふれた体験

は夢を叶える場所としての一貫性がある 

【Personal】（人員） 

全従業員（キャスト）に対してSafety,Courtesy,Inclusion,Show,Efficiency,を最

高のおもてなしをするために教育している 

【Process】（サービスの提供プロセス） 

従業員（キャスト）にはマニュアルがなく、ゲストに合わせたサービスを展開

している。手話対応キャストや、英語、中国語対応キャストなどもその一つ。 

【PhysicalEvidence】　（物的証拠） 

パーク内にある建物、装飾もすべて非日常感を演出するために様々な工夫

がされている。パーク内から外の景色が見えないのもその一つ 

 

上記より、ディズニーは７Pを高水準かつバランスよく満たしているといえ

る。それがディズニーの特色である。私達はこの特色(=ブランド)を生かした

経営戦略(=ブランドマーケティング)を詳しく調べた。

ブランドマーケティングとは、文字通り「ブランド」を用いたマーケティング方

法である。ここでのブランドとは、単に高級商材である、有名なロゴがあると

いうわけではない。生活者が商品やサービスの「意味ある差」に共感し、

ファンになっている状態を指す。つまり、他とは違う特徴を持っているであれ

ば、どんなに安価な商品や小さな企業でもブランドを持つことが可能であ

る。そしてブランドマーケティングとは、顧客に自社独自の価値を認めてもら

うために、ブランドの基本設計、関係者の意思統一、具体的な施策立案と

実行、成果測定をおこなうマーケティング手法である。

ここで、ブランドマーケティングのメリットとデメリットとして、
【メリット】
・多様な顧客層に広告を届けやすくなる。
・顧客に自社の独自の価値を認めてもらう
【デメリット】
・ブランディングにはコストや時間がかかる

【結論】
ブランドマーケティングの様々なステップを実践し、
○知名度の向上
○リピート率の向上（90％のリピート率）
○ビジネス機会の増加
○プレミアム価格の維持
○広告宣伝のコスト削減
○人材採用獲得効果
○資金調達のコスト削減
の効果を獲得し、ブランドイメージを高めて利益をより多く得てブラ
ンドを活用した経営をしている。
　
　

　

がそれぞれ挙げられる。下記にも例示しているように、ディズニーはブラ
ンドマーケティングのメリットを最大限活用した経営を行っている。そして
ディズニーは今のブランド地位を獲得するため、長い時間、惜しみない労
力、莫大な費用を投資してきた。そのため地道にブランディングを行って
いけば大きな利益を生むことができる。長期的な視点で見ればブランド力
は大きな財産となるだろう。

【ディズニーが行っているブランドマーケティングの例】
●ブランドパートナーへの価値を最大化する提供方法を考案する

　➡ディズニーヲタク（通称Dヲタ）が対象

○シャイニング・ウィズ・ユー→東京ディズニーシー20周年を記念してこれまで

のショーやアトラクションの映像を背景にミッキーマウスたちが歴史を振り返る

エンターテイメントプログラム。

昔からディズニーが好きな人たち向けのステージ

○ミニーマウスが主役となったイベント→ベリー・ベリー・ミニー　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

（2020）
　　　　　　　　　　　　　　　　　トータリーミニーマウス（2022）
　　　　　　　　　　　　 ミニー・ベスティーズ・バッシュ！（2023）
高い人気を誇るミニーマウスが主役のイベントは注目を集める。

●ターゲットユーザーを明確にする

➡○東京ディズニーリゾート・キッズサマーファン！キャンペーン　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

（2022 6/27~8/31）
→小人の子供を対象にパークチケットが半額になったり、ドリンクのサイズアッ

プ等の特典が付く

○キャンデーパスポート（春キャン）→学生を対象に1デイパスポートを通常より

安く販売する。学生にとってより行きやすくなる。

○ジャンボリミッキー！レッツ・ダンス！→ミッキーマウスや仲間たちと一緒にゆ

かいな振り付けを楽しめるキッズ向けのプログラム。しかし現在ではSNSなど

を通じてダンスが話題となり、高校生や大人までもが楽しんでいるプログラムと

なっている。

●自社のミッション・ビジョンを明確にする

➡自由でみずみずしい発想を原動力にすばらしい夢と感動　ひととしての喜び

そしてやすらぎを提供します。（オリエンタルランドホームページ）

●ブランドパートナーへの提供価値を明確にする

➡東京ディズニーリゾートのキャストのゴール「We Create Happiness ハピネ

スの創造」を実現するために「The Five Keys〜5つの鍵〜」

という行動規準に基づきすべてのキャストが判断、行動している。

「The Five Keys〜5つの鍵〜」

①Safety（安全）

②Courtesy（礼儀正しさ）

③Inclusion（インクリュージョン）

④Show （ショー）

➄Efficiency（効率）

【参考文献】
サービスマーケティングの基本７ｐを事例で解説

https://colleagues.co.jp/sales-lab/7p-marketing/
客数大幅減でもディズニーリゾートは黒字へ回復！強い会社の …　https://met-p.jp

２年２組13班　荻野茜　高坂美里　若原百香　

研究の目的と意義／先行研究の成果
　「夢の国」という言葉を聞いて、貴方はまず最初に何を思い浮かべるだろうか。多くの人が「ディズニー」という言葉を思い浮かべるのではないだろうか。東京ディズ
ニーリゾートは千葉県浦安市にある国内最大級のテーマパークである。年間来園者数は1205万人(2021年)、リピーター率は90％以上を誇っていることで有名だ。新
型コロナウイルスの影響により2020年には赤字になってしまったものの、2022年には制限が多く残された中でも黒字に回復した。未だコロナ禍による制限があるのに
も拘らず、どうして黒字回復することができたのだろうか。またこれほどのリピート率を保っているのは何故か。これらのことから私達は「『ディズニー』というブランドが
あるからこそできる独自の経営戦略はあるのか」というRQをたて、調査研究を進めた。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

経営戦略

文献調査

ブランドマーケティング

現実と比較

【調査方法】
ディズニーの経営戦略について研
究するにあたって、最初に経営の
知識を学んだ。その上でディズ
ニーの経営戦略として、ブランド力
を行使したマーケティングを行って
いることがわかったため、ブランド
マーケティングの面から研究を始
めた。そしてブランドマーケティン
グの手法と現実の政策を比較し
て、実際にどのような効果を発揮
しているのか調べた。

【事例あり】ブランド戦略を成功させるための5つのステップ ...
https://prdx.co.jp › HOME › ブランディングの基礎知識

【Product】（商品、サービス）

ミッキーマウスを中心に様々なキャラクターの

グッズ展開

【Price】
パークチケットを値上げすることによって、客単

価をあげている

【Place】（場所）

東京駅から電車で15分というアクセスの良さ

班　22⑬　名前　荻野茜　高坂美里　若原百香

ディズニー

赤で書かれている文字や図は作成上
の注意点なので消してください

マスを用意してあるので
コピペして使ってください

インク節約のため
背景（下地）は白で

仮定　

他の遊園地とディズニーを比較すれば

ディズニーにしかない特徴がわかる

特徴がわかれば他の遊園地も真似した

らディズニーみたいな人気を得ることがで

きるのか

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

ギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

過去

未来

過去と未来のラインは
この幅で変更してOK仮実験　

企業分析方法である４ｐ　７ｐ　４ｃにつ

いて調べて、ディズニーに当てはめて

考えてみる

すでにいろいろな情報ありす

ぎて自分たちのオリジナルで

きないため断念
そもそも遊園地によって持つコンセ

プトが異なるため、比較しようがな

いと断念

仮定　

経営のやり方に秘密がある

のではないか。

調査

売上ランキング、入場者数、パーク

チケットの値段の関係、心理学を用

いた戦略

気持ちは数値化できないため断念

抽象的だったので断念

RQ
ディズニーが夢の国と
言われる訳は？

仮定　

コンセプト、アトラクション、パーク

の清潔さ、キャストさんが夢の国

を作りあげている

東京ディズニーリゾート・キッズサマーファ
ン！キャンペーン（2022 6/27~8/31）
キャンパスデーパスポート

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

4P
Product(製品)
Price(価格)
Place(場所)
Promotion(プロモーション)

7P
Product(製品戦略)
Price(価格戦略)
Place(流通戦略)
Promotion(販売戦略)
Personnal(人(要員))
Process(販売や業務の過程)
Physical Evidence(不安を払拭する

                               ための物的証拠)

4C(消費者側の視点)
Customer Value(価値)
Cost(費用)
Convenience(利便性)
Communication(コミュニケーション)

仮定

気持ちの持ちよう

ディズニーは経営、行動心理学だけで

なく、様々な要素が組み合わさって「夢

の国」を作り上げているため、一概には

語れない気がしたため断念

結果

行動心理学を用いることで利益を

得やすくしていた

日本人の民族性を利用したお土産

の戦略

仮定

「夢の国」ということを前提にしたうえで、

経営している

仮実験　るなぱーくとディズ

ニー比較してみる

新RQ
「ディズニー」というブランドがあるからこそできる

独自の経営戦略はあるのだろうか

ディズニーが「夢の国」といわれ

るくらい素敵な場所というのは前

提条件 コロナ禍において赤字になったのに

も拘らず黒字に回復

仮定

ディズニーの経営をもう一度見直

してみる

ディズニー
→あらゆる世代の人々が一緒になって楽
しめるファミリーエンターテイメント
るなぱーく
→にっぽんいちなつかしいゆうえんち

知名度の向上

リピート率の向上

ビジネス機会の増加

プレミアム価格の維持

広告宣伝のコスト削減

人材採用獲得効果

資金調達のコスト削減

【ブランドの価値の誕生】製作者や経

営者のそのブランドにかける思いや

夢、世界観やビジョンがある

ブランドマーケティング

ターゲットユーザーを明確に

する

ブランドパートナー

ブランドパートナーへの

価値を最大化する提供

方法を考案する

ブランドパートナーへ

の提供価値を明確に

する

自社のブランドのミッ

ション・ビジョンを明確

にする

ブランドマーケティングとは、顧客に
自社独自の価値を認めてもらうため
に、ブランドの基本設計、関係者の
意思統一、具体的な施策立案と実
行、成果測定をおこなうマーケティ
ング手法

【メリット】
・一つの商品だけではなく自社そのものを売り込めるため、多様な顧客層に広告を届けや
すくなる。
・顧客に自社の独自の価値を認めてもらう

⇒ディズニーはこのメリットを最大限に活かしている

【デメリット】
・ブランディングにはコストや時間がかかる

⇒ディズニーは長い時間をかけて今の地位を獲得してきたため、このデメリットさえ乗り越
えることができれば企業にとって「ブランド力」は大きな財産となる

自由でみずみずしい発想を原動
力にすばらしい夢と感動ひととし
ての喜びそしてやすらぎを提供し
ます。
（引用　オリエンタルランドホーム
ページ）

ブランドパートナーの価値を最大化
→Dヲタが対象
・シャイニング・ウィズ・ユー
・ミニーちゃんのイベント
・ホリデーナイトメアー

　あらゆる世代の人々が一緒になって楽

しむことができるファミリーエンターテイメ

ントを実現する

　人間の持つ五感すべてを使って楽しむ

   　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　



SNSと承認欲求の関係

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

(２)研究方法

　なぜ人々はSNSをするのかについて調べ、承認欲求という一つの

キーワードに焦点を当てた。そして承認欲求が人にどのような影響

を与えるのか、なぜ強さに個人差があるのかなどについて詳しく調

べ、それに関連したSNSの機能と照らし合わせ、SNSと承認欲求の

関係を考察した。なお、これらはインターネットや文献を利用して調

査を行った。

　

調査・研究
　人々がSNSをする理由を調べる。

⇒承認欲求が理由の一つとして挙げられた。

①インターネットで調べると承認欲求が出てきた

②承認欲求とSNSの関係に関する論文を読む

ex) 大学生のSNS利用傾向と承認欲求および情緒的依存との関

連について

ーキャリア形成としての日常生活における社会性を考えるー　　　　

五十嵐　敦  (福島大学教育推進機構)　(2021-10)
③SNS利用と承認欲求には関係があるということがわかった

➡Q　承認欲求がある人とない人の違いがなぜ生まれるのか

A.　承認を求めすぎる病理的な背景には、トラウマと呼ばれるよう

な外傷的な経験や育ちが何かしら関係している。

通常の家庭では、親や家族から適度に愛情を与えられ、適度に認

められている感覚がある。

しかし、「条件付きの愛情」がある程度作動してしまっていると考え

られる。→友人関係の間でも承認される条件がないと自分が受け

入れられているか不安を感じるように。

「条件付きの愛情」とは

･･･親が子供の「ありのまま」を受け入れるのではなく、「もし〜がで

きたら愛してあげる」という形の承認

引用「主な参考文献①」

承認欲求の形成について

・生理的欲求（人間の基本的欲求）

・安全の欲求（身体的欲求）

この２つが満たされると急に人恋しくなり

同時に愛と所属の欲求が生まれる。

これが満たされると

今度は好かれているだけでは不足と感じ、

人から尊敬され評価されたいと思うように

→承認欲求が生まれる

引用　右図の引用元文献に同じ

結論
社会で問題視されている誹謗中傷の原因は承認欲求である

事がわかった。承認欲求は誰もが持っているので持っている

事自体は悪いことではないが承認欲求が強いと虚言癖が

あったり自慢話が多かったり他人の話を聞こうとしなかったり

と、問題点が出てきてしまうのでSNSの「いいね！」機能を利

用して誰かからの称賛の感覚を得たり、ブロック機能の承認

されやすく否定されにくいという特徴をうまく利用して「無条件

の承認」を得てるかのような感覚を持ったりすることで承認欲

求を適度に満たしていくべきだと考える。

しかし、必ずしもSNSによって、承認欲求をみたすことができると

は限らない。InstagramやTwitterでいいねやリツイートがあまり得

られなかったり、LINEなどのメッセージ機能のあるアプリでは連

絡を取っている相手から既読や返信がなかったりすると、承認欲

求がより一層満たされなくなるのではないかと思う。そして、いい

ねや返信が来ていないか気になってしまい、こまめに確認して、

ネット依存に陥ってしまう危険性もある。

インターネット上だけで欲求を満たそうとするのではなく、実生活

の質も向上させることが大切であるのではないか。

調査・研究（続き）

  今日の若者は幼少期から無条件の愛情を受けられていない

者が多く、承認欲求が満たされていない者が多いと考えられ

る。

Q SNSを使って承認欲求とうまく付き合っていけるか

A ・SNSのいいね機能によって、直接的な形で「誰かが自分

を承認してくれている」という感覚が持てる。

・SNS上のつながりは無限であり、誰かから承認されなくても

他の誰かから承認してもらえる。

・SNSでは一般的に自分の意に沿わない相手を「ブロック」す

ることができる。

➡賞賛されやすく、否定されにくいというSNSの特徴をうまく

利用することによって、「無条件の承認」を受けているかのよ

うな幻想を抱くことも可能か。

引用「主な参考文献①」

主な参考文献・調査等
総務省　進化するデジタル経済とその先にあるSociety 5.0
①承認欲求についての心理 学的考察─現代の若者と SNS との関連から
正 木大 貴*
大人が知らないネットいじめの真実　渡辺真由子 著
ウェブを炎上させるイタイ人たちー面妖なネット原理主義者の「いなし方」中川淳一郎 著
「いいね！」が社会を破壊する　楡周平 著
インターネットはなぜ人権侵害の温床になるのか　ネットパトロールがとらえたSNSの危険性　
吉冨康成 編著
つながりを煽られる子どもたちネット依存といじめ問題を考える　土井隆義 著総務省　

２年２組１５班　小池里奈　小泉日菜　土屋夏希

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

人
々
が
Ｓ
Ｎ
Ｓ
を
す
る
理
由

承
認
欲
求

関
連
する
Ｓ
N
Ｓ
機
能

Ｓ
Ｎ
Ｓ
と
承
認
欲
求
と
の
付
き
合
い
方

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

i1960年代のインターネットの出現により世界中の人々に豊かな生活が広がっている。その一方で老若男女の生活に密着した存在であるがゆえ生活に支障が出るケース
が相次いでいるのが現状だ。例として、インターネット依存、誹謗中傷、犯罪へ巻き込まれる事、詐欺等、様々な事が挙げられる。私達はそのうちの誹謗中傷に焦点を当て
た。どのSNSにもコメント欄を開けば誹謗中傷のコメントが複数あったり、芸能人が誹謗中傷に追い込まれ自殺をする事があったり、誹謗中傷は多くの人に悪影響を与え
ている。研究を進め、その根本には承認欲求が関係していることが分かったため、誹謗中傷をなくすための方法を掴むために誹謗中傷が多いという現状に対する改善策
を考えることにした。

斎藤勇　1996　イラストレート心理学入門　 p53より

班　２２⑮　名前　小池里奈　小泉日菜　土屋夏希

　SNS

誹謗中傷の原因を調べた

過去

現在

RQ
誹謗中傷を減らすには 誹謗中傷の原因

・羨望や嫉妬心
・匿名だからバレないという気持ち
・集団心理
・賢さアピール
・ストレスのはけ口
・一体感や仲間意識
・間違った（行き過ぎた）正義感
・すぐに発言できる手軽さ

誹謗中傷の原因が複数ある
ため一つの観点に絞れな
かったので断念

RQ
子供にスマホをもたせる適
正年齢は？

・年齢別（幼稚園、小学校、中
学校）でSNSの影響を調べる

・精神面、身体面、学力面
に分けて、子供への影響
を調べる

子供でひとくくりにされていて
年齢別で調べられない
影響が年齢別であまり差がない

RQ
なぜ人々はSNSをする
のか？

理由
の一つとして…
承認欲求が挙げられた

承認欲求とうまく付き合っていく方
法を調べていく？
→・SNSの「いいね」機能は誰かか
らの賞賛の感覚が持てる
・誰かから承認されなくても、その
他の誰かから承認されることができ
る
・自分の意に沿わない相手を「ブ
ロック」できる
⇒承認されやすく、拒否されにくい
という特徴をうまく利用することで、
「無条件の承認」を得ているかのよ
うな感覚をもつことも可能か
　

https://smartlog.jp/230823

・承認欲求とは…

承認欲求が強すぎる事の問題点
虚言癖がある。
上から目線でアドバイスする。
否定されると怒る。
恋愛で束縛が多い。

https://kodomo-manabi-labo.net/smartphone-kodomo-gakuryoku

なぜ承認欲求がある人、ない人の
違いが生まれるのか

承認欲求がない人の特徴は？
認められたい気持ちが弱い
承認欲求は成長意欲の源泉であるため、ハ
ングリー精神が乏しくなる。また嫌われること
を恐れず、他人に振り回されないため人間関
係のストレスを感じにくい

参考文献
・大人が知らないネットいじめの真実　渡辺真由子  著
・ウェブを炎上させるイタイ人たちー面妖なネット原理主義者の「いなし方」中
川淳一郎 著
・「いいね！」が社会を破壊する　楡周平  著
・インターネットはなぜ人権侵害の温床になるのか　ネットパトロールがとらえ
たSNSの危険性　吉冨康成  編著
・つながりを煽られる子どもたち　ネット依存といじめ問題を考える　土井隆義  
著

承認欲求の有無には年齢差
があるのか
若い頃には承認の数を重視
し、年をとるにつれて承認の相

手を重視する。

SNSに女性の方がハマりやすい？
男子…承認されたいという気持ちの中
には他者に対しての自慢あり
女子…なし

⇒女子のほうが他者からの評価を
期待していると考えられる

親からの無条件の愛を
幼少期に受けていたか、
遺伝、私生活で満たされ
ているか
の違いが関係。 承認欲求が強い人に見られるSNSの使い

方
そもそもの投稿頻度が高い。自慢話や寂し
いというアピールをする。いいねが欲しいが
ために嘘の投稿や過激な投稿をする。

承認欲求が強い人の特徴は？
自信が無い、周囲からの評価が気に
なる、目立ちたがり屋寂しがり屋、人の
話を聞かない、自分の自慢話が多い。
他人を認めようとしない。

承認欲求の強さに男女差は
あるのか？
強さに特に違いはない。
女性は「自分自身」
男性は「自分の行動」を
評価されたい傾向にある。

「承認欲求」は、承認されたい対
象によって「他者承認」（他人から
認められたい）と、自分自身が自
分を認めて満足している「自己承
認」の2つのタイプに分けられる。
自分に対する信頼や周りの環境
への安心感が持てないと、過度
に他者の承認に頼ってしまう。

承認欲求についての心理  学的考察
─現代の若者と  SNS との関連から─
正 木 大 貴*

「認められたい」だけでなく、「嫌わ
れたくない」などの消極的な感情
も承認欲求である。

結論
人々がSNSをする重大な要因の
一つとして承認欲求があげられる。
SNSをうまく利用して承認欲求を適度
に満たしていくべきだと考える。



批判されるドキュメンタリー映画とは？？

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

(２)研究方法

・事前調査...RQを決めるに当たって映画について様々な角　　　　　   
度から調べた

・RQ決め...事前調査を踏まえRQを設定した

・研究方法決め...自分たちの研究にどんな調査が必要かを　　　　　　　   
検討した

・文献調査&ネット調査...文献やネットで自分たちの研究に　　　　　　　　　　　  
必要な情報を集めた

・まとめ…文献調査&ネット調査を踏まえて結論を導いた

　

調査・研究

〜極北のナヌーク〜　1992年・米国

⇑世界初のドキュメンタリー映画とされている

・ストーリー・

寒さの厳しいカナダ北部に暮らすイヌイット、ナヌーク一家の暮ら

しを描いたもの

・批判理由・

◯思想やイズムが希薄

◯搾取されるイヌイットたちの状況下への社会的な視点の　欠落

◯ドキュメンタリーにも関わらず手が加えられすぎていた

　⇓　
１，「ナヌーク」は架空の名前であり存在しない

２，ナヌーク一家の撮影は本物の家族での撮影ではなく、イヌイット　　の村

の協力者を募り撮影

３，イグルーも撮影用に大型のセットを用意して撮影

４，蓄音機を見て驚愕するシーンがあるが、実際当時のイヌイットの　　生活

はかなり近代化しており、すでに電気や銃器などの使用が確　　認されてい

る

以上のことから後世に批判を受けた

〜戦ふ兵隊〜　　1939年・日本

・ストーリー・

武漢攻略作戦に従軍して、戦い疲れた日本の兵隊と残された中
国民衆たちの悲惨さを冷静に描写したもの

・批判理由・
◯内容が厭戦的（反戦のニュアンスが色濃かった）

結論
時代によって描かれている題材が大きく異なる
過去には戦争、暴力、政治などが多かったのに対して、現在の
ドキュメンタリーは宗教・思想、環境、ネット、情報社会などが多
く描かれている。これは当時の世界情勢や思想が関係している
と考えられる。

　　　　　　　　　　⇓
描かれる題材や世界情勢、思想などが時代によって異なるた
め、一概に批判されるドキュメンタリー映画を断言することはで
きない。

→内容が厭戦的だと問題になり検閲の結果公開禁止となる
   また監督は治安維持法で逮捕される
⚫思想やイズム、当時の社会情勢などが大きく関係して　 い
ると考えられる

1920年代〜1940年代
・世界情勢・
◯第一次世界大戦、第二次世界大戦の勃発
◯世界恐慌

・思想・
◯戦争参加⇔戦争拒否
◯女性の社会参画

1980年代〜2000年代
・世界情勢・
◯東西ドイツの統一
◯アメリカ同時多発テロ
◯ソ連の崩壊

・思想・
◯女性解放思想（フェミニズム）
◯先住民の抗議活動の活発化

⚫時代によって情勢や思想が大きく異なる
　そのため一概に批判される理由を断言不可能なのでは
　
〜過去に描かれた題材〜
…戦争、暴力、政治

〜現在描かれている題材〜
…宗教・思想、環境、ネット、情報社会

　

主な参考文献・調査等
・ドキュメンタリーは嘘をつく　森　達也

https://ja.wikipedia.org/wiki/%E6%A5%B5%E5%8C%97%E3%81
%AE%E3%83%8A%E3%83%8C%E3%83%BC%E3%82%AF
・⇑極北のナヌーク

２年２組１６班　名前　関口ゆあ・山口優里香

研究の目的と意義／先行研究の成果
映画をテーマに何について研究をするのかを決めるに当たって、興行収入や映画のジャンルなど映画についての事をいろ
いろ調べた。その中でメッセージ性の高いドキュメンタリー映画をテーマにし、映画製作の過程や公開後の人々や社会の
動きを追う事で、なぜ批判されるドキュメンタリー映画があるのかをRQとし研究を行った。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

事
前
調
査

研
究
方
法
決め

R
Q
決
め

文
献
調
査

ネッ
ト調
査

ま
と
め

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

班　22⑯　　名前　関口ゆあ・山口優里香

     映画

テーマ

ジブリ

今までの興行収入ランキングを見
て、ジブリの作品が多くランクイン
していたので研究テーマにした

過去

未来

ドキュメンタリー

RQ・千と千尋の神隠しともののけ姫
を比較しよう

仮説・
そもそも定まらない

千と千尋の神隠しともののけ姫の
２つをどう比較するのか？
　　　　　　⬇
比較基準がない、今後の研究が
困難と判断

RQ:批判されるドキュメンタ　　　
リーとは

仮説・内容や描写に倫理的な問　　　
題がある

メッセージ性が込められている
このカテゴリを新たな研究対象に

映画製作の過程、公開後の人々や社会
の動きを追いやすいと判断

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

その時代の情勢・人々の考え
によって”批判されるか、否か”が
大きく影響を受ける
　　　　　

興行収入が最も多かった千と千尋
の神隠しと二番目に多かったもの
のけ姫を選んだ。

・暴力
・宗教、思想
・尊厳死
・犯罪
・政治　（歴史モノが多い）
　労働
　⇒問題視されてきたテーマ　　
の過半数

　　  矛盾

・ストーリー・
武漢攻略作戦に従軍して、戦い疲れた日本
の兵隊と残された中国民衆たちの悲惨さを
冷静に描写したもの

監督の亀井は治安維持法で逮捕・投獄され
る事態となった。
また公開禁止となり幻の映画とされる。

・ストーリー・
寒さの厳しいカナダ北部に暮らすイヌ
イット、ナヌーク一家の暮らしを描いたも
の

世界初のドキュメンタリーとされる

なぜ”衝撃作”・”上映禁止作”が賞をとることがあるのか

大衆にうけ、賞を受けるのは
　映像が鮮やか
　内容に衝撃性・斬新性があるもの
　
　⇒専門知識や見解のある
　　”映画の専門家”には
　　評価されていない

　

　　

審査基準や審査方法が明確なのは
アカデミー賞のみ

世界三大映画祭は審査員の変更、
彼らの好みの反映もあるため
マーケット拡大の意向や娯楽要素が
メインとなる傾向にある

◆アカデミー賞
･･･　映画産業界の内部で働く”業界　　　  
人”
　　  協会支部ごとに投票
　　
◆パルムドール賞（カンヌ国映祭）
･･･　審査員は毎年変更
　　  芸術性・思想哲学・独創性

◆金獅子賞（ヴェネツィア国映祭）
･･･　審査員は毎年変更
　　  芸術性

◆金熊賞（ベルリン国映祭）
･･･　審査員は毎年変更
　　  社会派

テーマのメッセージ性が強い　　　　　
⬇
”問題作”といわれつつも
国際映画祭などで賞を得ている
ものが割と多い

批判される映画の受賞は
　内容が評価されているわけではない

大衆間での話題性において
　”注目を浴びている”
　といった方が正しい
⇒　”注目度賞”

過去に多く描かれている題材
･･･　戦争・暴力・政治
　　例：）沖縄戦争、脱獄犯、ナチス

現在多く描かれている題材
･･･　宗教・思想、LGBT、自然・環境
　　  ネット・情報社会
　　例：）内戦、学校・社会制度、
　　　　　地球温暖化、ネットモラル

〜極北のナヌーク〜
・批判理由・

・思想やイズムが希薄
・搾取されるイヌイットたちの状況
下への社会的な視点の欠落
・手が加えられすぎている
→後世に批判

〜戦ふ兵隊〜
・批判理由・

・反戦のニュアンスが色濃く
にじみすぎている

→軍の怒りに触れる

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

批判理由になる内容も描写も
時代別に変わるテーマに大きく影響
されるので
一概に”批判される理由”を断言する
ことはできない(?)

・ストーリー・
アメリカ同時多発テロ事件でのジョー
ジ・ｗ・ブッシュ政権の批判したもの

アメリカ合衆国大統領選挙前に公開
され大統領選への影響が注目された
が、実際影響はなかった

〜華氏911〜
パルム・ドール賞受賞作品
ーカンヌ・国際映画祭ー

・批判理由・
大統領再選阻止を打ち出す政治性

批判作でありながら国際映画祭で受賞した作品

ー結論ー（現段階）

内容や描写などが問題で批判されてき
た作品が多いものの、時代別にテーマ
も大きく異なり、批判されながらも映画
祭で受賞したりしているため、批判され
るドキュメンタリーを断言することは不可
能。



より多くの人に群馬クレインサンダーズの試合を
見てもらうには

　

　

　

結論
　現状では群馬クレインサンダーズの入場者数は、B1に昇格し

た2021-22シーズンからほぼ満員状態であるため、入場者数は

増加傾向にあると考えられている。2023年4月にオープンする新

アリーナで満員を目指すためには

・群馬クレインサンダーズならではのSNS施策をすることで他クラ

ブとの差別化を図る。

・リピーターを増やすためにも様々なファンの層に向けたコンテン

ツを展開する。

・試合会場を清潔な状態に保つ、観戦マナーの徹底、試合前後

の交通整備の強化など来場者にとって快適な試合会場を作る。

上記の3つが達成されれば、さらなる入場者数の増加に期待でき

るだろう。

主な参考文献・調査等
現代ビジネス(インターネット)　どの試合も「満席状態」の注目クラブが「タ

ダ」でグッズを配る“驚き”の理由　2022年　大島 和人 
群馬クレインサンダーズ公式HP 
『ファンをつくる力　デジタルで仕組み化できる、2年で25倍増の顧客分析
マーケティング』2022年　藤掛 直人 

　2年 2組 17班　名前　井田　莉瑠花

研究の目的と意義／先行研究の成果
2026年からBリーグが競技成績による昇降格を廃止し、事業にフォーカスできる環境を作るために”NEW B.LEAGUE”を計画している。そのリーグのトップクラス

である”新B1”に群馬クレインサンダーズが加わるためには、平均入場者数4,000人、売上額12億円を達成する必要がある。そこで、これらの目標を達成するた

めにはどんなことを行えばよいかを探るために、入場者数の観点から今回の研究を進めていくことにした。

提言型ポスター
テンプレート

RQ決め

サンダーズの活動や現状、
入場者について調査

結論・考察

他クラブの成功例
について調査

　群馬クレインサンダーズの今までの入場
者数のデータを集め、年間平均入場者数
の変化をグラフにまとめた。
　活動や現状については、インターネットで
調べたり、実際に太田市に行って調査を
行ったりした。

今までの調査で手に入
れた資料やデータをも
とに結論を導き出す。

(*1)2020-21シーズンまでのホームアリーナはヤマト市民体育館、2021-22シーズン以降は太田市
総合運動公園体育館であり、いずれも収容人数は約3000人である。尚、2020-21シーズンのときに
B1(一部リーグ)に昇格した。
(*2)2019年10月から2020年2月までのホームゲームの入場者数を平均したものである。
(*3)2020-21シーズンのデータは見つからなかったため、不掲載。
(*4)コロナ対策により、収容率は50%(約1500人収容)
(*5)2022年10月から2023年1月現在までのホームゲームの入場者数を平均したものである。

図1

【1】群馬クレインサンダーズの現状について調べる。
①今までのホームゲームの平均入場者数の推移を調べ、グラフ(下
の図1)を作成し、グラフから群馬クレインサンダーズの現状につい
て、入場者の観点から読み取る。尚、グラフは、群馬クレインサン
ダーズ公式HPから得た入場者数のデータをもとに作成した。

・グラフから読み取れること
　2018-19シーズン、2019-20シーズンは平均入場者数が1000人台に留
まっているが、2021-22シーズン、2022-23シーズンはほぼ満員状態を保っ
ている。B1に昇格したことで有名な選手を獲得することができ、知名度が上
がり、入場者数が増加したと思われる。
　→入場者数は増加傾向にある。
　(補足)2023年４月に太田市に新しいホームアリーナ・OPEN HOUSE 
ARENA OTA(5000人収容)が完成されるので、さらなる入場者数の増加に
期待できる。

②群馬クレインサンダーズの活動につ
いて調査する。
　例
・来場者プレゼント
・ホームゲームの日はOTAマルシェを開催
・太田市外でのイベント開催
・太田市内にサンダくんポスト　他
　
地元市民にも試合に来てもらうために、様々な
宣伝活動や施策を行っている。

←太田駅前
のサンダくん
ポスト

筆者撮影

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

調査・研究

【2】他のスポーツクラブの成功例について調査

成功例：川崎ブレイブサンダース
①You TubeやTikTokなどのSNSを使ってファンの数を増やした。
例　You Tube　⇒試合のハイライトばかりではなく、視聴者　　　　　　　　
層が楽しめるような企画系コンテンツを増　　　　　　　　やす。

→チャンネル登録者数10万人突破！

　　TikTok　⇒視聴者の目にとまるような構成の動画を作るこ　　　　　　　
とで多くの人に興味をもってもらう。

→国内外で大反響！

②ファンの層にあわせて体験を最適化させたコンテンツを展開してい
くことで、理想の体験を多くの顧客に対して提供できるようにしてい
る。例えば、ライト層に向けたコンテンツではYou TubeやTikTokによ
る動画配信など主にクラブに興味を持ってもらえるような内容を提供
している。一方、選手やファン同士でコミュニケーションできるオンライ
ンサロンなど、ガチ層のファンも満足できるコンテンツも展開してい
る。
　⇒上記の取り組みによって、川崎ブレイブサンダースは他の強豪ク
ラブに並ぶほどの人気クラブになった！

【3】群馬クレインサンダーズのホームゲームの入場者数を増やすための
宣伝方法について考える。

群馬クレインサンダーズはSNSなどオウンドメディアを中心に宣伝活動を
している。Twitterのフォロワー数を調べてみると、2023年2月現在53,341
人。しかし、強豪クラブと比べてみると千葉ジェッツは173,647人、宇都宮
ブレックスは162,356人とオウンドメディアにおける影響力は少ない。ま
た、他の地方クラブもオウンドメディアを駆使して宣伝活動を行っているの
で、ただ単に宣伝しただけでは群馬クレインサンダーズに興味を持つ人は
少ないだろう。一方、You Tubeでは2022-23シーズンから短編ドキュメン
タリーの配信を始めたことで、少しづつチャンネル登録者数を増やしてい
る。(2023年2月現在7870人)

班　22⑰　名前　井田　莉瑠花

バスケ観戦

研究内容のタイトル

文字の大きさ28ptぐらい

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

ギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

過去

未来

RQ
群馬クレインサンダーズの
ファンクラブの会員数を増や
すにはどのような取り組みを
行えばよいのか

会員数を知ることができな
かったので断念

RQ
より多くの群馬県民に群馬ク
レインサンダーズを知ってもら
うには

修正RQ
より多くの人に群馬クレインサ
ンダーズの試合を観てもらうに
は

昨シーズンの入場者数
について調査

　

群馬クレインサンダーズ
の2021-22シーズンの平
均入場者数は1584人
(定員約3000人のアリー
ナで、収容率は50％)

参考資料（群馬クレイン
サンダーズ公式HP）

SNSのフォロワー数
などを調査

サンダーズの活動に　　
ついて調査

　 知名度の観点

   入場者数の観点

数値化されたデータが見
られるので、入場者数に
ついて焦点化
　また、群馬県民に限定
しない。

・来場者プレゼント
・ホームゲームの日はOTAマルシェを
開催
・太田市外でのイベント開催
・太田市内にサンダくんポスト　他
　
参考資料　現代ビジネス　どの試合も「満

席状態」の注目クラブが「タダ」でグッズを配る
“驚き”の理由 

群馬クレインサンダーズ公式HP 
 

　　　　　　　
今までの試合の入場者数に
ついて調べる

群馬クレインサン
ダーズ事務局にお問
い合わせ

新聞などで群馬ク
レインサンダーズ
の活動についてさ
らに調べる

群馬クレインサンダーズ

上毛新聞では、Bリーグ開幕前は
選手やヘットコーチの意気込みな
どを、開幕後は試合前の考察や
試合結果などをメインで報じてい
る。

　　　中間報告会

他のスポーツクラブで入場者
数を増やした例を調べる

コロナの影響で入場者数を制
限する年もあったが、増加傾
向にある。今シーズンの入場
者数は安定していて、2000人
以上の人々に来場してもらっ
ている。

Bリーグの強豪チームの一つ・川崎ブレ
イブサンダースは、You TubeやTikTok
などのSNSを使ってファンの数を増やし
た。また、各顧客セグメントに対して、難
易度など体験を最適化させたコンテンツ
を展開していくことで、理想の体験を多く
の顧客に対して提供できるようにしてい
る。

参考文献『ファンをつくる力　デジタルで仕組み化でき

る、2年で25倍増の顧客分析マーケティング』

2023年４月に太田市に新しいホー
ムアリーナ・OPEN HOUSE 
ARENA OTA(5000人収容)が完成
されるので、さらなる入場者数の増
加に期待できる。

参考資料　OPEN HOUSE 
ARENA OTA 特設サイト
https://openhouse-arena-ota.com/

結論に基づく根拠をさらに調べる

現状における結論
　入場者数を増やすためには、顧客の
ニーズについて分析し、多くの人がバスケ
を楽しめるような環境を作る。また、SNS
を中心に宣伝活動を積極的に行う。

懸念点
たてた結論は現実性があるかどう
か
(予算面、効果があるかどうかなど)

　具体的に環境作りの面では、
・アンケートなどを行い、結果に応じて施策を練っ
たり、良くない点は改善していく。
・多くの人に試合に来てもらえるように太田市の
交通の便の良さについて宣伝する。
・気持ちよく試合が見られるようにルールを守る
ように促したり、バスケのルールがあまりわから
ない人でも楽しめるように公式サイトや試合のパ
ンフレットなどに簡単なバスケの説明をする。
　　　　　　　　　　　　　　　　など
　宣伝活動の面では、
・SNSによる宣伝でも、他クラブとは一味違った
内容で宣伝する。
・サンダーズのホームタウンである太田市だけで
なく、周辺地域も巻き込んだ宣伝をする。　　　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　など

結論に現実性がある資料が見
つからない

結論に現実性がある資料が見
つかる

結論に基づく資料が得られた
結論に向けて再考する必要が
ある



過去のプロジェクトから読み解くメタバース発展に鍵
ー複合現実と諸分野の可能性に迫るー

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

調査・研究
　メタバース×医療を他の分

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

結論
　メタバースには、メタバースにしかないメリットが多くあると分か

る。例えば、世界中から参加可能なこと、その場でどこにでも行け

ること、実際の自分とは全く関係ない新しい自分になれることなど

だ。これらは少子高齢化や都心と地方の教育格差がある現代の

本において役立てることができると、今までの活用例からも分か

るだろう。

　また、セカンドライフの例からも分かる通り、メタバース普及の課

題の一つはVRヘッドセットといった設備の普及にあると言える。

この先安価なものが登場するようだが、他にもヘッドセットの貸出

を入り口として知ってもらうという手もあるだろう。普及の方面の

研究ももっと調べたいと思う。

調査・研究（続き）
どの分野でも言えるメリット 
　  世界中から参加可能 

新たなユーザー体験の創出 
新たなビジネスの創出 
今までのリモート作業をさらにメタバースにすることで 
感染対策をしながらの作業が可能 

主な参考文献・調査等

２年２組１８班　岩井　優

研究の目的と意義／先行研究の成果
①目的・メタバースをどのようにして諸分野と融合、活用させられるかを調べる。また、先行研究からその障壁を探る。
②意義・このメタバースという分野は、聞いたことのある人もいるもののまだまだ普及しているとは言い難い。メタバースを活用する意義　や普及法を探
り、他の領域への活用に役立てたい。
③先行研究の成果…随時記述。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

メタバース×経済

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

メタバース×医療

教育分野への応用

様々な分野への応用

先行研究をやっている企業や
大学を調べて具体的な活用法
を学ぶ。

メタバースを活用する上での
課題って？

過去の類似プロジェクトの調査

曖昧で分かりづらく断念

3

観光への応用例
・あしびかんぱにー：バーチャルOKINAWA
　→バーチャル上に、国際通り商店街や、ビーチ、首里城など、有名な沖縄の観光地を再現し　　た

「バ―チャルOKINAWA」です。

・ANA：ANANEO
　→スマホや、タブレットなどのデジタル端末からアクセス可能なバーチャルトラベルプラッ　　トフォーム

「SKY WHALE」に乗り込んでさまざまな体験ができるサービスです。

・琴平バス：メタバースバスツアー
　→観光地の景色を動画で見ながら、現地のお話を聞いたり、他の参加者たちとコミュニケー　　ション

の取れるサービスです。

・国土交通省：横浜みなとみらいエリアのメタバースを構築
　→3D都市モデルと独自に取得した高精度三次元点群地図データを位置合わせすることで、横　　浜

みなとみらいエリアのメタバースを構築しました。

・大阪府：バーチャル大阪
　→大阪府、大阪市、KDDIが共同で大阪の有名な観光地をメタバース上に構築する取り組みで　　

す。

メタバースならではの、
観客が参加できる面白い企画
ex)ジャスティン・ビーバーのオンライン・コンサート『Justin Bieber – An Interactive Virtual Experience』
→チャットとボタンによるインタラクションを伴う演出。
時折楽曲の合間に織り交ぜられる「SEND JUSTIN YOUR LIGHT（ジャスティンに光を送ろう）」というパートだ。画面内には
メーターとボタンが用意され、ボタンをクリックすると
ジャスティンにエネルギーが溜まっていくという仕組みらしく
、参加者全員で彼のためにボタンを連打するのである
。無事にメーターが満タンになると、エネルギーを受け取った
ジャスティンが別の空間へとワープし、パフォーマンスの続きが始まる。
自分自身が「パフォーマンス、そしてこの空間の一部となっている」
という感覚を強調する役割を果たしていると言える。

ライブへの応用例

　セカンドライフ

セカンドライフ
セカンドライフとは：2000年代に大きなブームとなった、いまのメタバースの基礎と　言えるものである。(セカンドライフとは、
2003年　　に、アメリカのサンフランシスコに本社があるLinden Lab社がリリースした「Second Life」というソフトウェアです。
　3DCGで構成された仮想空間のなかでユーザー同士でコミュニケーションが取れたり、商品・土地の売買ができ、現在のメ
タバースと同様　の仮想世界を指します。当時は、一般消費者だけではなく多くの企業もサービスに参入し、2006年1月に約
10万人だったユーザーが、10　月には約100万人を突破するなど、急成長をみせ大きな注目を集めました。)←コピペ
・独自の暗号資産(仮想通貨)が取引され、不動産の売買も可能だった。(仮想空間の土地や不動産だからといって安価で
取引されていたわけではなく、アンシェ・チェン氏というユーザーが仮想空間内の400以上の島へ投資した結果、100万ド
ル以上の利益を獲得したこと　が当時大きな話題となった。)
・セカンドライフは、オープンソース化されており、プログラミングができる、3DCGができるといったクリエイターが多く参加
したこ　とで、コミュニティが一気に盛り上がった。

セカンドライフが衰退した理由
①高い参入障壁…セカンドライフを利用するには、ハイスペックPCと光回線レベルのインターネット環境が必要であり、当時
のインター　　ネット速度ではスムーズな活動が厳しかった。
②狭いコミュニティ…セカンドライフでは、ユーザー自身が自由に仮想空間を作り上げることができるとはいえ、一つのワー
ルドの中に入ることができるのは同時に最大50人までといういう過疎化しやすい仕組みであったことも大きな要因である。
同時刻にユーザーたちが集まる仕組みもなく、ソーシャル的な要素がなかった為、セカンドライフ＝狭いコミュニティというイ
メージが確立してしまい、やがてユーザーは離れてしまった。

→メタバースの普及には、これらの課題の解決が必要
①について…メタバースの多くは現実のような3D空間でつくられているため、没入感や臨場感を体験する為には、VRデバ

イスが必要になる。現在では、PCやスマホから簡単にアクセスできる仮想空間が多く存在するが、画面を観ているだけの状

態になってしまい、充分なメタバース体験とは言えない。セカンドライフのWindowsの高スペックPCのように、参入障壁がこ

れにより高くなってしまっているのが現状である。VRゴーグルを保有しているユーザーはスマホ保有者に比べると圧倒

的に少なく、メタバースを楽しんでいるユーザーのほとんどは、PCから参加している。しかしながら、デバイスの課題

は現在多くの大手企業が開発を進めており、VRゴーグルの軽量化や通常の眼鏡のような装着感にまで進化すると予

想されるので、デバイスの課題は解決に向かっていると考えられる。

②について…現在は、「フォートナイト」や「あつまれどうぶつの森」、「マインクラフト」など子供から大人まで楽しめるメタ

バースと呼ばれるゲームが数多く存在している。ブロックチェーンやNFTなどの技術によって、これらのゲームは、セカ

ンドライフに比べて安全性・透明性が上がっており、今後ますますメタバースの発展が期待できる。

https://berise.co.jp/topics/5g_vr_metaverse
_telemedicine/
https://realsound.jp/tech/2021/12/post-924
125.html
https://xrcloud.jp/blog/articles/business/14
09/
https://www.pref.gunma.jp/page/100888.ht
ml

参考文献
\\\\\https://xrcloud.jp/blog/articles/business/928/
https://clius.jp/mag/2022/08/04/metaverse-iryo-pos
sibility/
https://dcross.impress.co.jp/docs/usecase/003112.
html
https://prtimes.jp/main/html/rd/p/000000009.00007
3911.html

因みに群馬県でも、ｅスポーツ・新コンテンツ創出課によって 

「群馬県メタバースワールド事業」なるものが制作されるよう
だ。群馬県小中高生が作った作品を世界中の人が見られる
ようにメタバース上に展示したりする模様。ホームページから
は詳細はわかりかねたので質問してみた(上)。また、伊香保
温泉をメタバース化し観光復興に役立てる「伊香保温泉デジ
タルプロジェクト」が地元の営業者ら四人によって進められて
いるそう。

班　22⑱　　名前　岩井　優

メタバース

RQ 
　メタバース×経済

ざっくりすぎるのでここから絞ってい
こうと考える。
経済分野より医療分野がいいので
はないかと思い付く。

RQ
　　メタバース×医療

　複合現実と医療の可能性に迫る

メタバース×医療の活用方法やその
普及法を検討することに

メタバースを医療に活
用した研究や活動を
行っている企業・大学
などを調べる。

メタバースを医療に活用す
る際の課題を調べる。

そもそもメタバースを使用する意義と
は何なのか？

技術面での課題の解決
は難しいと判断する。

技術面での課題解決ではなく、活用
法や他の分野への応用を軸に提案
していくことにする。

Oculus Quest 2—完全ワイヤレスのオールインワンVRヘッドセット 

メタバース×ライブ

・メタバースならではの、観客が参加できる面白い企画
ex)ジャスティン・ビーバーのオンライン・コンサート
『Justin Bieber – An Interactive Virtual Experience』
→チャットとボタンによるインタラクションを伴う演出。時折楽曲の合間に織り交ぜられる「SEND JUSTIN YOUR LIGHT
（ジャスティンに光を送ろう）」というパートだ。画面内にはメーターとボタンが用意され、ボタンをクリックするとジャスティンに
エネルギーが溜まっていくという仕組みらしく、参加者全員で彼のためにボタンを連打するのである。無事にメーターが満タ
ンになると、エネルギーを受け取ったジャスティンが別の空間へとワープし、パフォーマンスの続きが始まる。

自分自身が「パフォーマンス、そしてこの空間の一部となっている」という感覚を強調する役割を果
たしていると言える

メタバース×医療を他の分野にも応
用できるのではないか?

様々な分野への応用を提案する

メタバース×観光
・あしびかんぱにー：バーチャルOKINAWA
　→バーチャル上に、国際通り商店街や、ビーチ、首里城など、有名な沖縄の観光地を再現し　　た

「バ―チャルOKINAWA」です。

・ANA：ANANEO
　→スマホや、タブレットなどのデジタル端末からアクセス可能なバーチャルトラベルプラッ　　トフォーム

「SKY WHALE」に乗り込んでさまざまな体験ができるサービスです。

・琴平バス：メタバースバスツアー
　→観光地の景色を動画で見ながら、現地のお話を聞いたり、他の参加者たちとコミュニケー　　ション

の取れるサービスです。

・国土交通省：横浜みなとみらいエリアのメタバースを構築
　→3D都市モデルと独自に取得した高精度三次元点群地図データを位置合わせすることで、横　　浜

みなとみらいエリアのメタバースを構築しました。

・大阪府：バーチャル大阪
　→大阪府、大阪市、KDDIが共同で大阪の有名な観光地をメタバース上に構築する取り組みで　　

す。

参考文献
\\\\\https://xrcloud.jp/blog/articles/business/928/
https://clius.jp/mag/2022/08/04/metaverse-iryo-possibility/
https://dcross.impress.co.jp/docs/usecase/003112.html
https://prtimes.jp/main/html/rd/p/000000009.000073911.html
https://berise.co.jp/topics/5g_vr_metaverse_telemedicine/
https://fabeee.co.jp/column/dx/metaverse-education/
https://fabeee.co.jp/column/dx/metaverse-education/
https://realsound.jp/tech/2021/12/post-924125.html
https://xrcloud.jp/blog/articles/business/1409/
https://www.officeisyours.com/entry/2022/06/15/083529
https://www.pref.gunma.jp/page/100888.html

 

５.メタバース×教育のメリット 
 

・教育分野に特化してメタバースのメリットは何かと考えると 
　まず挙げられるのが安全に教育の場が提供できる。 
　 
　→リアルの世界では、教育を行う場においていじめが発生したり登下　　　校中
に事件や事故に巻き込まれたりする可能性がゼロにはならない。 
 

・没入感の高い体験ができる。 
　→歴史の一シーンを見る。 
 
・海外にバーチャル留学できる。 

どの分野でも言えるメリット 
世界中から参加可能 

新たなユーザー体験の創出 

新たなビジネスの創出 

今までのリモート作業をさらにメタバースにすることで 

感染対策をしながらの作業が可能 

因みに群馬県でも、ｅスポーツ・新コンテンツ創出課によって 

「群馬県メタバースワールド事業」なるものが制作されるようだ。群
馬県小中高生が作った作品を世界中の人が見られるようにメタバー
ス上に展示したりする模様。ホームページからは詳細はわかりかね
たので質問してみた(上)。また、伊香保温泉をメタバース化し観光復
興に役立てる「伊香保温泉デジタルプロジェクト」が地元の営業者ら
四人によって進められているそう。

教育分野への応用を思い付く

群馬県ｅスポーツ・新コンテンツ創出課 
に私が送ったメールと頂いた返信 

セカンドライフ
セカンドライフとは：2000年代に大きなブームとなった、いまのメタバースの基礎と　言えるものである。(セカンドライフとは、2003年　　に、アメリカのサンフランシスコに本社が
あるLinden Lab社がリリースした「Second Life」というソフトウェアです。
　3DCGで構成された仮想空間のなかでユーザー同士でコミュニケーションが取れたり、商品・土地の売買ができ、現在のメタバースと同様　の仮想世界を指します。当時は、
一般消費者だけではなく多くの企業もサービスに参入し、2006年1月に約10万人だったユーザーが、10　月には約100万人を突破するなど、急成長をみせ大きな注目を集め
ました。)←コピペ
・独自の暗号資産(仮想通貨)が取引され、不動産の売買も可能だった。(仮想空間の土地や不動産だからといって安価で取引されていたわ　けではなく、アンシェ・チェン氏
というユーザーが仮想空間内の400以上の島へ投資した結果、100万ドル以上の利益を獲得したこと　が当時大きな話題となった。)
・セカンドライフは、オープンソース化されており、プログラミングができる、3DCGができるといったクリエイターが多く参加したこ　とで、コミュニティが一気に盛り上がった。

セカンドライフが衰退した理由
①高い参入障壁…セカンドライフを利用するには、ハイスペックPCと光回線レベルのインターネット環境が必要であり、当時のインター　　ネット速度ではスムーズな活動が厳
しかった。
②狭いコミュニティ…セカンドライフでは、ユーザー自身が自由に仮想空間を作り上げることができるとはいえ、一つのワールドの中に入ることができるのは同時に最大50人ま
でといういう過疎化しやすい仕組みであったことも大きな要因である。
同時刻にユーザーたちが集まる仕組みもなく、ソーシャル的な要素がなかった為、セカンドライフ＝狭いコミュニティというイメージが確立してしまい、やがてユーザーは離れて
しまった。

→メタバースの普及には、これらの課題の解決が必要
①について…現在は、「フォートナイト」や「あつまれどうぶつの森」、「マインクラフト」など子供から大人まで楽しめるメタバースと呼ばれるゲームが数多く存在している。ブロッ

クチェーンやNFTなどの技術によって、これらのゲームは、セカンドライフに比べて安全性・透明性が上がっており、今後ますますメタバースの発展が期待できる。ブロック

チェーンやNFTなどの技術によって、これらのゲームは、セカンドライフに比べて安全性・透明性が上がっており、今後ますますメタバースの発展が期待できる。

②について…メタバースの多くは現実のような3D空間でつくられているため、没入感や臨場感を体験する為には、VRデバイスが必要になる。現在では、PCやスマホから簡単

にアクセスできる仮想空間が多く存在するが、画面を観ているだけの状態になってしまい、充分なメタバース体験とは言えない。セカンドライフのWindowsの高スペックPCの

ように、参入障壁がこれにより高くなってしまっているのが現状である。VRゴーグルを保有しているユーザーはスマホ保有者に比べると圧倒的に少なく、メタバースを楽しんで

いるユーザーのほとんどは、PCから参加している。しかしながら、デバイスの課題は現在多くの大手企業が開発を進めており、VRゴーグルの軽量化や通常の眼鏡のような

装着感にまで進化すると予想されるので、デバイスの課題は解決に向かっていると考えられる。

普及に当たっての障壁を、過去の
類似プロジェクトから考察

new RQ
過去のプロジェクトから読み解く　　  
メタバース発展の鍵

ー複合現実と諸分野の可能性に迫るー



植物工場はなぜ大幅に増えないのか？

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略・方法

　

　

　

調査・研究
植物工場とは、高度な環境制御（温度・湿度，CO2 濃 度，光量など）

を行うことにより，野菜等の周年・計画生 産が可能な施設園芸農業の

一形態のこと　　参考：農林水産省ホームページ

「人工光利用型」：閉鎖環境で太陽光を使わずに環境を制御して周年・計画生産
を行う
「太陽光利用型」：温室等の半閉鎖環境で太陽光の利用を基本として、雨天・曇
天時の補光や夏季の高温抑制技術等により周年・計画生産を行う

①植物工場の現状

○植物工場の経営状況

太陽光型では黒字約45%、赤字約40%
人工光型では黒字約20%、赤字約55%
全体では黒字約30%、赤字約50%
であった。（表１参照）

○植物工場数の推移

※太陽光型は、平成 28 年度調査か

ら、施設面積が概ね1ha以上で養

液栽培装置を有する施設に限定さ

れたので、推移に大きな変化が見

られる。（表２参照）

②植物工場赤字の要因

赤字の要因には、
・初期費用や光熱費が高い
・商品の価格が高いため流通先が限られる
・技術が未確立
・栽培できる作物に限りがある(主に葉物野菜)
・植物工場産の生産物に対する消費者の抵抗
などが挙げられる。そしてこれらのデメリットを解決することができ
れば赤字が回避できると考え、デメリット解決案を挙げることにし
た。

結論・考察
　植物工場は今後、増える減るは断定できないが、

・様々な工夫によるコストの削減

・世間の認知度の上昇

・安定した流通先を確率

・政府の政策等の補助金

・技術的な発達

によりデメリットの部分の解決ができれば、今後大幅に増える可

能性がある。

また、年単位で比べると大幅に増えているようには見えないが、

より長期的な視点から捉えると、工場数は増えている段階なの

かもしれない。

今後、植物工場産業は露地栽培に並ぶ、あたらしい農業として

確立していく期待ができる。

調査・研究（続き）
⑤デメリット解決案　

１．既存の施設の利用：初期費用の負担を減らす

・廃校になった学校などを植物工場の施設として利用する。

２．医療機関やコンビニなど提供先を増やす：需要のある供給

・安全性が重要視される病院食や通年販売されるコンビニ野菜に利

用する。

→安定した供給を見込める。

３．PRを増やす：業界の認知度を高めることで、流通先や消費者が

抱く抵抗感を軽減する

・テレビCM
→幅広い年代の消費者に知ってもらえる反面、数百万円〜数千万も

の費用がかかり気軽にできるものとは言えない。

・インターネット広告（SNSなど）

→低コストでターゲットを絞った運用ができるが、SNSを利用しない

人へのPRが難しい。

・バスや電車、タクシーなどの交通広告

→多くの人が利用するので高い効果が期待できるが、コストがかか

る。　ex)山手線で２日間2700枚貼るのに210万円

＋α
政府の補助金を利用することで、削減できるコストも多い

主な参考文献・調査等
・大規模施設園芸・植物工場　実態調査・事例調査

（一般社団法人日本施設園芸協会　令和三年）

・植物工場とはどのようなものか

（農林水産省　施設園芸　平成25年）

・植物工場の現況と今後の方向性

（三井住友銀行　2020年4月）
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研究の目的と意義

　私たちは、植物工場には非常に多くのメリットがあると知って、植物工場は今後増えていくと予想した。しかし調べていくと、植物工場数の推移は近
年あまり増えていないこと、そして約5割の植物工場が赤字の状態にあることがわかった。多くのメリットがあるのにも関わらず工場数が増えていない
ことの原因はデメリットにあると考えた。そして植物工場産業の発展のためにデメリット解決案を導き出すことにした。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

　

インターネットを中心に植物工場の先行研究や

資料などの情報を集めた。また、現状を知るた

めに現在の植物工場数を工場の種類別にグラ

フをつくり、整理した。現状のメリット・デメリット

を調べ、多くのメリットがあるのにも関わらず植

物工場数が大幅に増えない要因を調べた。そし

て、その最大の要因を中心にデメリットを解決

し、今後植物工場数が増え発展していくための

具体策を考えた。その際、費用や効率面から実

現可能な案を考えた。

メリットとデメリット
をまとめる

初期費用が赤字経営
の最大要因

植物工場について情報
を集める

植物工場の現状
（5割赤字）

(初期費用削減中心に)
デメリット解決の具体策
を考える

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

表２大規模施設園芸・植物工場　実態調査・事例調査

（一般社団法人日本施設園芸協会　令和三年）の資料を基に

作成

日本農業新聞（日本施設園芸協会　 2019年）を参考に作成

多くのメリットがあるの

にも関わらず植物工場

数が大幅に増えない要

因を調べた

インターネットを中心に先

行研究や資料などの情

報を集めた

今後植物工場数が増え発展していくための、費

用や効率面から実現可能な具体策を考えた
1〜2億ほど初期費用に
かかることもある
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植物工場

仮説
発展する

他のデメリット解決案が知り
たいです

ギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

過去

未来

仮説検証にするか
提言型にするか

RQ
植物工場の今後の予想

RQ
植物工場の現状と今後の経済動向

提言型
にした

仮説・工場数は増える
理由→考えられるメリットが多い
ため、増えると予想

植物工場で作物を育てる
メリット・デメリットを
調べた

調べる

定量化する
ためにRQを
少し変更

データ整理

メリット(安全性,人件費,天候に左右
されない等)も多いが、デメリット(初
期費用)が大きすぎることに気づく
　　　　　　⬇
仮説が否定されるのでは?

デメリット解決案

既存のの施設を利用し
て初期費用を減らす

①太陽光利用型
②完全人工光型
の２つの種類で分けて考え
ることにする

・既存の施設を利用
して初期費用を減ら
す
・医療機関やコンビ
ニでの提供を増や
す。
・PRを増やす
・

結論
現状としては６~７割が赤字。
技術が向上して初期費用とランニン
グコストを減らすことができれば増え
るかもしれない。

雑誌、新聞の広告

高度な環境制御（温度・湿度，CO2 濃 度，光量な
ど）を行うことにより，野菜等の周年・計画生 産が可
能な施設園芸農業の一形態のこと
参考：農林水産省ホームページ

メリット
・安全性が高い(菌が少ない、無農薬など)
・輸送費、人件費削減
・供給が安定
・成分配合が可能
・品質の均一化
・農業未経験者でも働ける
・コロナ禍なので需要がある
・連作障害を回避できる
・単位面積当たりの生産量が露地栽培より多い
・保存期間が長い
デメリット
・初期費用や光熱費が高い
・価格が高いため流通先が限られる
・技術が未確立
・栽培できる作物に限りがある
・植物工場産の生産物への消費者の抵抗

● 「完全人工光型」…閉鎖環境で太陽光を使わずに環境を
制御して周年・計画生産を行う

● 「太陽光利用型」…温室等の半閉鎖環境で太陽光の利
用を基本として、雨天・曇天時の補光や夏季の高温抑制
技術等により周年・計画生産を行う

現在までの工場数の推移
参考：一般社団法人日本施設園芸協会

完全人工光型は変わらない
太陽光利用型は増える
併用型は変わらない

１植物工場とは

２仮説

３植物工場の現状

４工場数の増減の根拠となるデータ

５今後の予想

６植物工場が普及するための提案

医療機関やコンビニでの
提供を増やす

・根拠になるデータ
（数値化、グラフ化）
・成功事例
・初期費用の減らし方に
ついてのデータを中心に
整理

調べてみると、メリット(安全性,人
件費,天候に左右されない等)も多
いが、デメリット(初期費用)が大き
すぎることに気づく
　　　　　　⬇
仮説が否定されるのでは?

メリットデメリットをまとめ
る

バス、電車、タクシーな
どの交通広告

メリット
・安全性が高い(菌が少ない、無農薬など)
・輸送費、人件費削減
・供給が安定
・成分配合が可能
・品質の均一化
・農業未経験者でも働ける
・コロナ禍なので需要がある
・連作障害を回避できる

デメリット
・初期費用や光熱費が高い
・価格が高いため流通先が限られる
・技術が未確立
・栽培できる作物に限りがある

メリット(安全性,人件
費,天候に左右されな
い等)も多いが、デメ
リット(初期費用)が大
きすぎることに気づく
　　　　　　⬇
仮説が否定されるの
では?

インターネットの
広告

PRを増やす

初期費用の減らし方
について

黒字化成功事例

根拠になるデータ
（数値化、グラフ化できる
もの等）

ベジファクトリーなど
特徴:低価格、生産コスト
の削減に成功など

テレビCM

・農業従事者の減少
・現存する工場の内訳
と数
・赤字率利益率
・消費者の意識

　　　　　　など

存在をより多くの消
費者に知ってもらう
ことができる

数百～数千万単位の費用がか
かるため気軽に利用できる方法
とは言えない

初期費用や人件
費、作物の値段など
の各コスト

修正RQ
植物工場はなぜ急激に増えないの
か？

実用可能な方法を考えたい

低コストでターゲットを
絞った運用ができる

廃校になった学校などの利用
実例あり

比較的安価的安価で効果も
期待できる

多くの人が利用するので高
い効果が期待できる

テレビCMに比べ安価

需要と供給が一致
→安全性が重要視される病院
食などに利用可能
→通年販売されるコンビニ野菜
に対して安定した供給可能

現状における結論
初期費用が高く、事業に取り掛かりに
くい。また、農作物等を取り扱うため、
利益を得にくいから。

さらに効果測定がしやすく運
用しながらしながら修正や改
善を改善を行うことが可能

山手線２日間2,700枚
料金 　2,100,000円

今後工場が増えるための
条件を考える



都市伝説とトイレの関係とは？
「トイレの花子さん」の謎を追う

研究の概略・調査方法

RQを明確にするために、｢都市伝説｣という語の定義づけを行う。
その後、トイレと怪異の関係を研究するにあたって①居住学②心
理学③民俗学の観点からの調査を行う。その後、調査した各観点
ごとの特徴を照合、総合し、トイレの特徴などを

調査・研究

都市伝説を『口承される噂話のうち、現代発祥のもので、根拠が曖昧・不明

であるもの』（大辞林第二版）と定義づけた。また、その中でも、妖怪などの

怪異に関するものを都市伝説として本研究では取り扱っていくこととする。

①居住学
ⅰ）閉鎖的空間

○無窓空間に関する先行研究

〈Collins,B.L.〉窓によって満たされてきたた外部の眺望、自然光などの遮断

により単調感や閉鎖感が引き起こされる

〈Finnegan,N.C.〉無窓および有窓の執務空間の勤務者に、仕事に対する満

足感、興味、執務環境に対する評価などについてアンケート調査 を行った

結果、無窓の執務空間に対する評価が否定的であった

〈宮田紀元〉無窓であることは心理的には明らかに否定的に評価される

○地下空間に関する先行研究

〈宮田紀元〉言語によるアンケート調査を行った結果、「暗い、湿気、寒い、

怖い、犯罪、秘密」などの否定的なイメージを持つ

〈羽根義〉消沈・俗悪などの否定的なイメージが支配的に現れる

〈未来工学研究所〉地下勤務者を対象としたアンケート・実地調査の結果、

否定的なイメージが支配的で、実際の物理環境も良くない

○生理的影響の脳波実験

（↑α帯域のパワー値は心身のリラックスと関係）　　　（↑β帯域のパワー値は心的活動性と関係）

⇒無窓空間は有窓空間に比べてリラックスしにくく、心的活動性は低調のま

まである。

ⅱ）学校におけるトイレの立ち位置

〈清水明子・浅野良晴〉（学校のトイレが）小中学校共にクラスルームに比べ

広すぎず適度な囲いのある空問である事や、位置関係 から見るとトイレの窓

から中庭などの外の空間が眺められ、大人の目から離れた位置にあるとい

える

結論
　これらの調査でわかった学校のトイレの特徴をまとめると
・古来から、人々はトイレに負のイメージを抱きやすい
・子どもはトイレに適度な恐怖や嫌悪感を抱きやすい
・学校のトイレは、教師などの大人の目から離れている
・子供は、怪談を口承しやすい
　つまり、子どもはトイレと怪異に対する負のイメージを重ねてお
り、トイレは子供にとって怪談を口承しやすい場所であるため、ト
イレに怪異が現れやすいのではないか。

②心理学
ⅰ）子供が持つトイレに対するイメージ

〈朝里樹〉文京区小二女児殺害事件（1954年）の影響

→大人からの注意喚起が子供に恐怖心を与えた

しかし、犯罪者はそう簡単に現れないという事実の元、恐怖だけが独り歩

きしたのではないか

〈学校のトイレ研究会〉トイレの５K…子供が学校のトイレに持つ印象（汚

い、暗い、臭い、怖い、壊れいている）

ⅱ）小学生はなぜ怪談を口承するのか？

〈一柳廣孝〉管理教育と個性尊重の矛盾を孕む近代教育の闇が学校の怪

談の地盤となっている

〈前川美行〉子どもたちの成長を反映した体験と、集合的無意識の働きと、

「私達の学校」という場所の持つ力が物語（＝怪談）を生み出し、子どもた

ちの成長に伴うゆらぎ体験を支えてきた

③民俗学
ⅰ）昔の中国

・厠…建築物としての危険性、事件の現場としての異常性
　　　　　　　　　　　　　　　　　（『史記』巻九「呂太后本紀」、『太平公紀』）

・厠神…人に禍を与える、見ると死ぬ
　　　　　　　　　　　（『紀聞』｢王昇」｢刁緬」、『太平御覧』巻八八六「精」項）

ⅱ）昔の日本

・厠…不吉な場所、厠で倒れた人は死ぬ（『吾妻鏡』）

・厠神…人前に現れない、不敬を働かない限り危害はない

ⅲ）加牟波理入道（鳥山石燕『今昔画図続百鬼』、『甲子夜話』、

　　　　　　　　　『喜遊笑覧』、『列国怪談書帖』、『諺苑』）

口から鳥を吐きながら厠を覗く、毛むくじゃらの入道

姿で描かれている

⇒古来から、トイレには怪異がいた

Ⅳ）花子さんのルーツ

岩手県和賀郡黒沢尻町。昭和二十三年(1948)頃。黒沢尻小学校の体育

館裏の男女共用便所の、奥から三番の便所に化け物が出るといって小学

生の間では使用をタブーとしていた。そこに入ると「三番目の花子さん」と

呼びかけられ、便所の床穴から白い大きな手がヌ―ッと出たという。（松谷

みよ子 『現代民話考』 第2期 II等）

主な参考文献・調査等
・日本現代怪異事典　【著：朝里樹】2020
・中国古典文学に描かれた厠・井戸・簪【著：山崎藍】

・松谷みよ子 『現代民話考』 第2期 II　立風書房（1987）【著：松谷みよ子】

・閉鎖空間が人間の生理･心理･行動に及ぼす影響　【著：佐藤仁人】1994
・シリーズ「心理学研究の最前線」(その２) 対人心理学研究の最前線(第５回)人から

人へ伝わる情報ーうわさの対人心理学ー　【著：竹中一平】2008　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　等

２年３組５班　名前　金岡杏美　中村実優

研究の目的と意義／先行研究の成果
今研究は、「なぜトイレの花子さんがトイレに現れるのか」、という根本的な質問をきっかけに研究を始めた。しかし、我々が期待していたようなトイレの
花子さんに関する先行研究が殆ど見つからなかった。一方で、先行調査において、学校内の他の場所よりも、トイレに怪異が集中していることがわかっ
た。そこで、トイレという空間自体に目をつけ、トイレと怪異の関係の関係を調べることにした。この研究を通して、怪異都市伝説という分野を様々な視
点から分析していく。

都
市
伝
説
の
定
義
づ
け

居住学の観点
―トイレの構造

心理学の観点
―小学生の心理

民俗学の観点
―過去の文献

結
論

各
観
点
の
関
連
を
調
べ
る

各
観
点
ご
と
の
調
査

トイレ、怪異に対する負のイメージを
重ねているのでは？

班 23⑤  名前 ⾦岡杏美 中村実優

『都市伝説』の定義づけ
＆

ジャンル分け

⼈間⼼理との関連

伝わり⽅
・時代の変遷
・地理の影響
・インターネットの
影響

怪談都市伝説にフォーカス
して研究しよう

噂
学校という空間、

⼩学⽣だからこその噂の広まり

娯楽として

『都市伝説』というRQ⾃体が漠然とし
ており、どう研究を展開していけばい
いかわからないため、⼀つの怪異に
フォーカスを当てて様々な視点から研
究することにした。
その中でも学校のトイレには多くの種
類の怪異がいることがわかったので、
その中でも『トイレの花⼦さん』につ
いて研究いくことにした。

都市伝説

伝わるにつれて内
容がどう変化して
いくのか

学校内のトイレ以外の場所との
⽐較（特別教室など）（＊2）

 

おまけ？花⼦さんの
ルーツとは

怪談

トイレに関する伝承や
古来からのイメージ
（＊1）

商業化した「学校の怪談」

管理教育⇔個性尊重の⽭盾を
孕む近代教育の闇

②⼼理学

学校のトイレ
⼥⼦トイレ

学校のトイレで実際に
起こった犯罪、事件
・⽂京区⼩⼆⼥児殺害事
件（1954年）
・トイレ内での⾃殺

そもそもトイレと怪異の関係
とは？

トイレ

\結論/

過去

未来

《参考⽂献》
・⽇本現代怪異事典 【著：朝⾥樹】

・⽇本現代怪異事典 副読本 【著：朝⾥樹】

・⽇本異界図典 【著：朝⾥樹】

・世界現代怪異事典 【著：朝⾥樹】

・中国古典⽂学に描かれた厠・井⼾・簪【著：⼭崎藍】

・松⾕みよ⼦ 『現代⺠話考』 第2期 II ⽴⾵書房（1987）【著：松⾕みよ⼦】

・「学校の怪談」の形態学 【著：奈良崎 英穂】

・幼保連携型認定こども園 ちべん保育園 トイレの話〜学校のトイレはなぜ怖い〜

・｢学校の怪談｣の形態学

・琉球おきなわ説話 最強といわれるトイレの神様(フール神) 魔物に追われたらト

イレに逃げろ【沖縄の⺠族学】

・閉鎖空間が⼈間の⽣理･⼼理･⾏動に及ぼす影響 【著：佐藤仁⼈】1994

・閉鎖環境の⽣理⼼理学：体内時計と時間感覚 【著：本間研⼀】1993

・⼦どもの⽬線から⾒た学校トイレのあり⽅に関する研究-その2 ⻑野市内の⼩学校

及び中学校の調査結果から 【著：浅野哲史,浅野良晴,⾼村秀紀】2007

・最近の学校のトイレ事情について 【著：福⼠章⼦】2018

・学校トイレの拒否〜その⼼理的原因に関する実証的研究〜 【著：平尾浩⼦】2011

・公⽴学校施設のトイレの状況について【⽂部科学省】2020

・⼦どもが語る「学校の怪談」の内容分析ー⼦どもは学校制度による抑圧に抵抗して

いるのかー 【著：吉岡⼀志】2013

・⼦どもはなぜ「学校の怪談」を語るのかーアンケート調査による抑圧説の検証ー 

【著：吉岡⼀志】2013

・⼦どもが語る物語の⼒ー学校に妖怪が⽣まれるときー 【著：前川美⾏】2014

・シリーズ「⼼理学研究の最前線」(その２) 対⼈⼼理学研究の最前線(第５回)⼈か

ら⼈へ伝わる情報ーうわさの対⼈⼼理学ー 【著：⽵中⼀平】2008

こども

トイレに負の側⾯があるの
はわかった。じゃあ他の場
所ではダメなのか

なぜトイレなのか、という
問いに関してもっと明確な
根拠があるかもしれない、
更に説得⼒のある結論に⾄
るかもしれない。

これを調査するのにはまた別の⽂
献を漁る必要があるのでここでス
トップ。漁れば多分もっとある

花⼦さんの他にもトイレには多くの
怪異が現れており、その中はもとも
とトイレに関係しない”⾚マント”な
どの怪異もいる。学校内のトイレ以
外の場所ではそういった傾向は⾒ら
れることはない。そもそも学校のト
イレという空間⾃体に怪異発⽣の原
因があると考え、『トイレ』に焦点
を当て研究をする。

③⺠俗学

RQ「都市伝説とトイレの
関係とは？ 〜花⼦さん
の謎を追う」

なぜ⼦供が学校の怪談を夢想
するのか？

⼝承

花⼦さんはなぜ⽣まれたの
か？

トイレの花⼦さんだけを調べ
ようとすると、先⾏研究や参
考⽂献が少なすぎた！

・閉鎖的空間
・⽊造か否か
・壁⾯の⾊

学校のトイレの現状
R2年時点で
全国和式トイレ率約４割
（参考：公⽴学校施設のト
イレの状況について【⽂部
科学省】（2020））

居住学、⼼理学の両
⾯で恐怖や嫌悪感が
共通している！

学校内の、トイレ以外の場所
での事故、事件等

＋α

トイレの
花⼦さん

どうして花⼦さんはトイレに現れるのか？

⼦供の⼼理

いじめ

トイレの５K……汚い、暗い、
臭い、怖い、壊れている

なぜトイレなのか、という問に関し
て、ここまでたどり着きたかった

データベースを⾒つけること
ができず

図書館とかでデータ
を⾒つけられる？

①居住学

居住学と⼼理学に
関係あるかも？ 

松⾕みよ⼦ 『現代⺠話考』 
第2期 II等に記述（＊）

 岩⼿県和賀郡⿊沢尻町。
昭和⼆⼗三年頃。⿊沢尻⼩
学校の体育館裏の男⼥共⽤
便所の、奥から三番の便所
に化け物が出るといって⼩
学⽣の間では使⽤をタブー
としていた。そこに⼊ると
「三番⽬の花⼦さん」と呼
びかけられ、便所の床⽳か
ら⽩い⼤きな⼿がヌ―ッと
出たという。



ヴェルンドの歌
〜他地域からの影響〜

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

上記の通り、ヴェルンドの歌の他地域からの影響を調べた。

複数の書籍にあった他地域からの影響と見られるもの、妥当性が

ありそうなもの、かつ調査できそうなものに絞った

具体的には　・白鳥処女伝説の影響

　　　　　　・ギリシアやローマの神話からの影響

の二つに分け、白鳥処女伝説は高坂が、ギリシアやローマの神話

関連の研究については浅川が、主に調べた。

「影響を調べる」具体的には　・どのように伝わったのか

　　　　　　　　　　　　　　・影響が本当にあるのか

の、調査を行っている。

（２）研究方法

調査は、文献を読むことが基本である。文献は論文（ネット上で読

めるものが主である）、または書籍である。

調査をもとにして、考察もしている。考察は、文献やその他データ

をもとに、妄想とならないよう注意し、その妥当性についても調べ

た。

　

　

・地中海の神話が北欧に伝わることについて　可能性
民族移動的観点
　・地続き　傭兵化などで平和的な南部移住
　・ゲルマン人の大移動
　　方向的には南下しているものの、人々の移動が盛んにあれ　　
ば神話が逆流することは十分ありうる
　・東ゴートから伝わったという文を見つけたが、それ以上は　　わか
らなかった(下記のような人物が伝わっている例はある　　ので可能
性あり)
具体的人物が北上して伝説化した事例
　・アッティラ(フン族王　？〜４５３)
　　→アトリ(シグルスの歌　断片〜　九世紀初頭)
　・エルマナリクス(東ゴート族　四世紀後半)
　　→イェルムンレク(ハムジルの歌〜　九世紀後半〜)
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　他実例多数

　(ヴェルンドの歌には名前のみ「ヴァルランドの王、キャー　　ル」と

いう人物が登場するが、ヴァルランド＝イタリア　　　キャール＝カエ

サル　という説もある。ヴァルランドという　地名は他の詩にも登場

し、漠然と南の国を指しているらし　　い。)
ローマからみたゲルマンの神話

　タキトゥス　ゲルマニア

　神の名前は伝わっておらず、メルクリウスやヘラクレスなどの名前

に変えられている。おそらくはオーディン、トールなどのことだと思わ

れる。神のリアルな姿を作らないことや、森林での崇拝、民会の存在

などの、後世の北欧社会に繋がる事柄も伝わっている。

心理的観点

　・ゲルマン社会とローマの文明の差

　　より進んだ地域の目新しい話のほうが伝わりやすい、見聞　　き

したことを持ち帰る

　・優れた文明に憧れる

→民族移動は盛んであった

　実際に英雄譚が伝わっている

　不確実さもあるが、ローマ側にもゲルマンの神話が伝わって　いる

　心理的にも、ローマでの話は伝わりやすい

ことから、ギリシャ・ローマの神話が北欧に伝わることは十分に考え

られる

主な参考文献

・ローマはなぜ滅んだか　弓削達　講談社

・ゲルマニア　アグリコラ　タキトゥス　

　國原吉之助・訳　ちくま学芸文庫

・筑摩世界文學体系１０　中世文学集

　相良守峯　厨川文男　井上達三　筑摩書房

　

　

結論
　最終的にどのような結論に至ったかを簡単にまとめる。この研

究をもとにさらに発展する可能性がある場合はその内容も書く。

（今後こういう研究をふまえて〇〇すれば･･･）

　

　なお、提言型研究については、結論の項目を設定せずに、調査

・研究の項目に含めてもよいものとします。ただし、先行研究およ

び今回の調査・研究からはみ出すような「言い過ぎた主張」は絶

対にしないこと。これはただのねつ造です。

批判的思考力を発揮してきた取り組んできたこれまでの過程が

台無しに・・・。

（３）調査　その１　
　　　ギリシア・ローマからの影響
　ギリシア・ローマからの影響については、

　・イカロスとダイダロス

　　ヘーパイストス　　　　からの影響の妥当性について

　・どのように伝わったのか

　について研究を行った

・イカロスとダイダロス

　話の共通点

　・中心人物が鍛冶師である　・閉じ込められる

　・自ら作り出した飛行具を用いて逃走する

（ヴェルンドの歌の後に成立したシーズレクスのサガには　一人

は飛ぶことに失敗し、一人は成功するといった　共　通点もある）

[研究過程で、北欧神話における飛行具は「羽衣を着る→完全な

鳥の姿に変身する」ものが多いため、イカロスたちのような「人に

翼を取り付けて飛ぶ」という形式をとっていれば、より顕著に影響

があると言えるのではと考えた]
[しかし、石碑にあるヴェルンドの姿が、完全に鳥のようであると、

調査してわかった]
　　　　　　　　　スウェーデン・ゴトランドの彫刻石碑

　　　　　　　　　九世紀または十世紀のものと推定

　　　　　　　　　　(石川光庸　名工ヴィーラント伝承の

　　　　　　　　　　　系譜(１)　　　１９７７年　より)
(なお、イギリスの石像十字架には、人に翼がある形でヴェルンド

と思わしき人物が描かれている)
ヴェルンドの話からは、翼をつくったのか羽衣を作成したのかは

判断できない

また、オーディンやロキの神話に、窮地から鷹の羽衣を用いて脱

出する話はある

[ヴェルンドの歌がイカロスらから影響を受けているのならば、ど

うして翼をとりつける形にならなかったのか。または影響を受け

ていないのだろうか]
考察：影響を受けていると仮定

　　　→北欧と地中海の太陽の差によって話が変化した

　イカロスの翼＝鳥の羽を集め、蝋で固めたもの

　太陽に近づきすぎ、蝋がとけて墜落するという話

【ギリシャ・ローマの太陽】　　【北欧の太陽】

神がいる(ヘリオス他)　　　　　神がいない(御者の娘)
　天体、確実な存在　　　　　消滅するかもしれない存在

　地中海の日差し、気候　　　　　寒い気候、長い冬

ローマ神話に太陽の車を御せ　ラグナロクの前に働かなく

なかった話、太陽に焼かれる　なる、その後狼に食べられ

イメージ　　　　　　　　　　てしまう

→太陽に近づきすぎて墜落するという話は、北欧の人々に　は

伝わりにくい

→彼らにとって身近な、羽衣で変身する話に変わった　　　ので

はないか

　　：影響を受けていないと仮定

　　　→シーズレクスのサガにみられる影響は？

　　シーズレクスのサガは１３ｃごろ

　　その間にギリシャ・ローマの話が伝わったのか　　　

→可能性はあるが、ヴェルンドの歌の一致は偶然で、シー　ズレ

クスのサガの一致は必然というのは不自然

→シーズレクスのサガの一致も偶然か？

結論：影響を受けていると考えるのが自然ではないか

主な参考文献

・シーズレクスのサガ八四章〜一三六章　ヴェーレントの　物語

(その一)(その二)　１９９０　石川光庸

　名工ヴィーラント伝承の系譜　(Ⅰ)(Ⅱ)(Ⅲ)　１９７９
・ギリシャ神話の世界観　東縄謙三　新潮社

主な参考文献・調査等
「主な」ですので、すべてを記載する必要はありません。

「調査や研究の名称」「調査者」「年」（書籍等の場合は加えて「発

行者」）を記載すること。例は調査・研究の項目を参照のこと。

二年三組　七班　浅川栞凜　高坂愛海

研究の目的と意義
目的：神話や伝説は、それ自体も面白い。しかし、その成立はさらに興味深いものである。別の神話の影響があったり、世界各地に同様の話があった
り、はたまた本当にあった話が元となっていたりする。我々は、他の神話の影響があるかもしれないと書かれていた「ヴェルンドの歌」に注目して、他地
域からの影響を調査した。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

過去

未来

班　2 3 ⑦　名前　浅川栞凜　高坂愛海

赤で書かれている文字や図は
作成上
の注意点なので消してください

マスを用意してあるので
コピペして使ってください

インク節約のため
背景（下地）は白で

過去と未来のラインは
この幅で変更してOK

　　北欧神話

ヴェルンドの歌　冥界の神話
RQ　ヴェルンドの歌の成立を調べる

ヴェルンドの歌
古エッダに含まれる歌。鍛冶師のヴェルン
ドを主人公としている。
白鳥処女伝説や南欧の神話の影響がある
と言われている。

北欧ならヴァルハラ、ヘルヘイム、等。
ギリシャにはハデスの冥府、日本には
根の国など各国それぞれの冥界があ
るので比較研究ができそう

そこで、ギリシャ・ローマか
らの影響も、細分化して仮
定することにした

白鳥・処女伝説
　　羽衣伝説

ギリシャ・ローマか
らの影響

聖スウェーリヌス伝に
ある話からの影響

水浴びをする女、女の服隠す男、妻を探
す男などの要素から世界に点在する白
鳥・処女伝説、羽衣伝説の影響があるの
ではないか

影響を与えた可能性のあるギリシャ神
話
・イカロスとダイダロス
・ヘパイストス
・アモルとプシュケ？
　等
影響がいったルートの考証

しかし、調査の結果、それぞれの話
ごとに、仮定に対する結論が変わり
そうであり、一概に結論づけること
は難しいと気づいた。

冥界の神話も興味深いもの
だったが、
・神話は各国にあり、範囲が広
い。
・有名な神話と有名でない神話
の情報差が大きく、対等な比較
が可能か怪しい。
・２つ３つのみの神話の比較で
あると、ただ違いを並べただけ
になってしまう可能性がある。
　…などの理由で冥界の神話
の調査はなしとした

エギュッピウスの書いた「聖セ
ウェーリヌス伝」にあるルギ族
にまつわる話

　捜神記

仮定　ヴェルンドの歌はギリシャ・ロー
マの神話から影響を受けている

仮定　ヘパイストスの物語、神のイメー
ジはヴェルンドに影響を与えた

仮定　イカロスとダイダロスの物語は
ヴェルンドの物語に影響を与えた

文献調査
鍛冶師の神などで、
　不具　ヘパイストス　ウゥルカーヌス　ヴェ
ルンド
　片目　天目一箇命　天津麻羅　キュクロプ
ス
　どちらでもない　大勢

合坂さんという方の論文を発見し
たものの、論文の熟読にかかる
時間と、その論文から得たものを
研究に活かせるか検討したうえ
で、今回は保留としました。

調べていて考えた反論　羽衣
を使った脱出譚は北欧神話あ
るある

ローマの神話がどういった
ルートで北欧に影響を及ぼ
せたのか

考えうる可能性
・ヴェルンドの歌はイカロスの話の影響を受け
ている
・シーズレクスのサガはイカロスの話の影響を
受けているが、ヴェルンドの歌は受けていな
い
・ヴェルンドの歌もシーズレクスのサガもイカロ
スの話の影響は受けていない

調べた結果、鍛冶師の目が不自由、足が
不自由といった神話は世界共通ではとい
う説をみつけた。
その場合、ヴェルンドの歌とヘパイストス
の関係はなくなる

・離別型
・天上訪問型
・七夕結合型

ヘパイストスも
ヴェルンドもどち
らも鍛冶師であ
り、また足が不
自由でもある。

４世紀
（中国）

リグ・ヴェータ
世界最古の羽衣伝説と
言われている
　　　　（インド）

ブリヤート
（白鳥と狩人）

ギリシャ・
ローマ神話
では確認で
きず

よく調べたところ、
この説の例としてでてきたのはギリ
シア・ローマと日本がほとんどであっ
た。ローマはギリシャ神話の影響を
如実に受けた神話であり、本題であ
るヴェルンドを除けば調べた限りで
は日本とギリシャのみの共通点

イカロスたちとの話の共通点
・鍛冶師が閉じ込められること
・羽、及び羽衣を作って脱出すること

プラスα　
アイスランド語で迷宮をヴェルンドの
家という。
シーズレクスのサガにおける、エギ
ルは飛ぶことに失敗するが、ヴェル
ンドは飛ぶことができる場面。

イカロスたちの羽は蝋で作ったも
のだが、ヴェルンドのものは羽衣
である。羽衣で鳥になるのもすごく
よくある

ゴトランドの石碑にあ
る、ヴェルンドと思われ
る姿は完全に鳥そのも
ののようである

ギリシアごろの文化が西洋に
強く影響を与えだすのはまあ
ルネサンス頃なのだが、
・大移動前から交流はあり、
そもそも地続き
・キリスト教の世界になる前
の期間が意外とあるため、話
が伝わる余地が十分にあるこ
と（例えばクローヴィスの改宗
が４９２。国のトップが改宗し
てから末端の民がキリスト教
化するまで大分かかる）

不具の神につい
て調べるうちに若
者組などの儀式
説もあったが、北
欧には儀式がな
い。

フン族のアッティラや、ブリュン
ヒルデ、テオドリックなどの実
例有り

東ゴートの方か
ら伝わったので
はという説あり

ゲルマン人の大移動期ゆえに移動は
盛ん　ただし逆流
大移動前にもあとにも交流はあったは
ず
ローマは発展しているから、憧れになり
やすい

ヘパイストスが不具
となった理由
　・鷓鴣が元説
　・祭りが元説　な
どがある。（真偽は
明確には不明）

他地域からの
影響をメイン
に

ヴェルンドの不具性が必
然であるとき、ヘパイスト
スの影響を受けた可能性
が最も高い

世界各地に見
られる特徴で
はなさそうであ
ることから、南
欧からの影響
である可能性
がすこし高
まった

ヴェルンドの歌の抄訳に
ついては別紙掲載予定

もし翼で飛んで逃げる
方式なら、より如実に
南の影響が見てとれ
るのでは、と考えたの
だが、

インド・ヨーロッパ祖
族等については別
紙掲載予定

当時の北欧文化、価値観
等については別紙掲載予
定

該当箇所のみ読んだところ、
白鳥処女伝説や、足につい
ての話、空を飛ぶような展開
はありませんでした

北欧に鷓鴣はいない
し、大規模な祭りもない
し、そもそもヴェルンド
は神ではない

ヴェルンドの歌には高い確率で他地域の影響が認められる
と思われる。
主には白鳥処女伝説やイカロスなどのギリシャローマ神話
の影響があると考えられる

では、どうして羽衣に
変わったのか

ヴェルンドの歌の時点
で、類似点も多いことか
ら、やはりヴェルンドの
歌は影響をうけているの
ではないか

「たまたま両者とも不具だった
だけでは」と言われるとそれま
でである研究であるが、
・鍛冶神の不具性に普遍性は
ないのではないか
・ヘパイストスや日本の神々と
は、同じ要因で不具になりえ
ない
という点から、

４５３年のアッティラの
死亡についてが伝
わっているということ
は、そこまでのルート
が確実にある

提言
ヴェルンドの物語とイカロスとダイダロ
スの物語の相違点は、
・太陽に近づいて蝋が溶け落ちるとい
う話は、太陽の力が弱い北欧に置い
て、分かりにくかったのではないか
・わかりにくかった話を、よくある羽衣
による変身に変えたのではないか

考えうる根拠
　日照時間も暑さも地中海と
は比べ物にならない北欧で
あることなど

日本における片目及び片
脚鍛冶については、たたら
ばとの関係が有力に考え
られている。日本や中国の
ような様式のたたらばは、
ギリシャや北欧などの地域
に存在していないため、た
たらばとの関係が論じられ
るのは日本のみである

ブリヤート
『白鳥と狩人』

『リグ・ヴェーダ』
BC１５００頃
世界最古

『捜神記』
AD4cに成立
(作者はAD336に死
亡)

ササン朝ペルシャ　　　　
(AD226-651)
『千夜一夜物語』

『詩のエッダ』
ヴェルンドの歌
(成立はAD９C頃)

オーディンやロ
キにもその手の
話がある

AD339に法顕がグプタ朝に訪れ
ている
⇒仏教が伝来していることからも
シルクロード経由でインド、中国
間で人々が移動していてもおかし
くはない

BC1cにイラン系サカ族、AD1cにイラ
ン系クシャーン人は流入
⇒インド人がイスラム圏に流れても
おかしくはない

シルクロードがあるから文化交流ある ...はず

なのではないか

結論
リグ・ヴェーダが最古の白鳥・処女伝説でありインドからイスラム圏、中国へシ
ルクロードを通して伝わったのはほぼ確実では思われる。
１，イスラム圏→地中海沿岸→北欧
私はまず距離が近いイスラム圏から伝わったのではないかと考えた。その際交
流があり距離が近い地中海沿岸を介して伝わるのが自然なのではないかと考
えたが、調べた限りギリシャ、ローマに上記した要素を含む説話が見当たらな
かったため、この説を除外する。
２，イスラム圏→（シルクロード）→北欧
次にイスラム圏からシルクロードを介して北欧に伝わった可能性を考える。シル
クロードを通った可能性は十分にあるものの間となる地域に白鳥・処女説話が
伝わっている、という文献を見つけることができなかったため、ちょっと信憑性薄
め。
３，中国→（シルクロードor遊牧民）→北欧
最後に中国から伝わったという可能性について考える。
中国から伝わったとする際、2つの可能性が考えられる。1つはシルクロード(オ
アシスの道)を介して伝わったとする可能性。もう1つは遊牧民の移動によって伝
わった可能性だ。シルクロードを通った可能性は前述の通り。注目したいのは
遊牧民たちによって伝えられた可能性だ。ブリヤートに白鳥・処女説話が伝えら
れているという文献を見つけたため、モンゴル系の民族に伝えられている可能
性は十分にある。

〜参考文献〜
エッダ　古代北欧神話歌謡集　谷口幸男　新潮社
シーズレクスのサガ八四章〜一三六章　ヴェーレントの物語（その一）（その二）　石川光庸
名工ヴィーラント伝承の系譜　Ⅰ　Ⅱ　Ⅲ　石川光庸
ヴァイキングの暮らしと文化　レジス・ボワイエ他　白水社
鍛冶師と錬金術師　ミルチャ・エリアーデ　せりか書房
日本文化の古層　A.スラヴィク　未来社
青銅の神の足跡　谷川健一　集英社
鋳物　中江秀雄　法政大学出版局
ゲルマン人の神々　ジョルジ・デュメジル　国文社
ギリシャ神話の世界観　東縄謙三　新潮社
ギリシア神話　ロバート・グレイブス　紀伊国屋書店
アングロ・サクソン文学史　唐澤一友　東信堂
ヴァイキングの考古学　ヒースマン姿子　同成社
ヴァイキングの世界　ジャクリーヌ・シンプソン　東京書籍
エウギッピデス「聖セウェーリヌス伝」の研究　合坂學
ギリシャ神話　アポロドーロス　岩波文庫
イリアス　ホメロス　筑摩書房
もう一度学びたいギリシャ神話　西東社
羽衣伝説研究ー発生理解のための一仮説ー　角田純
白鳥伝説とグラール伝説：中世ヨーロッパにおける二つの異界　會田素子
[シリーズ/比較民話](二)天人女房/白鳥処女　高木昌史
白鳥と狩人：ブリヤートの民話　山越康裕・さねすえ

遊牧民の移動を調べる

ふぁいと〜
提出しまーす



食品パッケージの色がマーケティングに与える影響とは
新たに使われるようになった青色に着目して

研究の概略・調査方法
 研究の概略

　例「スターバックスのロゴは緑、カフェはリラックスできる場所」緑

は疲労回復効果を持つ色である。このようにロゴや色は消費者に

対し、マーケティングの面からどのような影響を与えているのか。

提言型で研究を進めた。

　文献調査を進めていく中で、このままでは調べ学習になる可能

性が高いと判断し、ＲＱを色・企業の面から細分化した。

調査・研究

　「企業のロゴが消費者に与えるイメージと消費者が企業に求める
イメージは一致している」という仮説から、RQ「色が与えるイメージ
と企業のロゴマーク」を設定し、文献調査を始めた。数値が使用さ
れた論文もあり、信憑性が高かった。

　　人が色から受ける影響　
　心理的影響...対象のものを認識させやすくする
　生理的　　...神経や細胞への影響
　感情的　　...感情・気分への影響
　文化的　　...文化によって色に対するイメージが異なる

　しかし、「色・マーケティング・ロゴ」それぞれに言及した文献は多
いが、関連性について指摘したものは少なかった。また、私たちが
知っておかなければならない基礎知識が文献には多用されてい
る。関連性に着目した研究としては不十分になると懸念し、色・企
業のジャンルの面からRQを細分化することにした。

　研究の焦点は「ロゴ」から「パッケージ」に大幅に変更し、色を
「青」・企業を「食品関連」に絞ることで、色が消費者に与えるイメー
ジの関連性をより指摘できる研究を目指した。それに伴い、RQ
「青色が与えるイメージと食品のパッケージ」に改定した。

　色にはそれぞれがもつイメージが存在している。その中でも青色
がもつ生理的効果の1つに食欲減退効果が挙げられる。
（参考）青色の食欲減退効果に関する研究

科学的な根拠はないが、日本には青い食べ物が少ないため馴染
みがないからだと言われている。そのため食品パッケージに青色
を使うことはタブーとされていたが、近年はオレオやアクエリアス、
ファンタミステリーブルーなどの青色を基調としたパッケージが増
えてきている。

結論

年齢、国、文化などにより、人々が青色に抱くイメージは大きく異
なる。
それは青がポジティブなイメージとネガティブなイメージの両方を
持つからである。
現在、青色の天然色素の発見などにより、青色のパッケージや
食品は人々の生活に浸透しつつある。
特に若年層は、SNSの普及により、他の年齢層よりも青色への
偏見や固定観念が少ないため、ポジティブなイメージをもちやす
い。
そのため、企業は顧客にあわせてパッケージを作成する必要が

ある。

調査・研究

　科学的な根拠はないが、日本には青い食べ物が少ないため馴
染みがないからだと言われている。そのため食品パッケージに青
色を使うことはタブーとされていたが、近年はオレオやアクエリア
ス、ファンタミステリーブルーなどの青色を基調としたパッケージ
が増えてきている。

　
　近年では青色の天然色素であるバタフライピーが手に入りやす
くなり、SNSでも人気が出始めたため、パッケージだけでなく食品
そのものに青が使われることも多くなった。クックパッドの食トレン
ド予測2021には｢青いスイーツ・料理｣が挙げられている。
（参考）食トレンド予測2021

主な参考文献・調査

　色彩が消費者心理に与える影響について

　　高知工科大学マネジメント学部　2013
   ロゴマークの色彩とイメージ 
　　金沢大学人間社会学域経済学類社会言語学演習　2017 
　パッケージカラーが商品イメージおよび購買意欲に及ぼす　影
響　－チョコレートのパッケージを題材として－
　　京都橘大学研究紀要　2017 
　大学のロゴマークにおける色彩と象徴 
　　千葉大学大学院工学研究科デザイン心理学研究室 
　　ナンヤン理工大学機械航空工学科　2014 

23⑫　小代美園　成田和織　宮内葉菜

研究の目的と意義

　人は五感の中でも視覚に、その中でも特に色覚に多くを頼っていること、商品のパッケージには様々な色が使われていることを踏まえ、色が消費者に
与えるイメージについて分析し、これからの市場で応用できる効率的なマーケティング方を提示する。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

　  色
企が
業与
のえ
ロる
ゴイ
マメ
｜｜
クジ　
と

　 青
食色
品が
の与
パえ
ッ る
ケイ
｜メ
ジ｜
　 ジ
　 と

文
献
調
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ロ
ゴ 焦
 ↓ 点
パ 変
ッ 更
ケ
｜
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基  
礎知
知っ
識て
がお
多く
すべ
ぎき
る ・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

研究の動機、この研究の目的は何
か、そしてそれを達成することにはど
のような意義があるかを記入する。ま
た同様の先行研究や自分たちの研
究の前提となるような研究成果が存
在する場合は、その内容をここに記
入しておく。（箇条書き等の簡単な形
でもよい）（32~36pt）

最終的にどのような結論

に至ったかを簡単にまと

める。この研究をもとにさ

らに発展する可能性が

ある場合はその内容も

書く。（今後こういう研究

をふまえて〇〇すれば

･･･）

研究フェーズの各
課程において、どの
ような根拠を用い
て、どのような思考
・主張を導いたかを
できる限り（=スペー
スの許す限り）詳細
に記述する。
　根拠となるデータ

（公的調査等）や先

行研究について、

「調査や研究の名

称」「調査者」「年」

（書籍等の場合は

加えて「発行者」）を

確実に明記するこ

と。これがないもの

は根拠としては用い

ることができない。

なお、提言型研究については、結論

の項目を設定せずに、調査・研究の

項目に含めてもよいものとします。た

だし、先行研究および今回の調査・

研究からはみ出すような「言い過ぎた

主張」は絶対にしないこと。これはた

だのねつ造です。

批判的思考力を発揮してきた取り組

んできたこれまでの過程が台無しに

・・・。

　根拠となるデータ（公的調査等）について

　　・［調査結果が数字で得られる場合］

　　　　調査報告書等に掲載されているグラフをそのまま　　　　

コピーするのではなく、自分たちで自分たちの主　　　　張をす

るために適切な形で、新たにグラフを作成　　　　すること。

　　・［調査結果が数字で得られない場合］

　　　　その調査者や研究者が作成したものをそのままコ　　　　

ピーして示すこと。ただし、そのデータが他の研　　　　究等に

流用可能なものかどうかを十分に確認する　　　　こと。一部の

調査や研究は、流用を認められてお 　　　らず、流用を認めら

れていない資料を用いた場合　　　　は、著作物等への権利侵

害となる。

　　・もともとの資料をだらだらと示すのではなく、見や　　　すい

かたちにまとめること。

　自分たちでデータを作成したもの（調査）について

　　・どのような手段で、その調査を行ったかを明確に示　　　す

こと。必要に応じ、左上の研究の概略・調査方法　　　の項目に

調査方法について掲載すること。

　※根拠（データ）の示し方が提言型研究の肝です。

　※グラフや表は、「図１」･･･「表１」･･･のような形で　　ナンバリ

ングすること。グラフや表を載せるたびに、　　引用先を記入す

る。

「主な」ですので、すべてを記載する必要はありません。

「調査や研究の名称」「調査者」「年」（書籍等の場合は加えて「発行者」）を

記載すること。例は調査・研究の項目を参照のこと。

商品 ターゲット層

ポカリ 若年層　水分補給

アクエリアス スポーツ層

カルピス 家庭　若年層

ファンタ
ミステリーブルー

ティーン世代　20~30代
プレティーン世代

オレオ ミレニアムファミリー層

班　23⑫　名前　小代美園　成田和織　宮内葉菜

色

研究内容のタイトル

文字の大きさ28ptぐらい

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

ギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

過去

未来

ロゴ

RQ

色が与えるイメージと企業のロゴマーク

仮説

企業のロゴが消費者に与えるイメージと
消費者が企業に求めるイメージは一致している

　文献調査
　　　↓
　RQ修正

1. 1人5冊読む
2. 新しく得た知識をまとめる
3. 班で共有する

RQを細分化？

ex)〇〇色が与えるイメージと　　　企業のロゴマーク

　　　 色が与えるイメージと〇〇系企業のロゴマーク

ex
　スタバのロゴは緑
　カフェはリラックスできる
→緑とリラックスに関係があるのか？

　提言型で調べていくことに

企業または色を絞り込まないと
関連性が見つかりにくい

<企業の分類の候補>
食品、サービス、金融、マスコ
ミ、建設、大学

　文献調査をしていく中で、私たち
が知って置かなければならない基
礎知識が多すぎる
　このままでは調べ学習になってし
まう可能性も

色を細分化
企業を細分化

特定のジャンルの企業のロゴマーク
に使われている色を調べる

　　　コーポレートカラー
　　　　シンボルカラー

企業のイメージとロゴマークに使わ
れている色がもつイメージに関連性
はあるのか？

     ある     ない

　…企業のロゴに使われている色

　強いブラントが、企業・ブランドが色がひ
も付いて人々に記憶されている
　各色には人の心に働きかけるそれぞれ
のイメージがある
　　↓
　企業イメージや方向性を人々に示し与
える事ができる
　

特定の色が使われている企業の
ロゴを調べる

結論

企業のロゴが消費者に与えるイメージと
消費者が企業に求めるイメージは一致している

論文の中では数値が使われているものがある
➡信憑性あり

　ジャンルを分けるとしたら

　SNS、飲食店、コンビニ、身近な
商品のロゴなどなど

企業のイメージをどのようにして調
べるのか

　色を分けるとしたら

赤...日本の企業のロゴで
一番多い
青...IT企業のロゴで多く
使われている

　などなど

マーケティング

　企業ごとのホームページ
の「本社について」などを読
む

　修正RQ

　青色が与えるイメージと食品のパッケージ

　かつては食品のパッケージにおいて、青は
タブーだった（食欲を減退させる効果がある
ため）
　しかし、現在の食品関連のパッケージには
多用されている
　ex：カルピス、アクエリアス、オレオ

「ロゴ」⇒「パッケージ」
焦点変更

ファンタミステリーブルー ⇧

結論

青色はPとNのイメージを持つため、企業は顧客にあわせて
パッケージを作成する必要がある

　　青が与えるイメージ

　気持ちを落ち着かせたり、集中力を高める、副交感神経を刺激し脈拍を下げたり
痛みを和らげる

　ポジティブ…誠実、冷静、爽やか、涼しげ、知的、広大、自由、清潔

　ネガティブ…冷淡、消極的、孤独、憂鬱、食欲減退



朝の情報番組の占いコーナーの必要性・活用方法

調査・研究
①信憑性
占い結果が正しいのであれば日常生活に応
用できるため、占いコーナーは必要であると
考えた。信憑性を確かめるためにまず、朝の
情報番組「めざましテレビ」と「グッド！モーニ
ング」の占いコーナーの11日間分の結果を比
較した。
12位の中で半分より上位にあたるか下位にあ
たるかは大体一致していることが多かったが、
そもそも上位の日に実際いい運勢だったかな
どは確かめようがないため、信憑性のために
占いは必要という説は撤回した。
②モチベーション

占い結果が正しくなかったとしても、上位なら

気分よく一日を迎えられ、下位ならラッキーア

イテムなどを意識してモチベーションに繋がる

ようなことがあれば占いのコーナーは必要で

あると考えた。そこでまず占い結果を素直に

受け止める人がどれほどいるのかを調べた。

結論
占いの信憑性は番組によって占い結果が異
なったため、①の説は正しいとは言えない。
占いによるモチベーションも、ほとんどの人
が占いを信じていないことが分かったのでモ
チベーションにしてる人がいたとしても少人
数なため、②も正しいとは言えない。毎回大
体同じ時間に始まる占いコーナーをタイマー
のように、なにか行動する目安の時間として
いるという考えを根拠とし、よって朝の情報
番組の占いコーナーは必要あるという結論
とした。

調査・研究（続き）
「NHK文化研究所の調査結果において、
16〜29歳の年齢層における占いや易を信
じる者の割合は全体の15%であり、占い情
報を取得する行為の頻度よりも少ない」
上記の文献の引用からわかるように占いを
信じる人自体が少ないため、モチベーション
のために占いコーナーは必要という説を撤
回した。
③タイマー
占いコーナーは毎日決まった時間に放送さ
れているため、朝の忙しい時間帯にわざわ
ざ時計を見ずともテレビを流し見している中
で占いコーナーが始まるタイミングが「○○時
だ」というようにひとつの目安となっていれ
ば占いコーナーの必要性を感じられると考
えた。
LIVINGくらしナビによると78.3%の人が朝
ほぼ毎日テレビを見ている。また@DIMEに
よると朝起きてから家を出るまでの時間は
70分が平均である。テレビを見る時間をとる
というより流し見している人が多いと考えら
れる。占いコーナーが時報のような役割を
担う可能性が高い。

主な参考文献・調査等
https://ousar.lib.okayama-u.ac.jp/files/public/1/11013/201605
27185510978539/23_0001_0015.pdf

        ⑭           2316河野真愛    2325竹渕乃ノ加

研究の目的と意義

伝えるべきニュースがたくさんある中でわざわざその時間を割いてまで占いコーナーを設ける理由を知りたかったため。
占いコーナーの活用方法を知るため。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

                                                                       必要性　

占いを           占いを            根拠                     ある

やっている   放送している  考える

朝の番組      時間を調べる

を調べる                                                           ない           活用

                                                                                           方法

                                              

(２)研究方法

朝の情報番組で占いを放送している番組を調べ、それぞれの占い

結果や占い方法について調べ、占いが放送される根拠について

考える。そして必要性があるかないかを考え、ないと判断した場

合、占いを放送する時間を違うことに活用できないかを考える。

音楽

班　23⑭　　名前 河野真愛 竹渕乃ノ加

                 RQ
音楽を聞かせながら
植物を育てるとどうな
るのか

                  仮説
音楽を聞かせた植物
の方がよく育つ

RQ
ヒット曲には法則があ

るのか

何日も音楽をかけたり
周りの環境だったり実
験が行えそうになかっ
たので断念

家や学校で実験するには音楽
を一日中かけながらやるため、
近所迷惑になってしまうなどそ
れらを解決する方法が分から
なかったため行うのは断念。

仮説
ヒット曲には法

則がある

ヒット曲の定義を
決める

曲のヒットに関係あ
りそうな項目を決め

る

全ての曲を分析する

過去

未来

2017年から5年間の
Billboard JAPANの
ランキングにおける
各年上位5曲

コード進行、歌詞、タ
イアップ、ジャンル、
ect.

コード進行が分からず断念

RQ
日本のヒット曲とアメ
リカのヒット曲にお
ける歌詞の違い

仮説
日本の歌の歌詞はネガ
ティブでアメリカの歌の
歌詞はポジティブであ

る

・歌詞がポジティブかネガティブ
か

・聞き手に置き換え可能か
・ハッピーエンドか

・テーマがポジティブかネガティ
ブか

の観点で調べる

ポジティブとネガティブの定量化
が難しかったのと、ポジティブと
ネガティブの判断がつかないも
のとかがあったため断念

RQ
ライブ、フェスの

経済効果

仮説
ライブやフェスが経
済に大きな影響を

与えている

ライブ開催時のお金
の動きを調べる

経済に大きな影響
を与えている

経済に影響を与え
ていない



からっ風の平均風速と日照時間の関係  in前橋

研究の概略・調査方法

　

　

　

調査・研究及び結論

Ⅰ平均風速と日照時間との相関を調べる

使用したデータは、
①　２００２〜２０２１年
②　１，２，３，１２月
③　風向が西〜北
の条件を満たす日(１２９６日)の、１１〜１５時の１時間ごと
の平均風速と日照時間のデータ
(気象庁　過去のデータ)

＊②③の条件は、論文(参考文献参照)の中で、空っ風の特
徴として示されていたもの。　

結果

１１〜１５時の１時間ごとの平均風速と日照時間それぞれ
の平均をだして相関を調べたところ、相関係数は０．３６２２
となり、相関はないということがわかった。

Ⅱ過去との比較

過去(１９９２〜２００１年)と比較するために、論文で示され
ているグラフ(グラフ１)と同じグラフ(グラフ２)を作成し、比較
した。

グラフは、平均風速が7~12m/sの場合、5~7m/sの場合、
3~5m/sの場合、0~3m/sの場合に分けて、日照時間の平
均の日変化を表したものである。

グラフ１　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　グラフ２　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
（９６日）　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（４２３日）　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
（５２４日）　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（２５３日）　　

風速強度別の日照時間の平均（１１〜１５時、単位は分）
は、以下のようになっている。　

表１

結論

グラフ１とグラフ２で、多少の違いは見られるものの、
１９９２〜２００１年でも、２００２〜２０２１年でも、風速強度
が強い場合のほうが、日照時間の平均も長くなっている
（表１）。つまり、１９９２〜２０２１年の２０年間において、平
均風速と日照時間の相関関係の大きな変化はなかったと
いえる。
これは、Ⅰで調べたことと矛盾する。ただ、論文では、Ⅰ
のように調べているわけではないため、今後、１９９２〜
２００１年でもⅠと同様に調べた上で、相関があるのかどう
かを判断する必要があるのではないだろうか。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

               

主な参考文献・調査等

蓬田安弘、力石國男：関東平野の局地風｢空っ風｣の日

変化特性と熱対流混合の役割　(2004)

　　　　２年３組　⑮班　石塚遥名　神尾涼花

研究の目的と意義／先行研究の成果
論文(参考文献参照)から、からっ風の風速が強い日ほど日照時間が長いことが言えるとわかった。しかし、
論文では1992~2001年のデータを解析したものであったため、2002~2021年でも同様の相関があるかどう
か調べることにした。

平均風速と日照時間
のデータを集める

過去との違いを調べ
る

平均風速と日照時間に
は正の相関があるので
はないか

気象庁の過
去のデータ
を使用

論文と比
較する

(96日)
(423日)
(524日)
(253日)

班  23⑮　　名前　　石塚遥名　神尾涼花

からっ風

RQ　昔と比べて風速が　　　
遅くなっている　　　のは
なぜか

過去

未来

仮説　気温が高くなっ　　　
たから

　　　　文献調査

RQ　日照時間と平均風　
速の間に相関がある　　
か　

そもそも風速が遅くなっ
てないかもしれない可能
性が出てきたため断念

どのくらいの変化
で遅くなったと言
えるのかわからな
かった。また、風
速に影響するもの
を調べるのは困
難だと判断した。

仮説　日照時間が長いほ　　　
ど、平均風速は速　　　い　

気象庁の気象データ収集

前橋の月ごとの平
均風速の経年変
化を調べたら、減
少しているように
思ったため設定し
た。

12月〜３月の、風
向が西〜北であっ
た日のみを解析対
象とする。

論文から、からっ風の風
速が速い日ほど日照時
間が長いことが言えると
わかった。
論文では1992~2001年
のデータを解析していた
ので、2002~2021年の
データを解析しようと思
い、設定した。

結論
日照時間と平均風速の間に相
関がなかった　

1992~2001年と2002~2021年の間でどのような変化が
あったのか

論文の理解を深
める！

参考論文
関東平野の局地風｢空っ風｣の日変
化特性と熱対流混合の役割

論文のやり方と全く同じというわけにはいかなかっ
たので、変化があったかどうかは確実ではない

11〜15時の平均風速
と日照時間を調べた。

相関係数　0.3622

論文では、風速が速い日ほど
日照時間が長いことが示され
ていたので、論文の結果と異
なる。



　　　　　　　　視聴率が高いドラマの特徴とは
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　〜２０１５~２０２０年編〜

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

(２)研究方法

　①2015~2020年の視聴率ランキングを調べる

　②曜日・局・時間でドラマを分類

　③すべてのドラマのレビューを調べ、それぞれまとめる

　④③でまとめたものから頻出語句を調べ、特徴を見つける

　⑤これまでに調べたことから、2023年1月期のドラマの視　　聴

率ランキングの予想を立てる。

調査・研究
過去７年間の視聴率ランキング、曜日、局、時間を調べ、表にした。

（図１）

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　←2015~2021年の視　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

聴率ランキングと曜　　　　　　　　　　　　　　　　　　　日・局・時間

次に曜日の数を数えグラフにした。（図２）

　　　　
　　　　　　

これらの結果から日曜劇場の視聴率が圧倒的であること、また、シリーズ化さ

れているドラマの視聴率が高いことがわかった。　　　　　　　　

　　　　　　　

結論
　ランキングの根拠(視聴率が高いドラマの特徴)　
・近年は日曜日の９時TBS(日曜劇場)の視聴率が圧倒的
・長年放送されているシリーズもの ex.相棒、科捜研の女
・プライム帯(PM７~１１時)に放送されている
・土曜日は高視聴率のドラマがない

2023年1月期ドラマの視聴率ランキング予想
１.相棒２１　　　　　　　　　
２.Get Ready！
３.罠の戦争　
４.１００万回言えばよかった
５.警視庁アウトサイダー　
６.忍者に恋は難しい　
７.スタンドUPスタート
８.星降る夜に
９.リバーサルオーケストラ
１０.どうする家康

主な参考文献・調査等
「テレビドラマの構造化と評価要因の分析」(2007年)　妹尾 紗恵

https://gakkai.sfc.keio.ac.jp/journal/.assets/SFCJ7-2-09.pdf
「何曜日のテレビ番組が人気なの？曜日と人々の動きを読み解け！」テ

レビ探偵団

https://soreyuke.tv/post-254/

　　２年４組　阿部妃菜　金井千秋

研究の目的と意義／先行研究の成果
　先行研究で視聴率が高いドラマの特徴を調べたものがいくつかあった。しかし、それは2000年代のドラマについての研究であり、2015年以降のドラ
マについての研究がなかった。そこで、最近のドラマの視聴率の高いものの特徴を調べてみた。曜日・局・時間・レビューの観点から特徴を調べたが、
レビューについての特徴はあまり見られず、視聴率に影響を及ぼしている要素は曜日・局・時間であるとわかった。このことを踏まえて、2023年1月期
のドラマの視聴率ランキングを予想した。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

視
聴
率ラ
ンキ
ン
グ調
べ

レ
ビュ
ー調
べ

曜
日・
局・
時
間

特
徴を
見つ
け出
す

視
聴
率
の
予
想 ・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

　次に、AIテキストマイニング(https://textmining.userlocal.jp)を使い、　　　Yahoo
みんなの感想で調べたレビューに多く含まれる単語をドラマごと　に調べた。下
の図がその例である。

　　

　(恋は続くよどこまでも)　　　　　　　(ブラックペアン

　
　この図は青が名詞、赤が動詞、緑が形容詞を表したもので、ここから感想の特
徴を読み取ろうと試みた。しかし、すべてのドラマの感想に一貫した特徴がなく、
特徴があまり読み取れなかった。そのため、曜日・局・時間の３つの要素が視聴
率に大きな影響を及ぼしていると考えられる。

班　２４④　　名前　阿部妃菜　金井千秋

視聴率

RQ
視聴率が高いドラマのレ
ビューの特徴。

過去

未来

近年のドラマの
視聴率上位は
何か

　曜日と時間 　局

ドラマの曜日別
分布

　言葉

RQ.
土曜日と日曜日で視聴率
に大きな差があるのはな
ぜか。

役名

役者名

データが見つからな
かったのでやめた

修正RQ
視聴率が高いドラ
マを作るためには

決め台詞

存在する 存在しない

世の中への
影響　

結論
データから読み取った
特徴を取り入れるとい
い

データ収集とその
読み取りをもっと重
ねる。

特徴があった 特徴がなかった

k

修正RQ
視聴率が高いド
ラマの予想

1月期ドラマの視聴率ランキング予想
１.相棒２１
２.Get Ready！
３.罠の戦争
４.100万回言えばよかった
５.警視庁アウトサイダー
６.忍者に恋は難しい
７.スタンドUPスタート
８.星降る夜に
９.リバーサルオーケストラ
１０.どうする家康

春ドラマの視聴
率ランキングで
答え合わせ

予想どうり

予想どうりじゃ
なかった

ランキング付け
の根拠が結論

違った理由を
考察

結論
　ランキングの根拠



アニメ　今＆昔！

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

(２)研究方法

　1900年代と2010年以降のアニメ作品において、自分たちが作品

に対してそれなりの知識があるものを選び出し、主にインターネッ

トを用いて調べる。なお、書籍は調べたい項目に対して有効だと思

われるものがなかったため、本研究のまとめとしては使用しない。

　

調査・研究
　〈比較事項〉

①キャラクターの顔(主人公)の黄金比との比較②アニメの放送期

間③キャラクター人数、及び男女比（男:女:不明）④声優の人数、

及び男女比⑤放送する時間帯⑥キャラクターの髪の色、瞳の色⑦

原作発行部数(またはダウンロード数)
（①スマートフォンアプリ「FaceScore」を使用して黄金比と比較し、

点数化する③できるだけ公式サイトに準じ、アニメ一期登場のキャ

ラクターに限る⑥スマートフォンアプリ「色彩ヘルパー」を使用し、

マンセル値(色相　明度/彩度)を表示

⑦漫画全巻ドットコムホームページ

より抜粋　　　　　　マンセル系の色相環→

〈調査〉　　　　　　

１．進撃の巨人

①86②2013年4月7日〜9月29日③15人、9:5:1④15人、

11:4⑤23時00分〜(TOKYO MX)⑥髪:焦茶5YR 3/2、瞳:鉄色

2.5BG 2.5/2.5⑦1億1000万部

２．鬼滅の刃

①90②2019年4月6日〜9月28日③36人、24:10:2④36人、

25:11⑤23時30分〜(TOKYO MX)⑥髪:蘇芳4R 4/7、瞳:ワイン

レッド10RP 3/9⑦1億5000万部

３．呪術廻戦

①86②2020年10月3日〜21年3月27日③31人、15:8:8④30人
(セリフなし一人)21:9⑤1時25分〜(毎日放送・TBS系列)⑥髪:ピン

ク2.5R　7/7、瞳:セピア10YR 2.5/2⑦7000万部

4．ハイキュー!!
①85②2014年4月6日〜9月21日③23人、21:2④③に同じ⑤17
時00分〜(MBS・TBS系列)⑥髪:柑子色5.5YR 7.5/９、瞳:バーント

アンバー10YR　3/3⑦5500万部

５．あんさんぶるスターズ

①87②2019年7月7日〜③54人、53：1④54人、52：1⑤22：30〜
（放送局によって異なる）⑥ローシェンナ4YR ５/９⑦1000万ダウン

ロード超え

６、ラブライブ！

①86②2013年1月6日〜同年3月31日③9人、0：9④9人、0：9⑤
約0：00〜⑥髪:ローシェンナ４YR  5/9:、瞳:ウルトラマリンブルー

7.5PB 3.5/11⑦2500万ダウンロード超え

結論
①主人公の顔の黄金比は昔と今であまり大差はなく高い値が出ている。

特に昔の作品の主人公の顔は目が縦に大きいことが多い。→昔は幼児で

もわかりやすいような顔にしていると考える

②今は1クールが多く、漫画の原作の注目度が高い作品は2クールで放映

していることが多い。昔は2クールの作品から3年ほど続く作品がある→製

作委員会方式によりまず1クール放送し制作費を回収&人気継続

③今は世間的に男性向けとされているか女性向けとされているかにより

キャラの割合が偏っている。一般向けの作品は男性キャラのほうが多い

傾向がある。昔は上記のような傾向がない場合は男性が多い、または男

女比が1：1くらいの作品が多い→対象ああるような作品になった

④1期の段階ではキャラクターの人数と声優の人数はほとんど変わらない

が、2期、3期と進むに連れて昔の作品のほうが兼役をする声優が増える

傾向にある。→今は声優個々の人気が作品の人気にも繋がる事が多い

ため制作費をキャスティング費にまわしていると考える

⑤今は深夜が多く昔はゴールデンタイム付近での放映が多い→ファミリー

向けから対象があるような作品になったのと製作委員会方式により放送

費の安い深夜に移行

⑥今の作品は髪・目ともに色鮮やかな配色になっていて、昔の作品は黒

や茶色を基調とした暗色を使った配色になっている。他のキャラクターも

今の作品のほうが特にアイドルコンテンツでは色鮮やかでキャラクターの

違いを色でも表している。→キャラの差別化によるキャラクター自体の人

気向上のためと考える

⑦原作のある作品は今昔に関わらず人気である。今の作品はアニメが放

映されることにより原作の人気に拍車をかけている傾向にある。→最近は

アニメブームにあるため。

７.セーラームーン

①80②1992年3月7日〜93年2月27日③7人、0:7:0④③に同じ⑤19
時00分〜(JST)⑥髪:中黄7Y　8.5/11、瞳:桔梗色9PB　
3.5/13⑦1000万部未満

8．鉄腕アトム

①77②1963年1月1日〜1966年12月31日③11人、10：1
④11人、10：1⑤18：15〜、19：00〜⑥髪:墨N２、瞳:黒N　1.5⑦1億部

9，遊戯王

①85②1998年4月4日〜1998年10月10日③25人、22：3④16：8⑤夕方

(正確な情報はなし)⑥髪:鶸色1GY　7.5/８・コチニールレッド10RP　4/12・
墨N2、瞳:鳩羽色2.5P　4/3.5⑦4000万部

10．ドラゴンボール

①80②1986年2月26日〜1989年4月19日③14人、11：2：1④14人、

8：6⑤19：00〜⑥髪:ランプブラックN1、瞳:黒茶2.5YR　２/1.5⑦2億6000
万部超え

11．機動戦士ガンダム

①84②1979年4月7日〜1980年1月26日③10人、5：5④10人、

5：5⑤17：00頃〜(放送局によって多少異なる)⑥髪:紅海老茶7.5R　

３/５、瞳:黒N1.5⑦1000万部

12．宇宙戦艦ヤマト

①86②1974年10月6日〜1975年3月30日③12人、9：3④12人、

9：3⑤19：30〜(放送局によって異なる)⑥髪黒茶2.5Y　2/1.5:、瞳:ランプ

ブラックN1⑦(存在しない)

主な参考文献・調査等
漫画全巻ドットコムttps://www.mangazenkan.com/r/rekidai/total/
マンセル系の色相環
http://www.onopaint.co.jp/irochisiki.htm
アニメ時代の「声優」の役割と そのメディア的構造の変化
https://www.gakushuin.ac.jp/univ/let/top/publication/JI_25/JI_25_
016.pdf
その他アニメ公式ホームページ

2年　4組　6班　名前 　　五安城琴未　谷村文嘉

要旨
今と昔のアニメの変化を調べるために、1900年代と2010年以降のアニメ計12作を選出し、比較した。比較事項は顔の黄金比との合致
率、登場キャラクターの人数及び男女比など、7項目設定した。調査はすべてインターネットの情報を元に行った。それぞれから読み取った
ことを元に、今と昔で異なる傾向と言えそうなものをまとめ、本研究の結論とした。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

インターネット調査

調査対象の決定

vキーワードに基づいてRQを設定

比較条件の決定

班　２４⑥　　　名前　五安城琴未　谷村文嘉

アニメ

　　　　文献調査(書籍)
研究に利用できそうなものが見つ
からなかったため断念

過去

未来

　　　　　　　

RQ
日本のアニメの
傾向の変化とは？

　　　　　情報収集
インターネットを使ってそれぞれについ
てさらに詳しく情報収集

何を調べて比較するかを
決める

文献調査（インターネットから論文を
引用）
一部については見つかったので引
用

数値化できるもの

・キャラクターの外見、性格
・原作や映画の収入
・ストーリー（感動系、ファンタジー、転生も
の　etc)
・アニメの担当声優
・アニメに付随するコンテンツ（おもちゃ、
ゲーム、スマートフォンアプリ、コラボ商品　
etc

プランB　シリーズもののアニメで昔と今を
比較して変化を読み取る
(調査対象アニメ)
・ブラックジャック➝ヤングブラックジャック
・タッチ➝MIX

プランA　昔と今のアニメをそれぞれラン
ダムにピックアップし比較する
（調査対象アニメ）
・宇宙戦艦ヤマト(1974)
・機動戦士ガンダム(1979)
・ドラゴンボール(1986)
・聖闘士星矢（1986）
・銀河英雄伝説（1988）
・セーラームーン（1997）
・遊戯王（1998）
・うたの✩プリンスさまっ♪（2011）
・進撃の巨人（2013）
・東京喰種（2014）
・あんさんぶるスターズ（2019）
・鬼滅の刃（2019）
・呪術廻戦（2020）

（鬼滅の刃）
https://fpcj.jp/wp/wp-content/uploads/2
020/12/73aa33ee2f5a34cff5de99f51d0
31f09.pdf「鬼滅の刃爆発的ヒットの要因　
ー心理学・社会学の視点でー」井島由佳

直近に世界的大ヒットを果たした「鬼滅の
刃」については見つかったが、ほかは見
つけられなかったので自分たちで調べる
ことにした。

研究の見通しとしては、日本のアニメが作られ始めた１９００年か
ら今までに制作されたアニメの中でいくつかピックアップし、それぞ
れの特徴について詳しく調べ、比較することにした。しかし書籍と
して刊行されているものはどれも一つのアニメについて詳しく分析
しているのではなく、ある枠組みの中で比較(〈ex〉ジブリアニメの
傾向の昔と今）しているものが多かった。もっと探せば目的に合う
ものも見つかったかもしれないが、この時点での研究進捗状況と
その後のスケジュールを鑑み書籍からの情報収集は断念するこ
とにした。

アンケートや世代による違い
など複数の調査が必要となる
可能性あり

公式の設定など定まっているものな
のか見る人による主観的なものなの
か

数値化できないもの

データが存在しないデータが存在する

結論　結果次第
それぞれの事項について結論(どんな傾向が見られるか)を出し、できれば根拠(ど
うしてそのように傾向が変化したのか)も含めて、箇条書きでまとめる。それぞれの
関係性についても考える。

比較事項の決定
数値化できそうなものだけを
選ぶ

人の主観が交じるもの、数値
化できないものは説得力に
欠け、結論の信憑性が大幅
に損なわれると考えたため、
全面的に扱わないことにし
た。

キャラクターの顔（黄
金比との比較）

キャラクターの瞳の色、髪の色

声優の人数、男女比

原作発行部数

アニメの放送期間

キャラクター人数、及び男女比

スマートフォンアプリ
「FaceScore」を使用

現時点で出ていない比較事項につ
いて考え、案を出す

調査する

放送する時間帯

昔：4クール（1年）or数年間
今：1クール(or2クール)

昔：同じ作品で複数キャ
ラを演じる
今：メインと端役を掛け持
つこと少なめ

昔：黒や茶が多く彩度が高い色
も明度が低い
今：色とりどりで似ている色でも
微妙に違いがある

昔：朝方やゴールデンタイム付近
今：深夜

スマートフォンアプリ
「色彩ヘルパー」を使用

何を以て「傾向がある」と
みなすかの判断基準を
はっきりさせる

顔の黄金比
・顔の横幅・・・片目の横幅
　　　　　　　　の5倍
・顔の縦幅・・・髪の生え際か
ら眉までの幅:眉から鼻の下まで
の幅:鼻の下から顎先=１:１:１
(https://i-voce.jp/feed/13119/)

RQの修正

調べる対象の数を増
やす



クラムボンって、なあに？with宮沢賢治

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

(２)研究方法

①やまなしを読み、クラムボンの特徴をとらえ、有力な説を出し、

考察する。

②作者の宮沢賢治が多くの作品で造語を使っていることがわかっ

たので、宮沢賢治の他の本や解説本を読み、人生観や宗教的な

考えから考察する。

　

調査・研究
１．先行研究であげられた説と本文を照らし合わせて

　合致する点と疑問・矛盾点を洗い出す

【考察】水生生物説で魚に殺されたあと生き返るのは、幼虫が孵化している

様子を「はねて笑う」と表現したからではないかと考えた。

２．宮沢賢治が学んでいた言語をもとに考察する

エスペラント語　　　　　　　　アイヌ語

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　⬇
クラムボンは二匹のカニ　　【補足】　　　　　　　　　　　　の兄弟と区別され

た特別　　宮沢賢治は高校（現在の大学）で成績　　　　　　　　　　　　　が優

れていたため勉強熱心であり、これ　　　　　　　　　　　　　らの言語を研究し

ていたと思われる。ま　　　　　　　　　　　　　た、父親の影響で強い信仰心を

持ってい　　　　　　　　　　　　　た。　

　　　　

　　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　　　　　

結論
　最終的にどのような

結論に至ったかを簡

単にまとめる。この研

究をもとにさらに発展

する可能性がある場

合はその内容も書く。

（今後こういう研究を

ふまえて〇〇すれば

･･･）

　

　なお、提言型研究に

ついては、結論の項

目を設定せずに、調

査・研究の項目に含め

てもよいものとします。

ただし、先行研究およ

び今回の調査・研究

からはみ出すような

「言い過ぎた主張」は

絶対にしないこと。こ

れはただのねつ造で

す。

批判的思考力を発揮

してきた取り組んでき

たこれまでの過程が

台無しに・・・。

３．賢治の故郷・岩手の童話から考察する
『梨とり兄弟』『やまなしもぎ』
兄弟が山梨を沼のほとりで取っていると、沼の主に飲み込まれてしまう
のだが、その後助けを借りて腹の中から出ることができたという話。
〈やまなしでのクラムボンの描写との共通点〉
・魚に食われる＝沼の主に食われる
・また笑う、生き返る＝腹の中から出てくる
⇒クラムボン人間説
　→カニの兄弟は食われる人間を沼の底から見て、
　　それをクラムボンと表現した。

１〜３の考察から人間説と水生生物説、解釈してはいけない説が有力
でであると考えたがグループ内で推している説が異なり説を一つに絞り
きれなかったため、それぞれの説で「やまなし」という話全体にどのよう
な意味があるかを考察することにした。

【人間説】
この説は先行研究であがった時は兄弟カニから見た殺人事件ではない
かと考えられていたが、３の考察から兄弟カニから見た
『やまなしもぎ』を描いたのではないかと考えられる。

【水生生物(トビケラの幼虫)説】
１と２の両方で説としてあげられており矛盾点も少なく有力。
この説では、話の全体は幼虫の孵化から捕食までが描写された生命の
神秘についてのお話であると考えられる。

【解釈してはいけない説】
宮沢賢治がクラムボンとは何かを明言していないことから、何か一つに
解釈を絞らず、想像力を働かせて、己の視野を広げる事を意義とした話
なのではないかと考えられる。

【主な参考文献】
「クラムボンの正体」
http://yamanasi.yoimikan.com/kuramubon.html
「青空文庫 やまなし」
https://www.aozora.gr.jp/cards/000081/files/46605_31178.html　
「アイヌ語」　　　　　　　　　　
https://shimafukurou.hatenablog.com/entry/2021/09/22/090152
「エスペラント語」
https://www.jei.or.jp/5hunkan-kouza/
「やまなしもぎ」https://www.youtube.com/watch?v=D8Ye7kxL8Pc
「宮沢賢治の生涯と年表をわかりやすく解説！」
https://bungo-matome.com/miyazawakenji-chronology-character
「宮沢賢治について　-花巻市-」
https://www.city.hanamaki.iwate.jp/miyazawakenji/about_kenji/in
dex.html
「学校図書」
本の番号　014186・053748・032936・014178・014083・
　　　　　014180・014238・014182・014188

　　　　　2-4 ⑩　青木由羽　桐生悠香　早矢仕純麗

【研究の目的と意義】
小学6年生の国語の授業で扱われた「やまなし」に登場する「クラムボン」の正体が結局わからずじまいであったため、それを解明し
「やまなし」というお話全体にどのような意味があったのかを考察する。

【先行研究の成果】
先行研究でクラムボンの正体について他の人が立てた仮説について調べたところ①泡説②人間説③カニ説④水生生物説があがった。
また、クラムボンは解釈せずにいることが正解だ、という説もあった。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の

目的が達成されなかった

り、出したかった（出ると

思っていた）結論とは違う

ものが出てしまったりする

こともあります。その場合

は、素直に書くことが大

事。

・根拠に基づいて、どのよ

うなことが言えるか（逆に

言えば、何が言えないか）

を明確にすることが、提言

型研究の意義と言えま

す。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

をや
読ま
むな
　し

考
察
す
る

ま特
と徴
めを
る

を有
出力
すな
　説

　他
読の
む本
　を

を有
出力
すな
　説 ・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

考
察
す
る

クラムボンの仮説 合致する点 疑問点

泡 ・かぷかぷという擬音
・生き返る
　→クラムボンは
　生き物でない

・賢治は「生」を
テーマにすることが
多い。
・泡の生き死に

水生生物
(トビケラの幼虫)

・はねて笑う ・魚に殺されたあと、
　生き返る

人間 ・クラムボンは笑う
　→感情がある

・かぷかぷ笑う
・また笑う→生き返る

調査・研究（続き）

  

　　・［調査結果が数字で得られない場合］

　　　　その調査者や研究者が作成したものをそのままコ　　　　

ピーして示すこと。ただし、そのデータが他の研　　　　究等

に流用可能なものかどうかを十分に確認すること。一部の

調査や研究は、流用を認められておらず、流用を認めら

れていない資料を用いた場合は、著作物等への権利侵害

となる。

　自分たちでデータを作成したもの（調査）について

　　・どのような手段で、その調査を行ったかを明確に示　　　

すこと。必要に応じ、左上の研究の概略・調査方法　　　の

項目に調査方法について掲載すること。

　※根拠（データ）の示し方が提言型研究の肝です。

　※グラフや表は、「図１」･･･「表１」･･･のような形で　　ナ

ンバリングすること。グラフや表を載せるたびに、　　引用先

を記入する。

エスペラント語：
ユダヤ人のルドヴィコ・ザメ
ンホフらが作成した完全な
人造語　　　　　　

エスペラント語で
『crabo(クラーボ)」とい
うカニを意味する言葉
が訛ったもの。 
→カニ説

kut・岩壁,ra・下方,un・にいる,
bon・小さいと分解すると
クラムボン＝カゲロウなどの水生生物
　
kur・人,ram・低い,pon(bon）・子供と分解する
と、クラムボン＝小人→コロボックル

カニ
・かぷかぷという擬音
　→呼吸

・生き返らない
・カニという単語は既出

班　２４⑩　名前　青木由羽　桐生悠香　早矢仕純麗　

走れメロス

仮説　

トビケラの幼虫

・イートハーヴ
・イサド
・クラムボン
・トキーオ　　　etc…….

過去

未来

　おむすび
　ころりん 宮沢賢治

RQ:転がったおむすびは本当　　
に入ったのか？

RQ:メロスは本当に
　　間に合ったのか？

坂を作って穴に入る確率を
調べる実験

仮説　
人間

仮説
おむすびは確実に入る

仮説
泡

RQ:クラムボンは結局
　　なんだったのか

何を求めたいのかわからなくなったので、
RQ変更

真っ直ぐに投げれば100%穴に入るため、確
率は求められない。

かぷかぷは普段使わない音の表現。調べていくと、やま
なし以外にも宮沢賢治の作品特有のオノマトペがあるこ
とがわかった。
クラムボンだけにフォーカスを当ててもわからないので宮
沢賢治の世界観について調べる。

『梨とり兄弟』
『やまなしもぎ』
『なら梨とり』
　　　　⇓
どの話も三人の兄弟が山中
の沼に山梨取りに行く
　　　　⇓
クラムボン＝人間説

『クラムボンはわらったよ。』
『クラムボンはかぷかぷわらったよ。』
『クラムボンは跳はねてわらったよ。』
『クラムボンはかぷかぷわらったよ。』　　　　　　　　　　　　　　　　　　
：
『クラムボンは死んだよ。』
『クラムボンは殺されたよ。』
『クラムボンは死んでしまったよ
………。』
『殺されたよ。』
『それならなぜ殺された。』兄さんの
蟹は、その右側の四本の脚の中の
二本を、弟の平べったい頭にのせな
がら云いいました。
『わからない。』
　魚がまたツウと戻って下流のほうへ
行きました。
『クラムボンはわらったよ。』
『わらった。』
参考
青空文庫(http://www.aozora.gr.jp/)

OK:生き返る
　かぷかぷ→泡

OK：
　かぷかぷ→呼吸
　　　はねる→孵化
矛盾：生き返ってる
　　→また別の個体　　　
が孵化してい　　　る
様子？

OK:笑う　
　　→感情がある
矛盾:かぷかぷ笑う　　
→擬音が独特

同じような研究があったた
め断念

　　実験方法
ダンボールで坂を
作って穴をあけ、上
から約100gの球体
(鉄球)を転がす。
(球体の重さ・坂の長
さなどの条件は変え
ずに、坂の角度だけ
を変えて結果を比較
した。)

修正RQ:
宮沢賢治の造語について考察する

賢治についての論文を読む。

　　　

　　　　　　　

そのお話に出てく
る「クラムボン」や
「イサド」と思しき存
在がどのような場
面に出てくるの
か、どのような特
徴があるのかを調
べる。

　　　

　　　

賢治の出身地である岩手
にまつわる童話や逸話の
中に「やまなし」関わる話
はあるのか？

　　賢治の作品を読む。　
(風の又三郎、種山ヶ原、
注文の多い料理店、銀河
鉄道の夜）

　

　賢治についての解説本を読む。　　

｢クラムボン｣や｢イサド｣という
言葉についてどの方面から推
察すればよいのか

・宮沢賢治は仏教信者でありながら
　全体主義的な思想を持っていた。
・「世界がぜんたい幸福にならない　うち
は個人の幸福はあり得ない」　という言
葉も残している。
・生き物の命を奪うことを嫌い菜食　生
活を送っていた。
・裕福な家庭であり農学校に進学す　
る。
参考：宮沢賢治の障害と年表を
　　　わかりやすく解説
https://bungo-matome.com/miyazawa
kenji-chronology-character

イーハトーヴやトキーオなどは『宮沢賢
治語彙辞典』などですでに意味がわかっ
ているためまだ意味が明確ではないイ
サドやクラムボンについて考察する

｢やまなし｣以外の
作品にも作品にも
「クラムボン」や｢イ
サド」に似たものは
出てくるのか？

人生観や宗教的な考えなど、
賢治も日常生活から考える

アイヌ語の研究
をしていた

結果：文献をさらに読み宮沢賢治の人物像を具
体的にイメージした上で今まで出てきた仮説の
中で最も適するもの決めRQの結論を出す。

エスペラント語でクラムボンは
crabo[クラーボ]というカニを
意味する言葉が訛ったもの。
クラムボン＝カニ説

存在しない

kut・岩壁,ra・下方,un・にいる,bon・
小さい
と分解すると
クラムボン＝カゲロウなどの
　　　　　　水生生物

kur・人,ram・低い,
pon(bon)・子供,
と分解すると
クラムボン＝小人
　　　　　→コロボックル

宮沢賢治はエスペラント
語の研究をしていた

クラムボンとは：
小学6年生の教科書で取り扱われ
る宮沢賢治作の「やまなし」という
作品に出てくる意味が不明な造語

この話の中で兄弟の内
二人が沼の主に飲み
込まれる場面がある。
人間＝クラムボンだと
すると、カニの兄弟はそ
れを沼の底から見て「ク
ラムボンが死んだ」と認
識した？



ヘアドネーションを増やすために

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

(２)研究方法

　①インターネットを用い、ヘアドネーションの基礎知識を身につ

け、現状の世間の意識を調べた。②全国のジャーダックの協賛サ

ロン数、認知度を（「全国ヘアドネーション意識調査」株式会社アデ

ランス）のデータを用いて比較した。③群馬県のジャーダック協賛

サロンに電話をかけ、おおよその項目別に分類し、円グラフにまと

めた。

　

調査・研究
①ヘアドネーションの現状を調べる

・ヘアドネーションとは、病気や事故等により髪を失った子どもたち

のために髪を無償で提供する活動

・認知度が低い（全国の認知度52.2％）

　→広く認知されていない

・髪が余っているといった誤った情報、寄付は偽善行為であると

いった偏った考えが多く見られる

　→正しく認識されていない

・協賛サロンが少ない

②ヘアドネーションの認知度が高い地域の特徴を探す

　ヘアドネーションの認知度が高くなる特徴を見つけることで、寄付

の量を増やす糸口がつかめるのではないかと考えた。ヘアドネー

ションの地方区分別の、ジャーダックの協賛サロン数とヘアドネー

ションの認知度の比較を、（「全国ヘアドネーション意識調査」株式

会社アデランス）を用いて以下のグラフⅰにまとめた。

　

グラフⅰ

関東地方などの人口が多い地域では協賛サロンが多くなったが、

認知度はどの区分でも５０％前後だった。よって、協賛サロン数と

認知度の間にはっきりとした関係は見られないと判断した。しか

し、協賛サロン数は絶対値で認知度は相対値で示したため、単純

な比較は困難と考察した。

結論
　現在はヘアドネーションについての情報を得る機会がほとんど

ないに等しく、全く知らない人や間違った理解をしている人が多い

ことがわかった。

円グラフより、ヘアドネーションについて興味を持ったきっかけとし

て、ヘアドネーションを身近に感じる何かしらの機会があった事が

わかった。

　髪の毛の提供数を増やすためには正しい情報を発信し、より多

くの人がヘアドネーションについて知ることができる機会を作るこ

とが必要だと考える。

　今後はヘアドネーションについての興味関心が高い10代の男

女を対象とし、どのようにヘアドネーションの情報を発信していく

べきなのかを検討していきたい。また、「髪の毛がなくてはいけな

い」という考え方を世の中に定着させることなく、ヘアドネーション

を広めるためにはどうすればよいのかも検討していく必要がある

と考える。

③ヘアドネーションの協賛サロンになる理由を調べる
　髪の毛の寄付される量を増やす要因のひとつに、協賛サロン
を増やすということがある。現在ジャーダックに協賛しているサロ
ンの、協賛の動機について調べることで、新しい協賛サロンを増
やす機会が考えられると判断した。群馬県のジャーダックの協賛
サロンに電話をかけて、協賛の動機を質問した。得られた回答を
おおよその項目別に分類して以下のグラフⅱにまとめた。
  　

　グラフⅱ

④②、③の結果をもとに結論を考察する

　②よりヘアドネーションの認知度の地域差はないこと、③よりそ

れに興味を持つのは身近に感じる機会があったからということが

わかった。

　

　

主な参考文献・調査等
「全国ヘアドネーション意識調査」株式会社アデランス　2020
「ヘアドネーションに関する意識調査」株式会社アデランス　2019

2年4組13班　名前　剱持圭純　髙橋明理　柳岡美海

研究の目的と意義／先行研究の成果
　現在ヘアドネーションの認知度は低く、髪の毛の提供数は少ない。また、正しい情報が広まっていないことにより提供された髪の毛を使うことができな
いという状況もある。こうした現状を解決するため、ヘアドネーションを増やすためにはどうしたら良いのかを検討した。そこで、群馬県内のヘアドネー
ションの協賛サロンを対象に協賛サロンになった理由を調査し、その結果からヘアドネーションを身近に感じる機会を作ることがヘアドネーションを増や
すことにつながるのではないかと考えた。正しい情報を発信することによりヘアドネーションの提供数が増えれば、必要とする人の元にヘアドネーション
を届けることができると考える。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

①文献調査

②全国の協賛サロン数と認知度の比較

③協賛サロンになった理由の調査

④結論

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

班　２４⑬　名前　剱持圭純　高橋明理　柳岡美海

研究内容のタイトル

文字の大きさ28ptぐらい

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

ギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

過去

未来

仮説
気温が高いほど、髪を乾かす時

間が短くなる

仮実験
温度による水の蒸発量を比較

時間がかかりすぎてしまったため
断念

髪の毛

RQ
髪の毛を早く乾かすには

RQ
髪の毛をきれいにするには

仮説
ダメージを受けた髪の毛ほど切

れやすい

仮実験２
髪の毛が切れるまでおもりを

乗せる

実験結果に差が出なかったた
め断念

文献調査
インターネットを使用

仮実験１
キューティクルの観察

実験結果の判断ができなかっ
たため断念

ヘアドネーション

RQ
ヘアドネーションを増やすにはどう

したらよいか

RQの修正、高度化
ヘアドネーションの何を増やすのか

仮説
ダメージを与えた髪の毛ほど伸

びにくい

ヘアドネーションとは、髪の毛を失った子供に無
償で医療用ウィッグを提供すること
現状：不足している
原因：認知度の低さ
　　　（アンケート結果あり、ネットより）
　　　資金不足
　　　加盟店の少なさ　　　　　など

修正RQ
髪が寄付される量を増やすにはどうした

らよいか

研究
データ集め

（寄付について認知した経緯、協賛サロンの
割合、寄付に対する考え）

調査
群馬の美容室の協賛サロン数

情報発信の方法を考える

調査
協賛サロンになった理由

研究
全国の協賛サロン数と認知度を比

較

検討
協賛サロン数の増加方法

現状における結論
修正RQ　髪が寄付される量を増やすにはどうしたらよいか

ヘアドネーションを知る機会を作る

協賛サロン数は人口に比例している傾
向があり、

認知度との比較が不可能



　　　　　　　　　　　　児童労働　〜フェアトレードとの繋がり〜

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

(２)研究方法

①児童労働について定義や現状をインターネットを使って調べる

→気になった国や地域に絞って更に詳しく調べ、その原因や問題

を知る

②児童労働を減らす方法について、現在行われている活動を調べ

たり自分たちで発案したりして結論にまとめる

調査・研究
①児童労働について

・15歳未満の労働と18歳未満の危険で有害な労働

・世界の児童労働者数･･･約1億6千万人（約10人に1人）

（出典：2021年児童労働に関する世界推計の報告書　ILO・UNISEF）
・世界共通の問題

・サハラ以南アフリカ地域が最も深刻

解決策を考えるにあたり原因を知る必要があることに気づく

→貧困、教育機会の欠如、児童労働を当然視する地域社会、

社会の混乱（紛争、自然災害、感染症等）、不適切な法律の施行、

農村部から都市部への移住によるスラム化

②児童労働の解決に向けて

・児童労働は、全体的に減少傾向にある！

（しかし、現在は新型コロナウイルスの影響で増加している）

→ILOやUNISEFなどの団体による協力

　各国の政策

　

サハラ以南アフリカでは減少が見られない

 発展途上国→貧困

 
農林水産業が多い

食糧生産における人手不足解消→学校✗

貧困→アフリカのGDPは全体的に低い

アフリカの名目GDP(USドル)ランキング

 - 世界経済のネタ帳

結論
・児童労働は世界的には減少しつつあるが、サハラ以南アフリカ

では依然として増加している

→現在、コロナ禍で世界全体で増加傾向にあるため証拠としては

弱い

・児童労働の人口割合は、農林水産業が約７割で最大

→貧困地域ではその日を生きることで精一杯である。そのため、

食料を確保できてお金もすぐ入る農林水産業で、人手不足解消の

ために子どもにも働かせる考え方が根付いている。 

・フェアトレードで児童労働を減らすことは可能であるが、根本的

解決には程遠い 

調査・研究（続き）

解決策を自分たちで挙げてみる
・募金など金銭面での支援（募金は一時的な気休めにしかならな
いため、根本的な解決には繋がらない）
・現地での児童労働撤廃活動（身近ではないので、手軽に取り組
めない）
・不公平取引の撤廃➔フェアトレードの普及

メリット
生産者：労働者の収入が増える、働く人達とその家族の生活が安

定、こどもの仕事の選択肢が増える

消費者：一般的な商品より比較的安心・安全で質の高い商品を購

入することができる

企業：イメージアップ、ESG投資の対象となったり株式市場で資金

を集めやすくなったりする

日本におけるフェアトレード認定商品の市場規模➔158億円

世界で一番進んでいるイギリス➔3000億円
（出典：フェアトレード・ラベル・ジャパン　2022　5月プレリリース）

Q、なぜ普及が遅れているのか

・フェアトレード商品はコストが高く認証に手間がかかるため、認証

商品が少ない

・価格が高く、気軽に消費者が購入できない

Q、フェアトレードだけで児童労働を撤廃することは可能か

・フェアトレードの認証のためにお金がかかってしまうため極度の

貧困地域では認証ができない

　主な参考文献・調査等
・ILO国際労働機関　児童労働 (ILO駐日事務所)
・UNICEF　児童労働 | 子どもの保護 | ユニセフの主な活動分野
・児童労働報告書（EJ）171030 wcms 575499 児童労働報告書(EJ)
・ウィキペディア　児童労働 - Wikipedia

2年5組・13班　名前　神澤彩乃　関彩花

研究の目的と意義／先行研究の成果　　
　2020年に児童労働が2000年以降初めて増加したという新聞記事（日本経済新聞、2021年7月5日）を見かけた。ILO（国際労働機関）によると、児童
労働者数はこの20年で初の増加を記録し、深刻化しているそうだ。
　その事実に心を痛めたと同時に、改めて考えてみると児童労働について深く知らないことに気づいた。また、世界情勢がより不安定になった昨今だか
らこそ、世界共通の課題を深く探求したいと思い、この研究を行うことにした。

日本の
児童労働

児童労働を減らすた
めには
（解決策を探す）

世界の
児童労働

フェアトレード

フェアトレード

→発展途上国の製品や原料を適正な価格で継続的に購入することを
通じて、立場の弱い発展途上国の生産者や労働者の生活改善と自立
を目指す運動

例：コーヒー・チョコレート・スパイス・スポーツボールなど

しかし！

児童労働報告書（EJ）より

フェアトレードマーク

25⑬　　神澤彩乃　関彩花

　　　児童労働

 　　　　RQ
世界における
児童労働の現状とは？

　　　　RQ
日本における
児童労働の現状とは

　　　　　細分化
地域別の児童労働問題の深刻
度、子どもたちの主な職種、子
どもたちとその家族の思いなど
の詳しい情報を集める

児童労働の分野は
日本の問題よりも
世界規模の問題の方が
より深刻であるため
世界目線に移行

児童労働の解決策を
既存の情報を元に
自分たちで発案する

・児童労働とは

15歳未満（就業最低年齢および義務教育年齢）の労働と18歳未満の危険で
有害な労働を指す。

　　　　　　　　　　　　　　　　（「Wikipedia」より）

・児童労働の現状

近年、新型コロナウイルス感染症（COVID−19）による社会経済的影響が原
因で2000年以降で初めて児童労働に従事する子どもの数が増加している。
世界中の子どものおよそ10人に１人が該当すると言われている。こうした子
どもたちの約半数は、心身ともに悪影響を及ぼしかねない危険な仕事に就い
ている。

　　　　　　　　　　　　　　　　　（「unicef」より）

　児童労働が深刻な地域とは？

１位　アフリカ

5人に１人の子どもが児童労働者。この割合は他の地域と比較しても特に大きい。農
林水産業につく子どもが多い。

（例：コーヒーや紅茶、ゴム、タバコの生産・希少金属を採掘する鉱山労働）

２位　アジア・太平洋地域

農林水産業に加えて、工業系の仕事に就く子どもが多い。

（例：インド→コットン、バングラデシュ→縫製）

・発展途上国や中国、インドなどの貧富の差が大きい国での児童労働が問題に

　なっている

・アジア、太平洋地域とラテンアメリカ、カリブ地域➡減少

　アフリカ（特にサハラ以南）➡進展✖

　https://susterra.net/child-labor/

　児童労働とは？現状・原因・解決策・私たちにできること | サステラ

・募金など金銭面での支援

・現地での児童労働撤廃活動

・不公平取引の撤廃 ➡ フェアトレード商品の普及

未来

過去

課題：着地点探し

フェアトレードについて
情報収集

コーヒー、チョコレート、サッカーボール、ドライフルーツなど
具体例を踏まえて考察

フェアトレード

→発展途上国の製品や原料を適正な価格で継続的に購入することを通じ
て、立場の弱い発展途上国の生産者や労働者の生活改善と自立を目指す
運動

例：コーヒー・チョコレート・スパイス・スポーツボール

https://www.cuc.ac.jp/om_miraitimes/column/u0h4tu0000002cxc.html

【こどもにもわかりやすく】フェアトレードとは? 定義やしくみ、関連用語まとめ付き | MIRAI 
Times｜SDGsを伝える記事が満載｜千葉商科大学

金銭面での支援について
情報収集

根本的な解決には繋がらない

現地での児童労働撤廃活動

身近ではないので手軽に取り組めない

・自分たちの意見を深める
→調べてきたことを元に、インターネット等の情報に流されないよう注意
しながら自分たちの意見をよりはっきりさせる
・目的を見失わない
→主題はあくまで児童労働であるため、考察がフェアトレードに偏りすぎ
ないように意識していく

Q 、なぜ児童労働が
減少している地域があ
るの？

解決策（案）
・フェアトレードでどのくらい児童労働が減少したかを調べる…①
・アジア等で児童労働が減少した原因を調べる…②

①
・家事と児童労働の定義が曖昧
・フェアトレードの普及率と開始時期が世界各国
で差がある
・国ごとの統計が出ていない
➡具体的な数を出すことは難しい

中間発表会

②
アフリカで減少が見られない理由を調べる
予想：紛争、極度の貧困

理論的には、フェアトレードで児童労働を減らすことは可能で
あるが、解決には程遠い。

追記；フェアトレードの基準の中に「児童労働の禁止」を目指
す項目があり、働く子どもたちの支援も行われている。よっ
て、フェアトレードが児童労働の現場に広まることが、児童労
働の減少の引き金になる。

・発展途上国→貧困
・農林水産業→人手不足解消→学校✗
児童労働の現状とは？原因から私たちにできることを考えよう

　　　　RQ
児童労働を減らすため
にできることとは？

・アフリカのGDPは全体的に低い　アフリカの名目GDP(USドル)ランキング - 世界経済のネタ帳
・児童労働は世界的には減っているが、アフリカは増加傾向
→コロナ禍で世界全体が増加傾向になっているため証拠としては弱い　171030 wcms 575499 児童労働報告書(EJ)
・児童労働の人口割合は、農林水産業が最大（約７割）児童労働データ｜児童労働ネットワーク（CL-Net）　 
→貧困地域ではその日を生きることで精一杯である。そのため、食料を確保できてお金もすぐ入る農林水産業で、　人手不
足解消のために子どもにも働かせる考え方が根付いている。

国際労働機関やユニセフなどの団体の協力もあり、アジ
アに限らず世界的に児童労働を減らそうとする傾向にあ
る。

※ 現在は新型コロナウイルスの影響で
　増加傾向にあるとも言われている



　　　　　　　　　こどもの貧困

序論
(１)目的

(２)仮説

・ユニクロなどで行われている身近な貧困地域へのチャリティに参

加して、貧困問題に関わる機会をつくる

実験方法
　　

　　　グラフ１　　　　　　　　　　　　グラフ２

グラフ１は世界の貧困率

グラフ２は極度の貧困状態下で暮らす人々の人数

を表している

世界の貧困の現状

極度の貧困下にある人の約半数はこどもである
世界の11人に1人が極度の貧困状態であるとされる

貧困地域として主にアフリカの大半の国当てはまり、貧困率の高
いアフリカや、東南アジアでは、極度の貧困によって、教育格差や
医療格差などのさまざまな生活を脅かす問題に直面しているとわ
かった

ここで世界の貧困の状況を調べた上で、
食料、医療、教育、の３つの面に着目して、貧困状態における課題
を調べようと考えた。

考察
〈みんなができること〉

・まずは世界の貧困状況を知る
・イベントやスタディーツアー、ボランティアに参加する
・寄付や募金をする
・解決策を自ら考えてみる

〈私たちが考える身近な取り組み〉
・ペットボトルキャップを集める
・フェアトレード製品を購入する

実験結果
　  　　
課題①　食料面の課題
・９人に１人が飢餓状態
・日本の年間の廃棄量は、貧困下に暮らす5,000万人の１年の
食料
・年間で約920万人のこどもが栄養不良で亡くなっている

課題②　医療面の課題
・適切な医療サービスを受けられれば治癒できる病気によって年
間540万人のこどもが死亡している
・妊産婦の死亡率も高く、毎日830万人の妊産婦が死亡している
計算になる

課題③　教育面の課題
・１億人以上のこどもが教育を受けることができていない
・途上国では男女間でも教育格差が起こっている

今までに世界が行ってきたこと
　・UNIQLOの衣料支援
　→「もう着なくなった服が、誰かの特別な一着になる」2022年8
月までに、80の国や地域に5,050万点の支援。 
　・water of africa の販売
　→実際に病気感染を引き起こしている現地の汚染水をそのま
まペットボトルに入れ、ラベルを貼って値段をつけ、世界のあらゆ
る場所で販売。浄水を支援が必要な地域に“輸入”するのではな
く、わざわざ汚染水を他国へ“輸出”した。 
 

 
 

参考文献
【世界の貧困】3つの原因と解決のヒント　https://gloleacebu.com/poverty_world/

SDGs目標1.貧困をなくそうhttps://sdgs.edutown.jp/info/goals/goals-1.html
衣料支援｜服のチカラを、社会のチカラに　UNIQLO Sustainability 

https://www.uniqlo.com/jp/ja/contents/sustainability/planet/clothes_recycling/re-uniqlo/support/
 Water of Africa, la candid camera : I’acqua contaminata in “vendita”  in store e nei 
supermercatihttps://wwwteleambiente.it/water_of_africa_candid_camera_acqua_contaminata_
vendita_supermercati/
「3億人以上に飲まれている商品です」アフリカの汚染水が、世界中で販売された理由
https://ideasforgood.jp/2022/01/31/water-of-africa/ 

25⑭　関口さら　廣瀬まな佳

要旨
2人ともこどもが好きなのでこどもに関わる研究をしたいと思った。そこで、誰もが一度はcmなどで見たり聞いたりしてるであろう、貧困地域におけるこど
もの状況について深く掘り下げた。貧困によって苦しむ人がいなくなるように祈っている。　

仮説検証型の
テンプレ

(１)目的

　研究の価値がわかる

ように「先行研究でどこ

まで分かっていて、これ

から何を明らかにしたい

のか」を、研究の動機・

目的・意義等を踏まえな

がら書く。

(２)仮説

　何を明らかにしたいの

か（検証したいのか）、疑

問に対する仮の答えを

書く。

どのような実験条件を設

けたかを、仮説との対応

が分かるように書くことが

大切。　

　また、行った研究手法の

妥当のものであることを

示すために、再現性を高

めるためにどのような工

夫をしたかも記載すると

Good。

。

・統計検定の結果を必ず示

　す  （n.s., *, **、分散分　析

の場 合abcd等）　

・測定したデータ数を必ず

　示 す（n=20）

・思惑とは異なったデータ　
が出た場合に、これを意
　図的に削除することのな
　いよ うに（捏造です）

※示し方は、統計検定かん　

たんくんのファイル内に

　の例載っています。

※標準誤差がChromebook
　では表示さ れないた

　め、ポスターには直前に　

手書きで入れて てくだ　さい

（方法は後日指示）

※表やグラフは「Excel」　「ス
プレッドシート」で　作成し、
図として貼り付　けるのがお
ススメ。　
　WordやGoogleドキュメ　ン
トで表を作成すると、　後で
調整が面倒です。

・結果から仮説が肯定される

のか、否定されるのか、それ

ともどちらとも言えないのか、

理由と共に自らの意見を記

載する。

　仮説が肯定されることがよ

いわけではないです。研究

結果と仮説が一致しなかっ

た場合は、その理由や原因

を記載する。

　

※絶対に仮説ありきの意見

や、言い過ぎた主張をしない

こと。批判的思考力を発揮し

てきた取り組んできたこれま

での過程が台無しに・・・。

ここを読めば研究内容や
結果が分かるようにしよ
う！！

世界各国の貧困の
進行度・状況につ
いて知る

世界各国で実際に
行われている解決
策や対策について
調べる

食料・医療・教育の
３つの面からの課
題を見つける

世界の対策をもと
に自分たちで新た
な解決策を考える

どうすれば貧困
問題や私たちに
できる対策が広
まるのか？

　  

班　25⑭　名前　関口さら　廣瀬まな佳

　こども　

V研究内容のタイトル

文字の大きさ28ptぐらい　C

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

ギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

　貧困　

RQ

入院中のこどもの心理につ
いて

良い論文が見つからない、
コロナ禍で病院訪問に行けな
いため、断念

過去

未来

RQ

貧困のこどもの現状と支援
について

細分化

地域別の貧困の進行度やそ
の国におけるこどもの置か
れ方についての情報を集
め、比較する

貧困下のこどもたちの課題
と解決策をもとにし、自らで
解決策を発案する

課題②　教育面の課題

・１億人以上のこどもが教育を受
けることができていない
・途上国では男女間でも教育格差
が起こっている

貧困率の高いアフリカや、東南アジアで
は、極度の貧困によって、教育格差や医療
格差などの問題に直面している

世界の貧困の現状

極度の貧困下にある人の約半数はこ
どもである。
全体的に見ると、貧困率は減少してい
るが、こどもの貧困率はほとんど減少
していない

まとめ
〈私たちにできること〉
・まずは世界の貧困状況を知る
・イベントやスタディーツアー、ボランティアに参加する
・寄付や募金をする
・解決策を自ら考えてみる

今世界で行われていること
・water of africa の販売
　→実際に病気感染を非記憶している現地の汚染水をそのまま
ペットボトルに入れ、ラベルを貼って値段をつけ、世界のあらゆ
る場所で販売。浄水を支援が必要な地域に“輸入”するのでは
なく、わざわざ汚染水を他国へ“輸出”した。 
 

・UNIQLOの衣料支援
　→「もう着なくなった服が、誰かの特別な一着になる」2022年8
月までに、80の国や地域に5,050万点の支援。 
 

課題①　食料面の課題

・９人に１人が飢餓状態
・日本の年間の廃棄量は、貧困下に
暮らす5,000万人の１年の食料
・年間で約920万人のこどもが栄養
不良で亡くなっている

課題②　医療面の課題

・適切な医療サービスを受けられれば
治癒できる病気によって年間540万
人のこどもが死亡している
・妊産婦の死亡率も高く、毎日830万
人の妊産婦が死亡している計算にな
る

 

貧困に苦しむこどもが
一人でも少なくなりますよ
うに。



スーパーカップが売れる理由

研究の概略・調査方法
　

　

調査・研究

○基本情報

200ml,150円　発売当時：200ml,100円(主流は150ml,100円)

○他社比較[バニラ味,ラクトアイス(乳固形分3%以上)]
スーパーカップは爽,クーリッシュに比べ甘味,滑らかさ,バニラの風

味が強い(右のグラフ参照)

○開発頻度

同じラクトアイスの爽と比較して開発頻度はどちらも年6個程度と

差はない

○パッケージ変化

mowではアイスのシズルを大きく中央に置いたこと,ロゴに1番に

目がいくように中心から広がるグラデーションにしたことで売上が

大きく伸びた(右の表参照)
→スーパーカップでも同様な変化が起こっているためそれが売上

増加に関わっている可能性が高い

○サウンドロゴ

サウンドロゴは商品の安心感,好意度,購買意図を上昇させ、また

メロディの新商品が高いほど上昇度は高い

→スーパーカップでは使われているサウンドロゴが1998年から変

化していないため、メロディの親近性は非常に高く安心感,好意度,
購買意図の上昇度も高い

○アレンジレシピ

明治公式から多数のアレンジレシピが出ている

他の企業のアイスのアレンジレシピはアイスをトッピングとして使う

ことが多いのに比べ、スーパーカップは原料的に使っているもの

が多い

結論
　

○スーパーカップは発売当時から大容量で安価なアイスとしての

地位を確立していた

○パッケージ変化が売上を上昇させる方向に働いた

○サウンドロゴによって客のスーパーカップに対する安心感,好意

度,購買意図が上昇している

○公式から斬新なアレンジレシピが提供されている

上記の点がスーパーカップが売れる理由であると考えられる

展望

さらなる原因の追求と、アンケート等により数値データをとってよ

り結論の妥当性を高める

調査・研究（続き）

主な参考文

明治エッセルスーパーカップ　株式会社

学年・組・班名　26①　名前　浅見優里奈　大山万葉　

研究の目的と意義／先行研究の成果

先行研究により2020年度(最新)のアイスの年間売上高はスーパーカップが274億円で1位であることがわかった。本研究ではその理由について調査し
たい。しかし企業から売上等のデータを得ることが叶わなかったので客がスーパーカップを買いたくなる理由についてまとめる。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

仮説

取捨選択

情報収集 他の原因も探る

まとめ
・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

・フレーバーが多い
・安価で大容量
上記の点が支持されて
いるのではないか

開発頻度、他社のアイスとの違いに着目しネットで資
料収集
+新たにわかったことからも原因を探る
・パッケージの変化
・サウンドロゴ
・アレンジレシピ

必要な資料の選定

バニラアイス食べ比べ！味の違いは？美味しいのは？〜「スーパーカップ」「爽」「クーリッシュ」〜　日本味覚協会　 2020

サウンドロゴの反復呈示とメロディ親近性が商品評価に及ぼす効果　松田憲 ,楠見孝,山田十永,西武雄　2006

心をつかむ文字の力　森永乳業　「 Mow」　小林孝太郎　2018

森永乳業のカップアイス「Mow」は、なぜV字回復できたのか？　　池田国子       2016    

「どうしてこんなに量が多いのか」明治エッセルスーパーカップが絶対に容量を減らさないワケ　 PRESIDENT Online　2021

明治エッセルスーパーカップで革命おやつ　松本奈奈　株式会社　西東社　 2011

明治エッセルスーパーカップ　ウィキペディア

エッセルスーパーカップ丨コンビニアイス　コンビニアイス専門サイト
爽丨コンビニアイス　コンビニアイス専門サイト

 年度 販売金額 
（億円）

前年比

2013 4330 ー

2014 4369 100.9
2015 4647 106.4

 mow 　公式　アレンジレシピ 爽　公式　アレンジレシピ

明治エッセルスーパーカップ　公式　アレンジレシピ

バニラアイス食べ比べ！味の違いは？美味しいのは？〜「スーパーカップ」「爽」「クーリッシュ」〜　日本味覚協会　 2020

【mow】パッケージ変化による年間売上の変化

バニラアイスの官能評価

https://www.meiji.co.jp/sweets/icecream/essel/

仮説
・フレーバーが多いから
・安くて容量が多いから

情報収集

客が買いたくなる理由
について考える

・企業の戦略は推測でしかない
・詳細がわからないので行ったこと
と売上の変化を結び付けられない

年間売上高の推移と戦略
についてまとめる

RQ
スーパーカップが一番売れる理由は？

班　２６①　　名前　浅見優里奈　大山万葉

研究内容のタイトル

文字の大きさ28ptぐらい

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

ギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

仮説
企業がパッケージやCM、キャンペーンな

どで客の心を惹きつけているから

アイス

スーパーカップ
2020年度(最新)の年間売上高は274億円→1位

基本情報
　内容量：200ml
　値段：150円
『でかくてうまい』
発売当時:200ml(100円)
　　　　　主流は150ml(100円)
エッセルスーパーカップ:半期で3個
エッセルスイーツ:半期で2個
　(爽：年6個程度)

日本味覚協会の専門家 4人による官能評価 (採点法)
　緑:スーパーカップ　青 :爽　橙:クーリッシュ

売上回復！パッケージ変化！！（mow編）

○品質に対しての絶対の自信！
　→堂々とアイスのシズルを中心に
○大人向け、高級感！！
　→丸字のロゴを変更
○１番最初にロゴが目につくように！！！
　→中心から広がるグラデーション効果

他社比較 
[バニラ味,ラクトアイス(乳固形分3%以上)]
　安価で内容量が多い
　 爽：190ml／150円
　 クーリッシュ：140ml／140円

スーパーカップのパッケージ変化も売上上昇
につながるのでは？

○品質の自信，五感に訴える
　→しずるを大きく，美味しさ感アップ，
  　  フレーバーカラー変更
○見やすく目立つように
　→ロゴを立体的に，色使いの変更

サウンドロゴ

商品の安心感，好意度，購買意図を上昇させる
また、メロディの親近性が高いほど上昇度は高い

1998から変化なし⇒親近性が高いと言える

https://www.jstage.jst.go.jp/article/jcogpsy/4/1/4_1_1/_
article/-char/ja/#article-overiew-abstract-wrap

アレンジレシピ

公式からレシピ，レシピ本が出ている
youtuberにも取り上げられている
他のメーカーは数が少なく、またアイスをトッ
ピングとして使うものが多い

○ 新商品の開発頻度は他社と大差がない。

○ 発売(1994)当初から大容量で安価であるアイスとして地位(客からの信
頼)を獲得していた。
○ パッケージが変化した。
○斬新なアレンジレシピが充実している。

上記の点からスーパーカップが1番売れていると考えられる。

今回売上などの正確なデータをスーパーカップの
会社から集めることができなかったため、結果があ
くまで予想の範囲にとどまってしまった。次は、結
果と事実を比較できる題材を選びたいと思う。

α
考察

https://www.meiji.co.jp/sweets/icecream/essel/



夏期と冬期で人気のアイスの違いは？
（夏を6月〜8月、冬を12月〜2月と定義）

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

(２)研究方法

まずアイスクリームにはどのような区分があるのかを調べ、アイス

クリームの新商品の季節ごとの売上のデータを集めた。その後調

べたアイスクリームの区分に基づき、売上の順位を点数化した。そ

の点数を基に季節ごとにどのような傾向があるのかを分析、考察

した。

　

調査・研究
1.アイスクリームの区分
　アイスクリームの区分には4種類あることがわかった。
　この区分は乳固形分や乳脂肪分の違いによるものである。

　種類別成分規格

2.情報収集
インターネットで新商品のアイスクリームの月別売上の情報を集め
た。（年間を通して売っている商品の売上を企業に問い合わせた
が断られたため）

調査の結果以下の出典のデータを用いることにした
アイスクリームの新商品ランキング
（流通ニュース・2021）（マーチャンダイジング・オンが提供する
RDS−POSを用いた調査）

POS(ポス)とは、物品販売の売上実績を商品が販売された時点で
「いつ・どの商品が・どんな価格で・いくつ売れたか」単品単位で記
録し、集計するシステムのことを指す。

3.データの点数化
先のデータの10位までを点数化に用いた。点数は順位の高い方
から10点を満点とし、順位が1つ下がるごとに1点ずつ引いたもの
をその商品の点数とした。
次に示すものはその点数をアイスクリームの種類ごとにまとめ、表
にまとめたものである。

結論

結果
以上の研究結果から季節ごとの人気のアイスクリームの傾向とし

て夏期と冬期を比較すると夏期は氷菓など乳脂肪分の少ないも

の、冬期はアイスクリームなどの乳脂肪分の高いものが人気の

アイスクリームの傾向としてあるのではないかと考えられる。

今後の展望

アイスクリームの人気の傾向にはアイスクリームの種類だけでは

なくアイスクリームの価格、地域ごとの好みや気候などの地域

性、年齢や性別など様々な要因が関わっていることが予想される

ため今後はその観点も含め調査を行うとさらに発展した研究にな

る可能性があると感じた。

表1
  　

　　

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　                                                    　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　(点)

表2

　

    
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　                                                     　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　(点)

4.分析

表1より夏期は氷菓がランクインしているのに比べ、冬期は氷菓

が1つもランクインしていないことがわかる。また1年を通してアイ

スクリームのランクインが多いが冬期は特に多くなっている。また

乳脂肪分が氷菓に次いで少ないラクトアイスも夏期と冬期では

32ポイントの差がついていることがわかる。アイスクリームは1年
を通して人気が高いことがわかる。

主な参考文献・調査等

アイスクリームの新商品ランキング
（流通ニュース・2021）

　研究の目的と意義

　  研究の動機　季節ごとにアイスクリームの人気の傾向に差異が出るのか知りたかったため
　  研究の目的　研究により季節別の人気アイスクリームの傾向を知る

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

アイスク
リームの
種類の調
査

情
報
収
集　

データを
点数化

分
析
・
考
察

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

夏季 アイスクリーム アイスミルク ラクトアイス 氷菓

6月 28 0 19 8

7月 22 1 25 8

8月 21 0 26 8

計 71 1 70 24

冬季 アイスクリーム アイスミルク ラクトアイス 氷菓

12月 45 0 10 0

1月 37 2 16 0

2月 42 1 12 0

計 124 3 38 0

区分 種類別名称 乳固形分 うち乳脂肪分

アイスクリーム 15.0%以上 8.0%以上

アイスミルク 10.0%以上 3.0%以上

ラクトアイス 3.0%以上 ー

一般食品 氷菓 ー ー

班　２６③　名前　山岡愛実　齋藤伊吹

アイスクリーム

考察
このことから夏期は乳脂肪分の少な

いもの、冬期は多いものが人気だと

考えられる

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

ギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

過去

未来

RQ
夏期と冬期で人気のアイスの違い

は？(夏を夏至〜春分、冬を冬至〜

春分と定義）

仮説
　

夏期は氷菓、冬期はアイスクリーム
が人気

情報収集
　

企業に連絡を取って月別のアイスク
リームの売上データをもらおうとし

た

明治、江崎グリコ、ロッテにメールで連絡を取ったが、アイスの
売上データは伝えられないと言われた。

情報収集
　

インターネットで情報を集めた

資料1を点数化し分析
　

見つかった資料1
　

・アイスクリームの新商品の月別売上

見つかった資料2
　

・売れ筋アイストップ300商品
・アイスクリーム人気商品ランキング　コンビニ3社比較

・コンビニ人気商品ランキング(アイスクリーム編）
・冬アイスに関する意識調査

・「アイスクリーム」に関する調査データ一覧
・「アイス」男女総合ランキング

研究内容のタイトル

文字の大きさ28ptぐらい

今後
年代、性別、地域ごとなどにどのよう

な傾向があるか調べる



献血
献血を普及させるには？

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

(２)研究方法

　献血を普及させるため国内外限らず実施策を調べ、これからの

献血者数を増やす方法を考えた。国外では宣伝方法や献血をして

もらえるものの違いを、国内ではキャンペーンに起用した人物と献

血者数の相関などを調べた。そのことから、日本で行うと有効性が

高い実施策を考え、実行性を検討する。

　

調査・研究

（ⅰ）各国の献血事業

諸外国における献血の普及度・行っている献血事業について未知

な点が多かったので、それらの知識を得、国内の献血事業に利用

・応用し得る策の提言を試みた。以下、特徴的な事業を行う６カ国

の資料を得た。

１.台湾

ポイント制を採用しており、貯めたポイントに応じてモバイル用品、電化製

品等が貰える。（参考文献１）

２.韓国

献血カフェと呼ばれる施設がある。インターネット環境が整っているなど日

本における献血ルームよりもくつろげる空間が提供されている。（参考文献

２）

３.アメリカ合衆国

献血時に献血デビットカードが配布され、献血すると現金が支給される。

（参考文献３）

４.ポルトガル

人気のコンテンツ（映画）とコラボし、公式グッズを、献血することで購入する

という形を取っている。（参考文献４）

５.ルーマニア

工夫したTVcmの放映を行っている。三原色のうちレッドを抜いた色表示で

cmを放映することで、輸血用の血液の不足を主張している。（参考文献５）

６.ベトナム

世界献血者デーに合わせ、首都の市民が広告を付けた自転車で市内を周

回して献血を呼びかける運動を行っている。（参考文献６）

以上の方法を日本で応用しようとした際、アメリカでは現金支給を行ったせ

いで過度に献血し、血液中の血球成分が不足する「黄色い血問題」が発生

していたことがわかった。（参考文献７）その点を考慮すると、献血者への動

機づけとして現金は避けるべきであろうと考えられる。

結論
　①世界の献血制度

・現金以外の社会的インセンティブなものを与える。

・献血をもっと魅力的な場所にする。

・宣伝をより大々的に行う。　これらが効果的だと分かった。

しかし海外のデータであるため、これらの事業と献血率の相関関係

という限定的な資料を見つけることが難しい。

また、売血の黄色い血問題などの安全面での課題も残っている。

　今後は研究に信憑性を出すためにこれらの事業との相関関係が

分かる資料を見つけたい。

　②日本の献血事業

日本での取り組みとして学内献血の実施が効果的だと分かったの

で、これからは実際に献血について学べる機会を持てる企画を考え

たい。また、献血の初回献血率、リピート率のどちらを重視すべきか

についても調べていきたい。

　

　

調査・研究（続き）

（ii）国内の献血推進事業と献血者数の相関

献血を推進するために毎年アイドルやアニメとのコラボをしているた

め、コラボするものによって献血者数の増減があるのでは？と考え、

コラボ数が多い年の方が献血者数は多いと予想した。しかし、その２

つに相関は見られず、別の方法が効果的だと考えられる。（下表、グ

ラフ）

次に、若者の献血者数を増加

させる方法として学内献血に

注目した。

高校生の献血率を都道府県別

に表した表から、1~5%の都道

府県が多い中、栃木県だけ

15%と群を抜いていた。

その理由は、県内の9割以上の

学校で学内献血が行われていた

ことであると考えられ、

全国でも珍しい取り組みと

なっている。また、栃木県は全年代を合わせた献血率ランキングでも

4位となっている。

したがって、献血者数を増やすためには、広告などの間接的に献血

を促す方法よりも学内献血のように、直接的に献血に触れることが

できる機会を作ることが有効的だと分かった。

主な参考文献・調査等
１．醫療財團法人台灣血液基金會版ホームページhttps://www.blood.org.tw/Internet/main/index.aspx
２．ソウルで献血してみよう！ https://www.seoulnavi.com/special/5050003
３.痛快！アメリカ献血体験記 https://jmnmayumi.com
４.ポルトガルの献血量が前年比571％に…https://mag.sendenkaigi.com/kouhou/201408/honda-global-topics/002728.php
５.献血ドナーが80%増加！…https://markezine.jp/article/detail/21554
６.A,B,Oがなくなった！？….https://www.jrc.or.jp/international/news/180615_005295.html
７.日本赤十字社九州ブロック血液センター https://www.bs.jrc.or.jp/bc9/bbc/statistics/m5_03_history.html
 8 .数値で見る献血事業https://www.jrc.or.jp/donation/blood/data/
 9 .高校生献血率https://www.pref.tochigi.lg.jp/e08/houdou/houdou/documents/20210715143222.pdf
 10 .献血率が高い都道府県ランキング https://news.allabout.co.jp/articles/o/29332/p2/

２年６組６班　高橋莉子　田口実侑　福田愛美

研究の目的と意義／先行研究の成果

　日本の献血率について調べていく中で、献血者数が年々減っていることがわかった。また、あと数年で輸血に必要な血液が不足するおそれがあると知り、
私達にできることはないか調べようと思った。目的としてこの研究を通して聞いた人の意識に変化があったり、これからの献血事業の手助けになるような提
案をすること。実現すれば、日本の献血率の増加に繋がり、輸血を必要としている多くの人の命を救えるかもしれない。　

献血を普及
させるには？

日本の過去
の事業と献
血率の相関
関係を調べ
る

世界の献
血事業を
調べる

若者に焦点
を当てて考
える

日本でも実
施できるも
のを考える

実現性、
有効性を
検証する

2017 2018 2019 2020 2021

イメージ
キャラク
ター

広瀬すず 乃木坂 乃木坂 乃木坂 ぺこぱなど

コラボ ラブライブ ラブライブ ラブライブ ソードアー
トオンライ
ン

かぐや様
は告らせた
い

モンスト はたらく細
胞

班　26⑥　　名前　高橋莉子　田口実侑　福田愛美

　献血

RQ
より効果的な献血のた
めには？

定量化
”より効果的”＝”患者に

とって健康被害が少な

い”とした

仮説

より若い提供者による

献血が患者にとって健

康被害が少ない

やはり理系的な研究は

実験を実際にしないと

完成させるのが厳しい

新たにつくったRQ
献血の拒否、献血後の

副作用・病気の発生を

抑える方法を調べる

実験ができないこと
が分かったが、理系
的な内容のまま研究
を進めたい！

新たなRQ：
献血を普及させるに
は？

例えば・・・
血液検査キットを用いて幅広
い年代で検査する。
豚やマウスの血液を用いる。
など

世界の献血普及度と
行っている事業を調
べ、日本で応用し献
血者を増加させる方
法を提言する

日本の献血普及度と赤
十字社が行っている事業
を調べ相関関係を見、ど
のような事業を行うのが
献血者数増加に効果的
か調べる

最初に取り組んだ↓

最後に取り組んだ↓

過去のキャンペーン
から効果がありそうな
ものが見つかった

年代別で血液成分の違
いを調べる

感染症などの観点から
血液を使った実験は難
しい、断念

世界で行っている献血事

業

・ポイント制を設け対価（商

品）を用意

・献血カフェ＝くつろぎの要

素を導入

・対価（現金）を支給

・人気コンテンツとのコラボ

・テレビ放送での宣伝

・特別日（＝世界献血者

デー）を設け宣伝

具体的な方策

・ポイント制を設け商品を授与する

・献血センターをカフェ風にし、気軽に利用できる

ようにするとともに献血を行う時の心身の負担を

軽減する

・人気コンテンツとコラボして知名度を上げるととも

に興味を惹く

・テレビｃｍの制作及び放映

・献血アプリのリリース

・採血基準の変更

・政治家による献血運動参加

これまで

これから

過去のキャンペーンと献
血者数の増加との関係
性はよくわからなかった

・特別オンライン献血
セミナー
・アイドルや人気アニメ
とのコラボ
・大学などでの体験

単純に献血者数を
増加させることでは
なく、若者を取り込
みリピート率を高め
ることが重要では？

海外のデータである
上に、事業と献血率
という限定的な資料
ゆえなかなか出てこ
ない

日本で応用できるか？

左記を避けつつ日本で

応用する方法

・現金以外の報酬を与

える

・献血の”場所”をもっと

魅力的なものにする

・宣伝をもっと大々的に

行う

相関を調べるの
は断念

売血、黃色い血問題

といった課題があり不

可能なものもある（現

金支給等）

事業と献血率の相関を
調べたい

栃木県が全国
で高校生の献
血率が一番高
い
（15%)
学校の7~8
割が学内
献血を実
施

・なんとか相関を示せる
資料を見つけたい＝研
究の信憑性を裏付けた
い

献血に行きづら
い理由が多数
あることがわ
かった

若年層

的確な情報提供を行い、献
血に対する痛みやおそれの
緩和、献血に対するイメージ
の悪さの払拭のための取り
組みが必要→不安要因の軽
減

女性の献血
者数は全体
の30%

献血に対する意識調
査から

具体的な方策
・全国の高校で献血の体験ができ
るようにする
・献血休暇の導入
・定期的にメールなどを送る
・主婦の人が立ち寄りやすいところ
に献血バスを設置する
・若者に人気のアイドルやアニメと
コラボをし、グッズの配布など注目
を高める
・献血についての知識を深める情
報、教育

二番目に取り組んだ↓

実現可能性を調べる

宣伝の媒体を何
にするか

献血に対する不安
関心の薄さ

学校の献血体験は
どのようなことをす
るか

人員が足りるのか
実際に国内で導入して
いる施設がないか調
べる

個人に向けた宣伝
と全体に向けた宣
伝のどちらが効果
的か　　　　　　

画像引用元：https://macckey.com/archives/15826.html
https://www.nisseki-service.com/special/kenketsu.html
https://www.statista.com/chart/14892/where-people-are-most-willing-to-donate-blood/
https://www.jrc.or.jp/

女性の献血率を増やす
取り組みを考える
→男性キャラクターの起
用



LGBT教育における効果的な情報媒体とは

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　①RQの設定

　　　「漫画が与えるLGBTQ+への理解や意識への影響は？」

　②仮説の設定

　　　「漫画はLGBT教育における情報媒体として最適である」

　③調査

　　　本を読む、取材、文献調査

　④中間発表

　　　新たな疑問、社会一般の反応の再確認、新たな課題

　⑤再検討

　　　比較

　⑥発表

　　　残る課題の確認、新たな課題

　⑦結論

調査・研究
　RQ設定後、LGBTQの当事者がどのような生活を送り、どのよう

な悩みを抱えているのかなど、LGBTQの現状を知るために

LGBTQに関する本を読んだ。

・『にじいろガーデン』（小川糸・集英社・2014）
・『ロマンシエ』（原田マハ・小学館・2015）
・『13歳から知っておきたいLGBT+』（アシュリー＝マーデル・ダイ

ヤモンド社・2017）
・『キッチン』（吉本ばなな・福武書店・1988）
・『あいつゲイだって　アウティングはなぜ問題なのか？』（松岡宗

嗣・柏書房・2021）
これらの本を読んで、まだまだ理解されていない現状がわかった。

また、愛する気持ちはシスジェンダー・ヘテロセクシュアルと何ら変

わらないことを再認識した。

　群馬県の当事者団体（ハレルワ）に取材を行った。そこでは、

LGBT教育の重要性や教育方法についての考え、世間に知ってほ

しいことなどを伺った。

　文献調査を行った。

　根拠となるデータ（公的調査等）について

１、小学生から高校生になるにつれて,
マンガが多くの子ども達に支持されている

→学習者のマンガに対する興味を学習

内容に対する興味に繋げることは，

学習内容に対する理解を促進する

２、教育漫画を読んだ後のテストと、学習に要した時間の比較実験

　

マンガも文章も実質的な情報の伝達度では変わりがない一方、

　漫画の学習効率が高いことが分かる

結論
　以上から、漫画を媒体とする教育的な意義は大きいと考える。しかし、

どの媒体にもメリット・デメリットがあり、一概に特定の媒体が優れている

と断言することは出来ない。すなわち、「漫画はLGBT教育における情報

媒体として最適である」という仮説は立証されたとは言えない。

　今後、具体的にどのような内容ならば正しい理解に繋がり、また主体的

に考えることを促し、さらに授業などで扱いやすいかを考えていきたい。

　

　

　表３．学習者の理解と記憶の保持に及ぼす影響について

実験直後とその１週間後に理解度テストを実施

→マンガ形式で学習内容の提示することが記憶の保持に有効である

マンガや図は，学習内容全体を捉えることに有効であ

り，逆に説明文や箇条書きは，全体よりむしろ細かい

部分を捉えることに有効である。

これらの結果から、教材の提示形式と要約作成形式の組み合わせ方によって学習者の理

解に違いがあることが確認された。教育場面における教材やワー

クシートの作成に適用できると考えられる。

また、学習者の多くは、マンガは説明文より理解しやすいということも分かった。

文献調査の結果から、漫画の学習の情報媒体としての有意義さが証明さ

れたため、仮設は立証されたとした。

しかし中間発表で、本当に最適なのかの指摘を受けたため、漫画と漫画

以外の情報媒体を比較

した。（図１）

この比較から、漫画が

LGBT教育における情報

媒体として最適だと一

概には言えないことが

わかった。

主な参考文献・調査等

「学習内容の理解における提示形式と 要約作成形式の効果」 
kenkyo57167172（齋藤ひとみ・2008）

2年6組16班　名前　多鹿千寛　八木花音

　研究の目的と意義
LGBTQについて考えるのはハードルが高く見える。実際、今日本の社会で起きていることは学校で言ういじめ問題と同じように、皆が考え、問題解決に向かって行動していくことが大
事であると感じた。そのためには、いじめのように道徳の時間など、授業で扱い誤解のないよう気をつけながら考えていく事が必要と考えた。誤解なく、かつ主体的にLGBTQの現状を
伝えるにはどのような方法で伝えるのが良いか、LGBTQ教育に絞って情報媒体を考えた。他の問題については考えていないため、ここでの情報媒体とは「LGBTQ教育においての情
報媒体」とする。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、その正当性をしっかりと

示すこと。またその内容からどのような分析をした

かについて、データのどの部分に着目したかを示

して発表できるようにしておくこと。

右下の主な参考文献・調査等と引用先が重複す

る場合は、「主な参考文献②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

読書をする割合 減少

漫画を読む割合 100%

事後テストの結果 読み終わるまでの時間（相対的に）

漫画学習条件 差はない 短い

漫画自由条件 差はない 短い

文章自由条件 差はない 長い

C（１週間後の成績の低下） 推論を必要としない問題 推論を必要とする問題 知識の適用を必要とする問題

マンガ内容＋

マンガストーリー条件

少ない 少ない 差なし

マンガ内容条件 少ない 少ない 差なし

文章内容＋

マンガストーリー条件

少ない 少ない 差なし

文章内容条件 大きい 少ない 差なし

図１

理解度

要約作業あり 高い

要約作業なし 低い

教材提示形式と要約作成形式の相互効果を検

討することである。教材提示形式としてマ

ンガと説明文，要約作成形式として図と箇条書きを設

定する。そして両方を組み合わせた４つの条件を設定

し，各条件の文章理解度を比較する。

漫画を読むだけではなく、要約作業なども取り入
れると学習効果が高まる

学習内容の理解における提示形式と 要約作成
形式の効果 情報教育講座 齋藤ひとみ Effects 
of Forms of Presentation and Summary on the 
Understanding of Learning Materials 
Department of Information Sciences, Aichi 
University of Education, Kariya 448-8542, 
Japan Hitomi SAITO

マンガや図は，学習内容全体を捉えることに有効であ

り，逆に説明文や箇条書きは，全体よりむしろ細かい

部分を捉えることに有効である。

今回の結果から，教材の提示形式と要約作成形式の組み

合わせ方によって学習者の理解に違いがあることが確

認された。この結果は，教育場面における教材やワー

クシートの作成に適用できると考えられる。また，学

習者の多くは，マンガは説明文より理解しやすい

班　26⑯　　名前　多鹿千寛　八木花音

LGBTQ+

やギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

漫画

RQ:漫画が与える
LGBTQ＋の理解や
意識への影響は？ 先行研究調べ

小説・本など読み漁る

取材（ハレルワ）

考察　　　
lgbtq教育に漫画を活用す
るべき

先行研究、取材などから読み取れること
論文①学習内容の理解に及ぼす学習マンガの効果
　伝わりやすい。親しみやすい。記憶の保持⬆学習における漫画の有意義性

あり

論文②　マンガによる表現が学習内容の理解の保持に及ぼす効果
　学習におけるマンガの有意義性あり

論文③　学習内容の理解における提示形式と 要約作成形式の効果
マンガ＋図だけではなく、場合によって説明文などのまとまった文章を使うこと

が大事。

・世間に知ってほしいこと→名前ではない

・子供に知ってほしいこと：「自分とちょっと違う」から

仲間外れＸ

・lgbtq教育は、違う問題にもつながる！

・小学校のうちから教育をする重要性

・lgbtq教育：子どもたちの年齢に応じて行う。

　数値は、身近なものに置き換えるとわかりやすい。

　当事者の話の方が、教育的意義がある

　深刻な話にしないように気をつける→カムがしにくく

なる

（相談がない＝相談しにくい）

　世界をラベル付けしない教育を

・小川糸
「にじいろガーデン」
・原田マハ
「ロマンシエ」
・アシュリー・マーデル
「１３歳から知っておきたいLGBT＋」
・吉本ばなな
「キッチン」
・松岡宗嗣 

「あいつゲイだって　アウティングはなぜ問題なのか」

仮説：漫画は良い影響を
与える

教育対象があやふやで、
研究しにくい。

まだ教育が進んでいない現状が

教育の必要性を感じている人は多い

⭕当事者の話を直接聞い
たほうが身近に感じられる
❌言葉だけだと、正しく捉
えられない可能性もある

講演＆映像
❌受身で学ぶことになり、
教育効果を疑う

⭕正しく捉えられる
❌身近に感じられない

・lgbtq教育：子どもたちの年齢に応じて行う。

　数値は、身近なものに置き換えるとわかりやす

い。

　当事者がどう感じて育ってきたかを聞いたほうが

理解が深まる。

　深刻な話にしないように気をつける→カムがしに

くくなる

年齢に応じた教育を行う
小学生：
中学生：
高校生：

教育対象を就学者（小学
校〜高校）とする

講演をしたほうが理解し
やすい

映像(ドキュメント)
で伝えたほうが理解しや
すい

マンガと他の方法とを比
較することで仮説を強化
する
ただし、文章のみの方法
については、先行研究で
比較済み

まんがのマイナス面があ
まりない。いいことではあ
るが、なさすぎて説得性に
欠ける

結論
・映像のほうが、イメージを正確に伝えることが可能
・映像だと、受動的な教育になってしまい、意義は少ない
・利点しかない教育方法はなく、一概にマンガが良いとは断言できない
・文章や実態を伝えるだけの教育の意義は

マンガと文章を
比べたもの

就学していること
から識字率は
100％とする。

現在

未来
実験

・対照実験で結論の裏付け（強い）
・文章のみ
・講演
・マンガ
・ドキュメンタリー
・小説



同性婚が認められるには？

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

(２)研究方法

本で基礎知識を得て、インターネットを使って情報を集めた。まず初めに同

性婚が法的に認められる意義を調べ、その必要性を再確認した。次に世界

の同性婚の認否や対応、日本の取り組み、同性婚をめぐる裁判を調べた。

さらに、反対者の主張を調べ、矛盾点を洗い出した。

　　

調査・研究
同性婚の意義
　法律婚で認められていることの中でパートナーシップ制度では認められな
いものがある　
　ex）相続不可、同居不可、片方にしか親権がない、パートナーの病状や治
療について医師からの説明を聞けない...etc　

認めてほしい理由
・法律婚では得られる権利と同等の権利を得ることができる
・みんなの意識（特にこれから生まれてくる世代）が「同性婚はふつうのこと
だ」と思うようになる。

世界の動き
・最初に同性婚を認めたのはオランダ（2001,4）
・それ以降ヨーロッパを中心に容認の流れが広がっている
・現在、33の国で法的に認められている

日本の取り組み
・LGBTの人口規模に関する公的な統計等は存在していない
参考）日本労働組合総連合会（平成28年.6）
　　　対象：全国の20~59歳の有職男女約1,000人　
　　　インターネット調査

　レズビアン、ゲイ、バイセクシュアル　3.1％
　トランスジェンダー　1.8％
　アセクシュアル　2.6%
       ↳他者に対して恋愛感情も性的感情も向かない者
　その他0.5％
　LGBT当事者等（性的マイノリティ）　8.0％

・2002
「人権教育・啓発に関する基本計画」に同性愛者への差別といった性的指
向に係る問題の解決に資する施策の検討を行うことが盛り込まれる
・2003「性同一性障害者の性別の取扱いの特例に関する法律」が成立

・2015 渋谷区、世田谷区で「同性パートナーシップ証明制度」を導入

・2020 ”大阪府として同性パートナーシップ証明制度導入”を開始

・2021  東京都としての制度導入の検討を進めると表明

結論
　上記の調査・研究から権利・制度における異性婚との格差をなくすため

に同性婚を認めることが必要だと考える。まず日本全体のLGBTQへの関

心が薄いため、正しい知識を持たずに意見する人がいる。それにより矛盾

を孕む反対意見が多く、認められない一因と

なっている。これに対して反論し反対意見が減れば同性婚が認められる

ための一歩となる。

　今後、当事者ではない人もLGBTQの課題に目を向けてほしい。また、当
事者でない人が何をすればいいのか分からないという声も多くあるため、
できることを探したい。

調査・研究
同性婚裁判　　　　　　　　　　　　　　・行われた場所（訴え）

・札幌（同性婚が認められないことに対して）

　違憲判決。憲法14条（法の下の平等）に違反

・大阪（同性婚が認められないことに対して）

　合憲判決。憲法14条について、「同性カップルと異性カップルが受けら

れる利益の差は現在ある制度で緩和されつつある」とした。

・東京（同性婚が認められないことに対して）

　合憲判決。「憲法24条に違反する状態だが立法裁量にに委ねられてお

り、違反と断ずることはできない。憲法14条1項（法の下の平等）、憲法24
条1項（婚姻について）には違反しない」とした。

・名古屋（事実婚であったのに犯罪被害者の遺族への給付金が貰え　な

かったことに対して）

　合憲判決。「共同生活をしている同性どうしの関係を婚姻関係と同一視

するだけの社会通念が形成されていない」とした。

➡はっきりとした結論を出している裁判は少ない。また、社会通念

が形成されていないという理由で認められない事例もあることが分かっ

た。

同性婚の反対意見に対する反論

まず自分たちにできることは反対意見に対しての反論を文献を元に考

え、同性婚についての正しい情報を知ってもらうことだと考えた

主な参考文献・調査等
https://www.nhk.or.jp/politics/articles/statement/55909.html
https://core.ac.uk/download/pdf/234716387.pdf 

https://www.sangiin.go.jp/japanese/annai/chousa/rippou_chousa/bac
knumber/2017pdf/20171109003.pdf
https://www.marriageforall.jp/marriage-equality/world/

2年6組 17班　田中舞衣　養田沙矢

研究の目的と意義
最近聞かれるようになってきたLGBTQ＋に対し、日本ではいくつかの法整備は行われたが、結婚の権利、すなわち同性婚は認められていない。そこで私たちは
どうしたら同性婚が認められるかを研究の目的に設定した。これは当事者の権利の獲得、日本国民のLGBTQ＋への理解と容認につながると考えている。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

同性婚認可の意
義

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

日本の取り組み

世界の動き

日本の同性婚を
めぐる裁判

本で基礎知識を
得る

反対者の主張

班　２６⑰　　名前　田中舞衣　養田沙矢

LGBTQ

パートナーシップ制度では認められない項目がいくつか
ある

ギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

過去

未来

その権利はどこで認められて
いるものなのか調べる

反論の根拠になる資料を探
す

　　　　　　　　　　　　　　　現状における結論
RQ：どうしたら同性婚が認められるのか
　　　　　　　　　　　　　　　反対意見を減らす

反対意見を探してそれに対する意
見を考える（根拠を持って）

アンケート
当事者の方に失礼のない文にする
には

簡潔に、完璧に反対意見の人に同
性婚が認められるべき理由を言う
には

反対派を賛成派にすることができる
か？

本を読む

インタビューをする

仮説：憲法で、同性婚も認めてくれ
れば良い→反対意見を減らす

先行研究

RQ：どうしたら同性婚が認められるの
か？

同性パートナーシップでは得られない権
利
・遺産を相続できない
・片方にしか親権がない
・命に関わるときに側にいることがで　き
ない　　　　　　　　　など...

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

・13歳から知っておきたいLGBT+
・同性婚だれもが自由に結婚する権利

裁判
・札幌（唯一の違憲判決）
　第１４条（法の下の平等）に違反

・大阪、東京、名古屋などの裁判では　違
憲判決出ず

同性婚における世界の動き
最初に同性婚が認められたのはオランダ
（2001,4）で、それ以降ヨーロッパを中心
に容認の流れが広がっている。
現在、33の国で法的に認められている。

考えられる反対意見は？
皆は賛成派or反対派？（できれば）

今後の方針案（結論の着地、賛成するこ
とが完全に正しいことなのか）

憲法が相手、訴訟あり
憲法＿異性同士で結婚が前提
　　　子どもができない異性カップルは？　　　　　　　
反対意見に矛盾あり
動きにくい原因＿宗教の教え
　　　　　　　　支持を意識した政策
出来ること＿政府の意見箱に書き込む
　　　　　　同性婚に賛成している議員に投票

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

・少子化が進む→もし、同性婚を認めなくても同性愛者は

結婚して子供を産むことはしない可能性が高いから関係が

ない。

・本来なら尊重されるべき子供の利益（母親、父親が

いる）が無視される→本人たちが決めることであって

他人が決めつけるのはどうなのだろう…？ 

・異性性、生殖性こそ婚姻の本質である→異性で結婚して

いて、子供がいない夫婦はどうなるのか？

どういう反対意見があるか

同性婚

反対意見に対する反
論に根拠があるか考
える

同性婚が認められたと
きに得られる権利を補
う法律の案を考える

賛成派の人を増やす



新食感を探そう！

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略・方法

(２)研究方法

　・インターネット

　・論文✌

調査・研究
　「新食感スイーツ」について調査するに当たり、まずは、先行研究

として、食感とスイーツについての文献に目を向けました。

①おいしい食感とスイーツの構造

　食品に必要される要素として、

「安心」・「健康」・「おいしさ」・

「価格」の、4つがある中で、

「おいしさ」を食品構造から追究し、

食品構造の制御によりおいしい食品をデザインする『食品構造工

学』の確立を目指した文献である。特に、食品のおいしさは咀嚼に

よる「変化」であるという立場から、オノマトペに着目して、研究を進

めた。

②-１ 新しい食感のデザイン法

　その方法には、1,食感変化の組み合わせ 2,既存の皮膚感覚表

現、食品以外からの転用 3,ぱぴぷぺぽ+α触覚イメージからの違う

言葉 があり、感覚イメージからのアプローチが必要。

②-１オノマトペから感じる印象の客観的数値化方法の提案

　オノマトペを形成する日本語の子音、母音などの要素が持つ音象

徴を数値化して表現し、それらを組み合わせることで任意のオノマ

トペのイメージを数値として表現する手法の実現を目指した文献で

ある。

調査・研究（続き）

  　↓下図はオノマトペの印象をアンケートして数値化したものである。

                                                  　この数値化したものを「キレ」　　　　　　　　　　　　　　

「大きさ」などの項目に分け、　　　　　　　　　　　　　　　図を作成し、そ

れぞれの要素

を合わせることで、新しいオノマトペをつくることができた。　　　　　　

③なぜコンビニスイーツが人気なのか

　商品の手軽さ、購入における手軽さ、低価格、高品質の３つが主な

理由である。コンビニスイーツは味、価格の面だけではなく、消費者の

情緒への訴えかけ生活に密着した身近な存在であることも魅力であ

る。

【結論】

　新食感を表すには、新イメージ・新表現の言葉を使用することが一
番である。その中でも、

①既存のオノマトペの組み合わせ
②食品以外の皮膚感触(触覚)表現
③ぱぴぷぺぽ＋α触覚イメージの浮かぶ言葉

を組み合わせて1つのオノマトペにすることによって、新食感を表現す
ることができるとわかった。

主な参考文献・調査等

オノマトペから感じる印象の客観的数値化方法の提案

小松 孝徳  秋山 広美 清河 幸子 2011年
オノマトペ・シソーラス・マップの提案と実装

戸本裕太郎 中村剛士 加納政芳 小松孝徳 2010年
おいしい食感とスイーツの構造

中村 卓 2019年
新しい食感のデザイン法

中村 卓
大学生における食感覚を表すオノマトペの認知と食嗜好性

村上 陽子 2018年

2年7組　1班　石綿 菜々美　砂川 綺香　吉田 有里

研究の目的と意義

　近年市場に多く広まっているスイーツの、人気が高まっている背景を食感の視点から考えたときに、特にコンビニで売られている『新食感スイーツ』の人気が高
いことが事前調査によって判明した。そこから「コンビニスイーツの売上げと世間の傾向」や「オノマトペの与える印象」といった観点から、関連する文献から調査
を進めた。これによって、次に人気の出そうな新食感を持つスイーツについての予測を行った。

提言型ポスター
テンプレート

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

生み出そ
う

新食感

探そう コンビニスイーツ

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

人気のスイーツの食感

スイーツ

オノマトペの印象

✕

過去

未来

【おいしい食感とスイーツの構造】

おいしさを食品構造の観点から追求

し、食品構造の制御により食品をデ

ザインする『食品構造工学』を確立し

ようとしている筆者たちが、食品のお

いしさは咀嚼による変化だとして、食

感に着目し研究を進めた文献であ

る。

班　２７①　　名前　石綿菜々美 砂川綺香 吉田有里

文字の大きさ28ptぐらい

文字の大きさ28ptぐらい

食感を測定する機械(右写真)
を使用しようとしたが、非常に
高額のため、購入できなかっ

た。

ギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

食感のイメージを一般化する
ために、数値化を行う。①、②、③のパターンに分けて

新しい食感を考える

現状における結論
新食感 : 新イメージ・新表現の言葉

①既存のオノマトペの組み合わせ  ②食品以外の皮膚感触(触覚)表現  ③ぱぴぷぺぽ＋α触覚イメージの浮かぶ言葉

研究計画の検討

読了報告書①②③から
要点を絞って

方向性を決めていく。

RQの修正

調査した文献を受けて、RQの修正
を行う。

読了したので、これらのうち、重要だと思
われるものを２つに絞る。

①どんなスイーツが人気なのか、ど

んなところでスイーツを買うのか、か

ら考えてみる

②オノマトペの与える印象から新食感

のオノマトペの組み合わせを考えてみる
③コンビニスイーツの売上や世

間の傾向から新食感を探して

みる
食感の定量化ができなかった

ので断念

　　細分化・高度化
既存の食感を組み合わせて新しい

触感を作り出すことができる

細分化・高度化
食感の表現の追求によって、”次に

来る食感”を予測できる。

　　　　  RQ
新食感を探そう

　新食感

                RQ 
新食感を生みだそう

[新しい食感のデザイン法]

新食感のアプローチ方法

は、1,食感変化の組み合わ

せ2,既存の皮膚感覚表現、

食品以外からの転用3,ぱぴ

ぷぺぽ＋α触覚イメージの違

う言葉　感覚レベルからのア

プローチが必要。

【オノマトペから感じる印象の客観

的数値化方法の提案】

オノマトペの子音、母音から受けた

印象をアンケートによって集計し、

四次元ベクトル化して考えた。

読了報告書②

読了報告書③

【なぜコンビニスイーツは売り上

げを 伸ばし続けているのか】

商品の手軽さ、購入における手

軽さ、低価格・高品質の３つが

主な理由。コンビニスイーツは

味、価格の面だけではなく、消

費者の情緒への訴えかけ、生

活に密着した身近な存在である

ことも魅力である。

読了報告書①

②オノマトペ
→どんなオノマトペの新食感

ができそうか？

③コンビニスイーツ

→コンビニスイーツは食感のオノマト

ペがそのまま商品名になっていること

が多いので、人気の食感の方向性が

明瞭。

①どんな所で買うのか？

→人気の所・スイーツの共通点

からどんなのが人気になりそう

か考えてみる

③ぱぴぷぺぽ＋α触覚イ

メージ(もちもち など)を組み

合わせる

②まだ食感表現に用いられ

ていないオノマトペを探す

例)ペラペラ、ペコペコなど

新食感スイーツ

①既存のオノマトペをス

プレッドシートを用い、組

み合わせて考える。

予想

子音と母音の印

象についてアン

ケートを取ってそ

こから計算して組

み合わせを考えて

みる。

予想

人気な食感は「さく」

「ふわ」などの食感だと

思うのでそれらを組み

合わせると新食感が生

まれそう。

商品開発

コンビニスイーツ

需要予測

考えた新食感について、客観
的な視点で意見を取る。

アンケートをとる。

【オノマトペから感じる印象
の客観的数値化方法の提
案】より引用



恋愛ソングの歌詞の傾向について

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

　

　

調査・研究
それぞれ15曲の歌詞の中から単語を抜き出す。

＜1990年代の曲＞

ロマンスの神様(広瀬香美)
first love(宇多田ヒカル)
HOWEVER(GLAY)
LOVE LOVE LOVE(DREAMS COME TRUE)
あなたのキスを数えましょう(小柳ゆき)
White love(SPEED)
最後の雨(中西保志)
OH MY LITTLE GIRL(尾崎豊)
ひだまりの詩(Le Couple)
 HELLO(福山雅治)
シーソーゲーム(Mr.children)
接吻 kiss(original love)
 pride(今井美樹)
真夏の果実(サザンオールスターズ)
チェリー(スピッツ)

＜2012~2022年の曲＞

Lemon(米津玄師)
打ち上げ花火(DAOKO,米津玄師)
Pretender(Official髭男dism)
アイネクライネ(米津玄師)
マリーゴールド(あいみょん)
前前前世(RADWIMPS)
恋(星野源)
恋するフォーチュンクッキー(AKB48)
猫(DISH//)
I LOVE…(Official髭男dism)
orion(米津玄師)
香水(瑛人)
イエスタデイ(Official髭男dism)
スパークル(RADWIMPS)
さよならエレジー(菅田将暉)

結論
　調査の結果、1990年代の曲の方では「愛してる」というワードが

4位に入っているが、2012〜2022年では「愛してる」といった直接

恋愛に結びつくようなワードよりも「話す」などの間接的なワード

のほうが上位にランクインしていた。昔の曲からは「泣く」「忘れ

る」「離す」など悲しい恋が連想され、最近の曲は明るく前向きな

歌詞が多いと読み取れる。先行研究と同様に今回も昔の曲は女

性目線の曲が多く、最近の曲は女性と男性両方の目線で書かれ

ているものが多いことが分かった。また、共通して出たワードで特

に「夜」が多く出ていたので恋愛ソングの特徴が現れていると感じ

た。

調査・研究（続き）

表１　　　　　　　　　　　　　表２

　　

主な参考文献・調査等
・『歌詞から読み解く「平成」の恋愛観！ラブソング1350 曲を言語

分析してみた』（Kindai Picks・2019）　
https://kindaipicks.com/article/001740
・『歴代MV再生回数ランキング』（Billion Hits!・2022）
https://billion-hits.hatenablog.com/entry/mv-ranking　

2年7組6班　菊地真央　小林愛佳　服部和葉　藤井花帆

研究の目的と意義／先行研究の成果
　現在流行っている恋愛ソングにはどのような共通点がみられるのか調べると同時に昔流行った恋愛ソングの共通点も調べることで、年代による恋愛
ソングの歌詞の傾向を示すことをこの研究の目的とする。
　先行研究では、昔の曲のほうが歌詞が直接的であると仮説を立て、youtubeの視聴回数ランキングを用いて2022年代と1990年代の恋愛ソングから
歌詞を抜き出し、出てきたワードの多い順にそれぞれ並べたところ、明確な差は見られなかったが昔の曲のほうが悲しい恋が連想され、最近の曲は前
向きな感じが歌詞から分かった。

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

1990年代と過去10
年（2012~2022）で
流行った恋愛ソング
からを15曲ずつ選
ぶ

使われてい
る回数が多
い順に表に
まとめ、年代
ごとの特徴を
調べる

選んだ曲の
歌詞の中か
ら単語を抜き
出す ・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

1990年代、2012〜2022年に
リリースされた恋愛ソングの
中で、再生回数が多い上位
15曲を選出。

名詞形になっているものは動
詞の形に直してカウントする
（例：思い→思う）。
否定形や活用しているものも
基本的な形に直す（例：忘れ
ない、忘れたい→忘れる）。

1990’s

順位 単語 回数

1 あなた 48

2 愛 35

3 君 29

4 愛してる 26

5 私 22

6 恋 16

7 夜 15

8 忘れる 13
9 抱く 12

キス 12
11 出会う 9

二人

僕

14 すごく 8

離す

泣く

いつまでも

強い

19 心 7

涙

悲しい

夢

23 こんなにも 6

きっと

誰か

永遠

27 包む 5

好き

伝える

笑顔

2021〜2022

順位 単語 回数

1 君 69

2 僕 37

3 見る 24

4 あなた 22

5 話す 17

6 二人 15

7 夜 13

ある

9 恋 12

いつか

11 世界 11

I love

言う

光る

15 今 10

手

中

18 愛 9

Hey!Hey!Hey!
20 いつまでも 8

嫌

悲しい

カモン

心

未来

良い

笑う

忘れる

私

30 抱く 7

班　27⑥　名前　菊地真央　小林愛佳　服部和葉　藤井花帆

笑い声

赤で書かれている文字や図は作成上
の注意点なので消してください

マスを用意してあるので
コピペして使ってください

インク節約のため
背景（下地）は白で

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい
研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

ギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

過去

未来

過
去
と未

来
の
ラインは

この
幅
で
変
更
してOK

リラックス

RQ
笑い声には地声が反映するか

RQ
リラックスすることによって集中力は
上がるのか

仮実験
普通の状態とイライラした状態で桁数
の多い計算をした

仮説
地声が高い人ほど笑い声が高い

笑い方は人によって違いすぎて断念

仮説
リラックスしていると集中力は上がる

歌詞

RQ
流行りの恋愛ソングの歌詞の傾向は
年代によって変わるのか

笑い声は録音して波形を見ることができ
るが、
地声が高い人、低い人を見つけ、集める
のが難しい。
対照実験をする際に、地声の違い以外の
条件を揃えるのが無理だと判断したため
断念。

実験を行うのに人が少なすぎて正確な
結果が得られない

修正RQ
昔の曲のほうが、歌詞がどストレート
であるか

youtubeにある視聴回数が多い順の
恋愛ソングランキングで、1990年代と
2022年の上位10曲の歌詞を比較す
る

実験方法
１　普通の状態で難しめの計算や、
イライラ棒、糸通しなどの集中力を
要するようなことをしてもらう
２　イライラさせてもう一度１と同様
のことをしてもらう
３　リラックス効果のあること（動物の
動画を見る、運動、推しを見る、音楽
を聴くなど）をしてもらう
４　もう一度１と同様のことをしてもら
う

年代によって流行る恋愛ソングに共
通点があるのか調査

普通の状態とイライラした状態とで違いが
あまり見られない

より具体的にどのキーワードが何回出てきたかを回数の多い順に並べた
ものが左の２つの表である。
どちらの年代も「君」「あなた」「私」といった人称代名詞が上位を占めてお
り、その次に「好き」や「愛してる」などの直接的な恋愛に関するキーワー
ドが出てきた。また共通して出てきたキーワードのなかで特に多かった
「夜」という言葉は、恋愛ソングの特徴の一つとなっているのではと感じ
た。
昔の曲では「泣く」「離す」とあることから悲しい恋が連想されたり、「永遠」
や「いつまでも」など永遠を願う様子がうかがえる。
最近の曲は「奇跡」「愛しい」「幸せ」など明るくて前向きな感じがする。

昔の曲のほうが歌詞が直接的である
ことは示せなかった

結論
昔の曲のほうが歌詞がストレートであ
るかは分からなかった。
しかし1990年代と2022年での歌詞の
共通点、また相違点を明確にではな
いが見つけることはできた。
よって、恋愛ソングは時代とともに変
化してきていると分かった。

左図の表はそれぞれ年代別に歌詞に出
てきた回数の多い順に並べたもので、結
果から1990年代は「私」が上位にランクイ
ンしており、2022年は「僕」と「私」の両方
がランクインしていることから、昔は女性
目線の曲が多かったが、最近は女性、男
性両方の目線で歌っている曲が増えたと
分かる。
2022年は「好き」、1990年代では「愛して
る」がランクインしているので、昔のほうが
重たい感じがする。

今回はそれぞれ１０曲ずつだったの
でもっと多くの曲で調べて結果をより
正確にしたい。

ranking 2022 1990's
1 君 あなた

2 あなた 君

3 僕 愛

4 二人 私

5 私 愛してる

6 好き 二人

7 会う 恋

8 愛 会う

9 夜 抱きしめる

10 想う すごく

2022年代と1990年代の歌詞の中から
恋愛に関するキーワードを抜き出し、
何回出てきたか数え、表にする

1990

1 あなた 42

2 君 22

3 愛 33

4 私 17

5 愛してる 16
6 二人 9

恋

出会う

9 抱きしめる 8

すごく

11 離す 7

夜

キス

僕

15 永遠 6

泣く

誰か

いつまでも

19 ロマンス 5

止まらない

心

包む

強い

伝える

忘れる

1990’s
1 あなた 42
2 君 22
3 愛 33
4 私 17
5 愛してる 16
6 二人 9

恋

会う

9 抱きしめ

る

8

すごく

11 離す 7
夜

キス

僕

15 永遠 6
泣く

誰か

いつまで

も

19 ロマンス 5
止まらな

い

心

包む

強い

伝える

忘れる

2022
1 君 56
2 あなた 39
3 僕 27
4 ふたり 20
5 私 18
6 好き 16

会う

8 愛 12
9 夜 11

想う

11 恋 9
心

13 おまえ 8
奇跡

15 忘れる 7
瞳

手

思う

19 夜空 6
愛しい

綺麗

幸せ



群馬における客寄せについて

研究の概略
（1）研究の概略

（2）研究方法

文献調査を行ったあと、アンケートを実施。

※科学的探求の限界でクラスレベルまでの調査しかできなかったの

で、結果はあくまで次の方向性を決めるためだけに使用

今回は遺跡のアピール方法を検討した。

調査・研究

【心理】

観光資源となる中核的魅力（コア・アトラクション）

①ヒストリー（歴史上の有名事件の現場、歴史的建造物・文化財）

➁サイトシーイング（風光明媚な奇勝絶景・美景）

③フィクション（映画、小説、アニメ、演劇、歌で有名になった名所や舞

台）※テーマパークも含む

（主な参考文献①）

【戦略】

差別化戦略

差別化戦略とは、自社と他社の差異を明確化することで、競争的に優

位なポジションを確立する戦略を指す。

【ポイント】

1.市場のニーズを把握しておく
2.競合他社との力関係を明確にする
3.既存事業の成熟度を確認しておく
4.数値化できないものにも目を向ける（主な参考文献②） 
 

＊ウィンザー効果…当事者からの情報よりも第三者からの情報の方

が信憑性が高いと感じる心理のことを指す！(高校生が言うことに意義

あり) 

+α：専用＋汎用のハッシュタグで自社ブランドの認知向上が 

　　はかれる 

（一般社団法人日本経営心理士協会ホームページより　
https://keiei-shinri.or.jp/） 

【アンケート】

魅力を感じる/感じない場所とその理由について

考察
調査から遺跡のある地域に空き家が存在していることがわかる
Point！
・関心が乖離傾向にある学術分野と古墳ブームを結びつける
・必ずしも座学に偏らない内容

インスタ映えする写真の特徴と比較

⇒遺跡をアピールする

空き家を改装して古民家・カフェ

調査結果
群馬県：遺跡数全国10位県指定遺跡85件
　　　　空き家率全国12位高い

↑前橋市における遺跡（Googleマップ）

↑前橋市における古墳（Googleマップ）

　　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　　　　↑前橋市内の空き家率　

　　　　　　　　　　　　　　（前橋市空家等対策計画 　　　　　　　　　　　　　　　
平成27年12月前橋市 ）

主な参考文献
①観光開発は魅力づくりから ～7つの観光資源の捉え方～
https://www.sametaku-lab.com/posts/6352232/
②経営戦略の9つの成功事例

https://the-owner.jp/archives/7283
歴史的資源を活用した観光まちづくり
https://www.cas.go.jp/jp/seisaku/kominkasupport/file/201903_02.pdf
解釈型学習による古代史系博物館における 展示物への関心度向上に
関する研究

https://www.jsise.org/society/committee/2018/6th/TR-33-06-C-002.p
df

７組９班　　市川花怜　尾崎文郁　三上結衣

研究の目的と意義
要旨：心理・戦略の観点から、群馬の観光客数を増やすにはどうしたら良いか提案する。
目的：群馬の観光客数を伸ばすため。
意義：群馬にある観光資源を見つけ、多くの人に群馬の魅力をより効果的に発信することで地域活性化に繋げることができる。　

　

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。調査・研究

【調査方法・研究の過程】

・Mission１ １回目
　→済　
・提言型Mission２ １回目
　→リストC　結論をどうするのか？

1.研究全体の流れの検討
何を目的にするか
結論の出し方・表し方をどのようにするか？→進捗発表会

2.情報収集
結論の表し方　立案
①ゲーム理論を用いて表にまとめる
②心理学的観点から経営者側に立ってPR
③アンケート等で客側のニーズ調査
④モデルを複数抽出し比較分析→地域活性の成功パターンを確立
　　　　　　
　　　　　　先生と相談
　　　　　　
3.アンケート実施
魅力を感じる/感じない場所とその理由について

4.考察　
遺跡のアピール

例：遺跡を模したスイーツ

　　遺跡の近くに空き家を利用した施設(休憩所、宿など）

　　　　　　　　➡過疎地域の活性化に！！

心理学的視点を組み込んで考える。

【心理】

観光資源となる中核的魅力（コア・アトラクション）

①ヒストリー（歴史上の有名事件の現場、歴史的建造物・文化財）

➁サイトシーイング（風光明媚な奇勝絶景・美景）

③フィクション（映画、小説、アニメ、演劇、歌で有名になった名所や舞

台）※テーマパークも含む

＊ウィンザー効果…当事者からの情報よりも第三者からの情報の方

が信憑性が高いと感じる心理のことを指す！(高校生が言うことに意義

あり) 

+α：専用＋汎用のハッシュタグで自社ブランドの認知向上が 

　　はかれる 

【戦略】

差別化戦略

差別化戦略とは、自社と他社の差異を明確化することで、競争的に優

位なポジションを確立する戦略を指す。

＊インスタ映え・SNS映え写真の
　　　　　　　　　　６つの特徴
・可愛いカラフル
・おしゃれな雑誌風　　　

・意外性/ミスマッチ/違和感

・非日常・規格外

・ストーリー　

過去

未来

戦略

差別化戦略

差別化戦略とは、自社と他社の差

異を明確化することで、競争的に

優位なポジションを確立する戦略

を指す。
群馬：遺跡数全国10位県指

定遺跡85件

結論の表し方
①ゲーム理論を用いて表にまとめる
②心理学的観点から経営者側に立ってPR
③アンケート等で客側のニーズ調査
④モデルを複数抽出し比較分析→地域活
性の成功パターンを確立

アンケート実施
魅力を感じる/感じない場所と

その理由について

何を目的にするか
結論の出し方・表し方をどのようにするか

心理学的視点を組み込ん

で考える

インスタ映えする写真の特徴と

比較⇒遺跡をアピール

RQ
群馬における客寄せについて

班　２７⑨　　名前　市川花怜　尾崎文郁　三上結衣

経営戦略

赤で書かれている文字や図は作成上
の注意点なので消してください

マスを用意してあるので
コピペして使ってください

インク節約のため
背景（下地）は白で

研究内容のタイトル

文字の大きさ28ptぐらい

研究内容の詳細

文字の大きさ　24ptぐらい

ギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

過去と未来のラインは
この幅で変更してOK

PR動画の制作

群馬の現状を知る

空き家率全国12位高い　
参考文献
空き家関連情報 - 群馬県
https://www.pref.gunma.jp/04
/bi0100004.html#:~:text=

身近なものと結びつけたい

webサイトの
制作

知られていない魅力の発掘・ア
ピール

先生と相談

考察
遺跡のアピール

アンケート結果を参考に

難しそう…

参考文献
観光開発は魅力づくりから ～7つの観光
資源の捉え方～
https://www.sametaku-lab.com/posts/6
352232/

参考文献

経営戦略の9つの成功事例

https://the-owner.jp/archives/7283

クラス内で実施　回答件数21
https://docs.google.com/forms/d/10q7iNhk8XBuER1UT3goPQKLd6Z3dRFdFGs-tCj2z_
_Y/edit?ts=630ec249#responses

芸能人に来て
もらう

アイデア例

・遺跡を模したスイーツ

・遺跡の近くに空き家を利用した施

設→休憩所、宿など

参考文献

「道の駅」による地域活性化 －ビジ
ネスモデルの観点からの分析－

http://www.waseda.jp/sem-inoue/
file/archives/2015_sotsuron_road
sidestation.pdf

難しそう…

参考文献

歴史的資源を活用した観光まちづくり
https://www.cas.go.jp/jp/seisaku/kominka
support/file/201903_02.pdf

ex.
天神山古墳

結論
成功事例、心理学より遺跡のアピール方法を検討

分かったこと

成功事例、心理学

分からなかったこと

成功事例、心理学の落とし込み

空き家を改装して古民家・カフェ

「空き家バンク」制度の利用

➡過疎地域の活性化に！！

＊ウィンザー効果…当事者からの情報よりも第

三者からの情報の方が信憑性が高いと感じる

心理のことを指す！(高校生が言うことに意義あ

り)　 

参考文献　ウィンザー効果 - 一般社団法人日

本経営心理士協会 
https://keiei-shinri.or.jp/ 

・専用+汎用のハッシュタグで自社ブランドの認

知向上がはかれる



研究の概略・調査方法

(１)研究の概略

(2)調査方法

気候変動対策を義務化したときの効果の大小を過去の政策や群馬県の現

状から調査する

　

　

調査・研究
　

１　地球温暖化対策と似た対策をする場合

　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　　図１

図１より地球温暖化対策としてのビニール袋有料化は効果が小さかったとわ

かる

・気候変動対策は地球温暖化対策と類似したものが多い

⇒気候変動対策を義務化しても上記同様、効果が小さい可能性大

気候変動対策を群馬県民に義務化すべきかどうか

調査・研究（続き）

２　気候変動対策として再生可能エネルギーに変える場合

・太陽光パネルの設置　　・省エネ家電の導入　etc
→家庭で気候変動対策のための設備を整えるのは多額のお金がかかる

・図２よりエネルギー消費量はエネルギー発電量を遥かに上回っている
⇒たとえ対策をしても補いきれない

⇒上記の２点より対策に多大なお金がかかる割に効果が小さいと考えら
れる
★気候変動対策のために行動制限されたり、多額のお金がかかったりす

るのに対して、効果が小さく、県民の負担が大きい

　　　　　　　　　　　　　　図２

３　環境税のような環境に対する新たな税を設ける場合

環境税のデメリット

税金の増額⇒新しい機械の導入や原材料の調達等ができない中小企業
が増加⇒倒産または事業規模の縮小⇒行政サービスの低下

⇒生活利便性が低下

★環境税同様、環境に対する新たな税を設けると生活利便性の低
下が予想される

結論

１、２、３より

対策によって得られる効果より、県民の負担の方が大きいと思われるた
め、義務化するべきではないと考える
代わりに、一人ひとりの意識を上げるために、より多くの人に県が行って
いるイベントや政策を伝える工夫をする必要があると思う

  

主な参考文献・調査等
G7内で日本は最下位

⇒「マイクロプラスチック問題」に関する国際比較調査　

ORANIC PRESS（調査者:ウォータースタンド株式会　社、

2019年）

図１⇛統計分析研究所株式会社アイスタット　ウェブページ

図２⇛群馬県　ウェブページ

図２⇛経済産業省エネルギー庁　ウェブページ

2年7組11班　亀井由希　下田杏　杉山久実　

研究の目的と意義
　SDGｓについて調べていたら、環境問題に関心がある人、マイクロプラスチックの環境問題を理解している人、脱プラスチック（ペットボトル）の
意識、行動をしている人の割合は、日本はG7のうち最下位だったことを知った。そこで、まずは身近な群馬県民の環境問題に対する意識を向
上させるため、気候変動対策の義務化を考え、それが可能なものかを県民の負担の面から考えて調査した。

　懸
　念
　事
　項
　の
　検　
証

人
々
の
行
動
の
負
担

あ義
る務
か化
どの
う必
か要
　性
　が

低公
下共
　サ
　丨
　ビ
　ス
　の

が義
か務
か化
るに
　コ
　ス
　ト

現在、世界全体で環境問題が
課題となり改善の取組みを
行っている。そのため、群馬
県にも環境問題改善の目標
が作成されているが、県民に
は浸透していない。そのた
め、義務化の必要性が高いの
ではと思う。

レジ袋有料化後の家庭プラスチックごみの変化　母数（300）

負
担
が
大
き
い  

  

班　27⑪　名前　亀井由希　下田杏　杉山久実

     視線

（ポスター）
    SDGs

● ポスターを特徴別に分類して魅力度を測
ろうと思い、魅力の定義を調べたが、人を
惹きつけ夢中にさせる力とあり、数値化す
るのは難しいと判断した。

　　　　　　仮説
文字やイラストの配置、使われる色
によって魅力度が変わる

魅力度の定義が曖昧だったため断
念。

                     RQ 
人を魅了するポスターをつくる

対策への自主性
の喪失
面倒だという気持
ちの芽生え

結論１
気候変動対策を義務化する
べき

他国の国民の意識と日本国民の意
識、行動の違い

世界と日本の現状の数値の比較

SDGs 13番 気候変動に具体的な対
策を。に焦点を当てる。

　　　　　　RQ
気候変動対策を群馬県民に義務化
すべきかどうか

  気候変動について現状を調べる 1880年〜2012年の
32年間で0.85℃平
均気温上昇。 
海面水位上昇、異
常気象の影響が出
ている。 
参考文献： 
環境省のHP 
グリラボのHP 

懸念事項があるの
か調査

                       

国勢調査（割合）

・環境問題に関心がある人
・マイクロプラスチックの環境問題を理
解している人
・脱プラスチック（ペットボトル）の意
識、行動をしている人

どれも日本はG7のうち最低。

参考文献：
ORGANIC　PRESS　HP<LOCAL<
アンケート調査

公共サービスの低
下

SDGsの17目標すべ
てを対象にした世界
ランキング 
スウェーデン1位 
デンマーク　2位 
日本　　　  17位 
 
世界エネルギー起
源CO2排出量 
中国　　　28.4％ 
アメリカ　14.7％ 
日本　　　03.2% 
 
参考文献： 
アスエネメディア
<CO2削減出削減に向けた世界各国の取り

組みと日本の現状は？CO2排出削減に向けた世界各国の取り組み
と日本のCO2排出削減に向けた世界各国の取り組みと日本の現状
は？  

現在の群馬県の政策
「ぐんま5つのゼロ宣言」→2050
自然災害による死者、温室効果ガス
排出量、災害時の停電、プラスチック
ごみ、食品ロス

懸念事項の検証

結論２
県が県民に強制することはできない　
⇒私達は毎日の生活で身近にできる
気候変動対策を自分たちの意思で積
極的に行っていく必要がある

群馬県で行われ
ている気候変動対
策に関する取り組
みを調べる

懸念事項がないの
か調査   

懸念事項がないこ
とを証明。

EX）レジ袋有料化
に対する国民の考
えの調査結果

暮らしへの負担

気候変動対策を義務化すると、自主性が失われ、
面倒だと思う気持ちが出てくる可能性がある。義務
化することによる、家庭や企業の負担や公共サー
ビスの低下は容易に想像できる。

群馬SFGsイニシアティブ
人口減少・超高齢化など社会的課
題の解決と持続可能な地域づくりに
向けて

①お金の負担
・太陽光パネルの設置
・省エネ家電の導入
②行動の制限
・環境に配慮した服を選ぶ
・脱炭素型の製品、サービス

・環境税
・SDGsの認証制度は国連で
策定中。具体的な対策が決
まっているわけではない



カラーマーケティング
〜企業ロゴの効果について〜

研究の概略・調査方法
(１)研究の概略

　

(２)研究方法

　「RQの決定」では、カラーマーケティングや心理効果などのキー

ワードを挙げ、「文献調査」でそれらのキーワードについて調べた。

これを通してテーマを決定した。テーマについては主にwebサイト

を使い、テーマに関する主張、根拠をできるだけ多く探し、グラフな

どを使いそれらをまとめた。

　

調査・研究・考察

　はじめに、「カラーマーケティング」とは、カラーを専門的に活用し
たビジネス戦略のことで、色に対する人間の行動や反応を研究し
た色彩心理学がマーケティングの基本になっている。
　まずは、カラーマーケティングに成功した企業の成功事例を調べ
た。

〈Google〉
　　　　　　　　　　　　　　　　

＊三原色のブルー・レッド・イエロー＋副色であるグリーン

→この組み合わせが独創性・知性・強さ・創造性・成長を　　表して

いる

＊ロゴデザインの改良を依頼されたRuth Kender氏はブランドガイ

ドラインで「三色以上をしないように」と決めていたにも関わらず、

四色を採用した。

→〈決められたパターンに従いつつも型破りで独創的である　こと

の重要性を社会に伝えたい〉というメッセージが込め　られている。

＊この四色を選んだ意味

常にシンプルで親しみやすく、視覚的に魅力的であり、ブランドを

認識しやすくするため

〈Instagram〉

＊当初は、写真共有プラットフォームとは関連性の低いブラウンを

主体とするレトロなカメラをイメージしたロゴを使用していた。しか

し、「若い世代」をターゲットに、カラーとデザインを大きく刷新した。

→世代を超えた全てのコミュニティーを包含するという意味　が込

められている。

＊カラフルな5色のブランドカラーを軸にしたグラデーション　が特

徴

→創造性・活気・自己表現を称賛される体験を感じられる。

 

 

結論　

　企業のカテゴリーごとにロゴカラーの傾向が見られたことから、

ロゴを始めとする、製品そのものや包装などに色の統一感を出す

ことでイメージ戦略を図っていると考えられる。

　私達は、企業ロゴの効果を調査するために、企業ロゴを
図１で寒色、暖色、濃さ、薄さの観点で分類し、図2で灰色と黒の
観点で分類した。それらをもとに色ごと、イメージごとにまとめて
図式化した。
（図1）

①上品・女性らしさ
②清涼感…飲料メーカー、デオドラント
③信頼…金融、保険会社、電子製品
④自由…SNS
⑤壮大さ・空間（空や海）
⑥自然…飲料メーカー、食品
⑦落ち着き・安らぎ…家具、カフェ、雑貨
⑧清潔感…デオドラント、薬局系
⑨幅広い年代に利用される…メッセージツール、サブスク
⑩回転率・親しみやすさ…ファストフード、食料品
⑪暖かさ・食欲増進…食料品
⑫エネルギッシュ…ストリート系ファッション
⑬親しみやすさ…食料品
⑭目を引く…イメージ戦略ではなく単純に注目を集める
⑮可愛らしさ…アパレル、子供向け

灰色:知性・未来感…自動車、先端技術産業
黒①高級感…高級アパレル
黒②スタイリッシュ…スポーツブランド

  　

主な参考文献・調査等
https://the-marketing.org/color-marketing/　new spiral
https://chibico.co.jp/blog/branding-design/brand-color-041/  chibico
https://liskul.com/wm_cpsychology-4111   liskul
https://www.infocubic.co.jp/blog/archives/17895/　info cubic

2年7組12班　小幡結衣　砂長美希　樽井愛実　山田結菜

研究の目的と意義

　「目的」それぞれの色のもたらす効果を知り、企業ロゴと色の結びつきを考える。
　「意義」企業ロゴの色とその企業のイメージを照らし合わせて、企業のさらなるイメージアップや売上向上に役立てる。　　　　

提言型ポスター
テンプレート

(１)研究の概略

　この研究がどのような

思考過程（または研究段

階）を経て、成立してい

るかを示す。（図を用い

ても良い）

(２)研究方法

　どのような手段で研究

を進めたか。調べ学習

になっていないかをきち

んと証明する。

根拠となる資料を挙げ、

その正当性をしっかりと示

すこと。またその内容から

どのような分析をしたかに

ついて、データのどの部

分に着目したかを示して

発表できるようにしておく

こと。

右下の主な参考文献・調

査等と引用先が重複する

場合は、「主な参考文献

②」のような表記も可。

・結論の部分で、当初の目的

が達成されなかったり、出し

たかった（出ると思っていた）

結論とは違うものが出てし

まったりすることもあります。

その場合は、素直に書くこと

が大事。

・根拠に基づいて、どのよう

なことが言えるか（逆に言え

ば、何が言えないか）を明確

にすることが、提言型研究の

意義と言えます。

 先行研究の上塗り（=同
じことを繰り返す）ことに
ならないようにする。逆
にここから大きく外れるこ
とは自分たちの主張が
目的とズレている可能性
が高くなるので注意。

・研究を進めていった結果、

とてつもない量のデータを処

理することになり、ポスター

のみでは自分たちの研究成

果が十分に発表できないと

考える場合については、ポス

ターに加えて配付資料を用

意してもよい。ただし、最大で

A４両面１枚（=A４２ページ

分）とする。

・配付資料を作成・配布した

い場合は、事前に提言型担

当（松井）まで相談すること。

部数や配付資料印刷等の日

程を考えなければなりません

ので、必ず連絡してください。

RQ
の
決
定

文献
調査

主張
根拠
をま
とめ
る

web
サ
イ
ト

テ
｜
マ
決
定

　　

　　　　　　　　　

　　　　　　

班　２７⑫　名前　小幡結衣　砂長美希　
　　　　　　　　　樽井愛実　山田結菜

ギロンちゃん
発表会で特に議論したい
場所に置こう

過
去

未
来

文献調査をもとに事例をグラフにまと
める

　　色

補足内容
左の図に入っていない色（黒、灰色）
の研究を続ける

　　　　　　RQ
色によって温まりやすさ冷めや
すさに違いはあるのか

　　　　　RQ
文字の色や背景の色を変え
ることで、文字の見えやすさ
の違いが出るのか

　　　　　RQ　　　　
色が食欲に与える影響とは

　　　　　　　
　　　　　
　　　　　考察
色によって数値にあまり差が出
なかったのは、次の理由のため
だと考えられる。
・加熱する時間が短かった。
・実験方法や条件の吟味が十
分でなかった。

仮実験
白と黒の背景にそれぞれ12
色の漢字をランダムで表示
し、一定の距離からの見えや
すさを調べた。

　　　　　仮説
背景が白のとき文字の色が
黒や赤
背景が黒のとき文字の色が
赤や白
がそれぞれ見やすい。

　　　　　　仮実験
5色(赤，青，黄，白，黒）の色水を
作り、それぞれガスバーナーで加
熱したあと、一定の温度から一定
の温度まで下がるのにかかる時間
を測定し、色による差を調べた。

　　　　　仮説
　白が温まりにくく、黒は温ま
りやすい

　　　　　仮実験
食べ物の色を変えて、アンケー
トを行い、美味しそうに見える順
位をつけてもらった。
順位ごとにポイントをつけ、合計
点数で定量化を行った

1,アンケートの対象が限定されてしま
う
2,食べ物に先入観があって正確な結
果が出ない
3,心理が外的要因に左右されて、結
果が安定しない
　　　　　　ということから断念

結果が当たり前過ぎて、研究
が発展しないため断念。

改正耐作
背景の反対色が見えやすい

(背景白→赤、青など濃い色

背景黒→黄色、水色など薄い色)

主張・根拠・傾向をまとめる

事例をグラフでまとめる
１，色のイメージと心理効果、企業ロゴから因果
関係を整理する（事実）
２，企業ロゴの色から考察する。（意見）　
→１，２からカラーマーケティングの効果を調べる

　　　　　　文献調査
・色のイメージ、心理効果
・色の集客効果
・事例
　　　　　　　　の観点で調べた

                          RQ
カラーマーケティング
（企業ロゴ）の効果とは

色が及ぼす心理的効果

赤…気持ちを高める、熱や温かさを感じさせる

青…気持ちをリラックスさせる、集中力を高める

緑…ストレスを減らす、心を癒す

オレンジ…陽気な気分にする、親しみが生まれ仲間意識を高める

白…清潔な印象を与える、気分を一新させる

黒…物を実際よりも重く感じさせる、強さを感じさせる

紫…ヒーリング効果がある、感性を刺激する

ピンク…愛情が欲しくなる、幸せな気持ちになる

茶色…安定感を与える、緊張を和らげる

灰色…控えめな印象を与える、上品さを感じさせる

黄色…喜びや希望を与える、判断力を高める

色から連想されるイメージ

赤…エネルギー、強さ、元気

青…冷静、知的、信頼

緑…自然、環境、幸福

オレンジ…楽しさ、陽気、親しみ

白…清潔、真実、平和

黒…高級、神秘、重厚

紫…繊細、不思議、エキゾチック

ピンク…女性的、優しさ、愛情

茶色…安定、堅実、大地

灰色…落ち着き、上品、大人っぽさ

黄色…明るさ、希望、活発

他にどのような条件を加
えればいいのかアドバイ
スがほしいです。

　　　　　仮説
青色は食欲を減退させる
（参考文献
https://lab.kuas.ac.jp/~jinbungakkai/p
df/2013/p2013_03.pdf）


